
Зрители 
заглянули  
на огоньки
Аудитория традиционных 
новогодних телешоу 
выросла

Несмотря на резкую критику со 
стороны части телеаудитории, 
новогодние шоу «Первого кана-
ла» и «России 1» не только не те-
ряют зрителей, но и оказались 
в 2017 году еще популярнее, чем 
годом ранее. Ставший за послед-
ние годы традиционным формат 
таких проектов с участием одних 
и тех же эстрадных и телевизи-
онных звезд оказался для кана-
лов наиболее экономически эф-
фективным. При этом молодую 
аудиторию он интересует мало: 
подавляющее число зрителей — 
старше 45 лет.

Как следует из данных Media
scope, предоставленных 

”
Ъ“ Havas 

Media, 1 января в первый час после 
полуночи 26,7% зрителей старше 
18 лет с включенным телевизором 
в России смотрели «Первый канал», 
26,9% — «Россию 1». Это больше, чем 
26% и 26,6% соответственно годом ра
нее (см. график на стр.10).

Данные с 2008 года свидетельст
вуют, что по средней доле двух ча
сов (час до и после полуночи) на 
первое место среди аудитории 18+ 
чаще выходило шоу «Новогодний 
парад звезд» на «России 1». «Первый 
канал» обошел его только в 2009 
и 2013 годах. В своей целевой ау
дитории 14–59 лет «Первый канал» 
опережал конкурента «практиче
ски всегда», подчеркивает собесед
ник в телекомпании.

В этом году новогодние огоньки 
столкнулись с особенно язвитель
ной критикой части аудитории. На
пример, музыкальный продюсер 
Максим Фадеев в своем Instagram 
раскритиковал подход руководст
ва «Первого» и «России 1» к «безвкус
ным» новогодним шоу, которые на
звал «сельскими утренниками по за
явкам из 80х» с «невозможным ре
пертуаром, лубочной картинкой, 
жуткими шутками». В социальных 
сетях также распространялась пе
тиция к «Первому каналу» с требо
ванием «остановить новогоднее те
лебезобразие», которую подписали 
более 160 тыс. человек. Претензии, 
в частности, вызывает практически 
несменяемый много лет состав арти
стов на первых двух кнопках, вклю
чая Аллу Пугачеву, Филиппа Кирко
рова, Олега Газманова, Софию Рота
ру, Ирину Аллегрову и их коллег.
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В расход не пускать
Ведомствам не удастся поделить полтора триллиона нефтяных допдоходов

Минфину удалось отстоять 1–1,5 трлн 
руб. дополнительных доходов, которые, 
как ожидается, поступят в бюджет отто-
го, что нефть в 2017 году будет стоить до-
роже заложенных в него $40 за баррель. 
О принятом Владимиром Путиным ре-
шении уберечь допдоходы от распре-
деления на текущие нужды вчера объя-
вил министр финансов Антон Силуанов. 
Эти деньги заменят средства Резервно-
го фонда при закрытии дефицита бюдже-
та — что позволит сохранить эту кубыш-
ку и даст властям больше возможностей 
для сдерживания укрепления рубля. Фак-
тически речь идет о временном бюджет-
ном правиле, принять которое Минфин 
надеялся только через несколько лет.

Проблема «лишнего» триллиона, появля
ющегося в казне оттого, что баррель нефти, 
согласно большинству прогнозов, в 2017 го
ду будет стоить заметно дороже заложенных 
в официальный макропрогноз $40, возни
кла еще в декабре (см. 

”
Ъ“ от 30 декабря). Тог

да Антон Силуанов признавал, что при цене 
$50 за баррель даже с учетом укрепления ру
бля дополнительно можно будет получить 
1 трлн руб. Минфин надеялся хотя бы часть 
этих денег спрятать в резервы, понимая, 
впрочем, что ведомственных запросов на их 
распределение будет предостаточно (к при
меру, 12 января 

”
Ъ“ писал о желании Мин

сельхоза получить дополнительные 50 млрд 
руб. на поддержку АПК). «Вопрос пропорций 

будем обсуждать на правительстве»,— гово
рил в конце года о будущем разделе трилли
она господин Силуанов.

Однако, как следует из его слов, прозву
чавших на брифинге, спешно созванном 
вчера вечером в Минфине по итогам сове
щания у президента, финансовому ведомст
ву удалось сорвать джекпот — делить колле
гамминистрам будет нечего. Антон Силуа
нов объявил, что президент поддержал пред
ложение правительства до принятия ново

го бюджетного правила «не использовать 
дополнительные нефтегазовые доходы, по
ступающие в результате превышения фак
тической цены на нефть уровня $40 за бар
рель, на финансовое обеспечение дополни
тельных расходов и на эту сумму осуществ
лять уменьшение объемов использования 
средств Резервного фонда и Фонда нацио
нального благосостояния (ФНБ)».

Другими словами, деньги на дефицит ре
шено брать из допдоходов, а не из суверенных 

фондов. Напомним, что уже третий год подряд 
Резервный фонд служит основным источни
ком для закрытия дыры в госказне. В 2015 го
ду на это было изъято 2,6 трлн руб., в 2016м — 
2,14 трлн руб. В результате на начало 2017 года 
в фонде осталось всего 972 млрд руб., которые 
также предполагалось потратить на дефицит, 
полностью опустошив эту кубышку. Более то
го, поскольку резервного триллиона на закры
тие дефицита не хватает, залезть предполага
лось еще и в ФНБ, изъяв из него 670 млрд руб.

Теперь Минфин получает возможность 
эти суммы в фондах почти полностью сохра
нить. Вчера Антон Силуанов подтвердил, 
что при $50 за баррель нефти бюджет полу
чит дополнительно порядка 1 трлн руб., до
бавив к этому, что при $55 эта сумма выра
стает уже до 1,4 трлн руб. Последняя цифра 
близка к той, что Белый дом ранее намере
вался изъять из фондов — 1,8 трлн руб.

Отметим, что установление «цены отсече
ния», при превышении которой доходы не 
идут на расходы на уровне в $40, фактически 
означает введение временного бюджетного 
правила — подобного тому, что действовало 
в РФ до нынешнего кризиса. Пока речь идет 
о применении этого правила только в 2017 
году, по 2018–2019 годам решения нет — хо
тя цена в $40 за баррель заложена осторож
ным правительством на все годы трехлетки.

Антон Силуанов пояснил, что решение 
не тратить допдоходы не распространяет
ся на уже согласованные предложения о вы
делении на поддержку промышленности 
107,5 млрд руб., а также на резервные 20 мл
рд руб., которые «могут быть оперативно на
правлены на поддержку отдельных соци
альноэкономических вопросов». Источни
ком для этих трат должны стать уже допол
нительные ненефтегазовые доходы в разме
ре 84 млрд руб., которые Минфин в этом го
ду также рассчитывает получить. Кроме того, 
на поддержку регионов может быть направ
лен 31 млрд руб. из непотраченных остат
ков трансфертов прошлого года. На все дру
гие дополнительные расходы денег не будет, 
дал вчера понять всем лоббистам министр.

Отметим, что, кроме решения бюджетных 
проблем, решению не тратить нефтяные доп
доходы найдено и макроэкономическое обо
снование. «Это сделает более прогнозируе
мой денежнокредитную политику и позво
лит ЦБ иметь больше маневра в денежнокре
дитной политике с точки зрения снижения 
ставок и обеспечения стабильности курса ру
бля»,— сказал вчера Антон Силуанов. В ЦБ ре
шение не наращивать расходы вчера поддер
жали, отметив, что «это будет способствовать 
достижению цели по инфляции и большей 
стабильности реального курса рубля».

Вадим Вислогузов

Министру финансов Антону Силуанову 
удалось заручиться поддержкой пре-
зидента в желании сохранить остаток 
нефтегазовых накоплений «тучных лет»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Утраченное  
считать уплаченным
Татарстан нашел новый способ  
поддержки клиентов проблемных банков

Угроза отзыва лицензий 
сразу у нескольких бан-
ков региона вынудила 
власти Татарстана пой-
ти на беспрецедентные 
меры. Как стало извест-
но ”Ъ“, правительство ре-
спублики договорилось 
с местным управлением 
налоговой службы и отде-
лениями внебюджетных 
фондов о том, что налоги 
и взносы, которые зави-
сли в проблемных банках, 
будут считаться уплачен-
ными. Подобные реше-
ния противоречат сложив-
шейся судебной практике, 
механизм администри-
рования в столь крупных 
масштабах неясен, а ле-
гитимность — спорна. 
Но в Татарстане рассчи-
тывают сделать эти ме-
ры массовыми. Возмож-
но, вопрос будет поднят 

уже сегодня на встрече 
экс-президента Татарста-
на Минтимера Шаймиева 
с Владимиром Путиным.

Как рассказал 
”
Ъ“ уполно

моченный при президенте 
Татарстана по защите прав 
предпринимателей Тимур 
Нагуманов, власти регио
на договорились с местным 
управлением ФНС, отделе
ниями Пенсионного фонда 
России (ПФР) и Фонда соци
ального страхования (ФСС) 
о том, что налоги и взно
сы, проведенные через про
блемные Татфондбанк и Ин
техбанк, будут считаться 
уплаченными в «комиссион
ном» порядке.

«Это значит, что все пред
приниматели и компании, 
которые подадут в налого
вую инспекцию заявление 
о зачислении платежей, бу
дут приглашены на специ

альную комиссию, которая 
решит, можно ли считать 
данную компанию или пред
принимателя добросовест
ным налогоплательщиком 
(плательщиком взносов) и на 
этом основании засчитывать 
уплату в бюджет»,— уточнил 
он. При этом не имеет значе
ния, в какой бюджет долж
ны были зачисляться налоги 
(в республиканский или фе
деральный) и выступала ком
пания в виде налогоплатель
щика или налогового аген
та (по НДФЛ). В ПФР и ФСС со
общили, что вопрос уплаты 
платежей относится к компе
тенции налоговиков. В ФНС 
на запрос 

”
Ъ“ о том, действи

тельно ли существуют осо
бые договоренности по за
висшим платежам в татарс
танских банках, не ответили.
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Иран лишает США  
слова на переговорах
Выполнение российского мирного плана  
столкнулось с непредвиденными осложнениями

Подготовку к переговорам 
по сирийскому урегулиро-
ванию в Астане, намечен-
ным на 23 января, грозит 
сорвать демарш Тегерана. 
Глава МИД Ирана Джавад 
Зариф выступил против 
американского участия 
в переговорах, предло-
женного Россией и Тур-
цией. А президент страны 
Хасан Роухани объяснил 
требование «неучастия не-
которых государств в пе-
реговорах их деструктив-
ной ролью — поддержкой 
террористов». Высказыва-
ния первых лиц в Тегеране, 
идущие вразрез с планом 
России и Турции, выявили 
раскол внутри треуголь-
ника Москва—Анкара—Те-
геран, инициировавшего 
перезапуск мирного про-
цесса в Сирии. Особая по-
зиция Ирана резко ослож-

няет России реализацию 
ее главных внешнепо-
литических задач — уре-
гулирования сирийско-
го конфликта с учетом 
интересов всех ключе-
вых игроков и нормали-
зацию  отношений с США 
при  новой администрации 
 Дональда Трампа. 

Незваный гость 
Вашингтон 
Об отказе Тегерана расши
рять круг международных 
участников переговоров по 
сирийскому урегулирова
нию, пригласив в столицу Ка
захстана представителей но
вой администрации США, со
общило иранское информа
ционное агентство Tasnim.

«Мы их не приглашали, 
и мы против их присутст
вия»,— цитирует Tasnim гла
ву МИДа Джавада Зарифа.

Особую позицию Ира
на по предстоящим пере
говорам в Астане обозна
чил и президент страны Ха
сан Роухани. На пресскон
ференции в Тегеране, кото
рая транслировалась по на
циональному телевидению, 
глава государства напом
нил: «Иран, Россия и Тур
ция сумели добиться пере
мирия в Сирии, и это пока
зывает, что эти три страны 
имеют влияние». 

Самым же острым стал 
ответ на вопрос о роли США 
и Саудовской Аравии. «Не
которые страны не прини
мают участия в перегово
рах и играют деструктив
ную роль. Они поддержива
ют террористов»,— заявил 
иранский президент.

мировая 
политика — с6

Четверг  19 января 2017  №9 (6003 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | На форуме в Давосе 
корпоративное оказалось заметнее 
глобального —2

новости | Россия и Турция приступили  
к первой совместной операции в Сирии —3

экономполитика | Минздрав подготовил стратегию, 
благодаря которой надеется к 2025 году сократить 
смертность от неинфекционных болезней на 25% —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Досрочно освобожден  
бывший лейтенант ВВ МВД Сергей Аракчеев, 
осужденный за убийство трех чеченцев —4 

07  Пшенице некуда  
деваться  
Российскому рынку зерна 
грозит затоваривание

07  Гендиректор  
Globus проел 
Бывший топ-менеджер сети 
станет сыроваром

07  Китай переходит на газ 
Но может обойтись без новых 
контрактов с Россией

08  Банки бьют карту «Мир» 
Участники рынка выступили 
против монополии

09  Тарифы оттают к весне 
Транспортировка нефтяных 
грузов все-таки подешевеет

10  Туристы настроились 
на Турцию 
Направление стало  
популярным в программах 
раннего бронирования

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 января 2017 №9   l   Коммерсантъ

Минздрав подготовил но-
вый комплекс мер для сниже-
ния смертности россиян от не-
инфекционных заболеваний. 
Документ описывает широ-
кий спектр идей ведомства — 
от регулирования содержания 
соли и жира во «вредных» про-
дуктах питания и их рекламы 
на ТВ и в кино до создания ве-
лодорожек и борьбы с антиса-
нитарным жильем. В резуль-
тате этих действий Минздрав 
надеется снизить смертность 
в стране на 25% к 2025 году.

Минздрав подготовил и напра-
вил для обсуждения в другие ве-
домства новый основополагаю-
щий документ для борьбы с неин-
фекционными заболеваниями — 
«Стратегию формирования здо-
рового образа жизни населения, 
профилактики и контроля неин-
фекционных заболеваний на пе-
риод до 2025 года». Основными 
причинами их распространения 
называются как «внешние» фак-
торы (от загрязнения воздуха до 
роста числа бедных), так и «вну-
тренние» (употребление табака, 
нерациональный характер пита-
ния, недостаточная физическая 

активность, пагубное употребле-
ние алкоголя), большую часть ко-
торых Минздрав предлагает отре-
гулировать в соответствии с пред-
ложенными нормами стратегии. 

На данный момент, по оценке 
авторов документа, смертность от 
основных неинфекционных забо-
леваний — к ним относятся болез-
ни системы кровообращения, зло-
качественные новообразования, 
хронические болезни органов ды-
хания и сахарный диабет — в Рос-
сии составляет 68,5% от общей 
смертности населения. Фактора-
ми риска развития этих болезней 
являются избыточное потребле-
ние алкоголя (среди мужчин — 
6%, среди женщин — 2%), курение 
(24%), избыточное потребление со-
ли (49%), недостаточное потребле-
ние фруктов и овощей (41%), низ-
кая физическая активность (40%), 
ожирение (30%), повышенное арте-
риальное давление (33%). В резуль-
тате в общей популяции здоровых 
и больных граждан только часто-
та высокого сердечно-сосудистого 
риска составляет у мужчин 53%, у 
женщин — 38%, а ущерб от самого 
заболевания в 2014 году оценивал-
ся в 1 трлн руб., большей частью 

его обеспечивают «трудопотери и 
сокращение численности трудо-
способного населения из-за пре-
ждевременной смертности». В це-
лом же уровень смертности в РФ 
все еще выше, чем в «новых» стра-
нах Евросоюза (Чехия, Болгария, 
Румыния, см. 

”
Ъ“ от 25 июня). 

К 2025 году с помощью страте-
гии Минздрав предлагает сокра-
тить смертность населения от не-
инфекционных заболеваний на 
25%. Этому должно способство-
вать как сокращение употребле-
ния различных вредных веществ 
(алкоголя — на 10%, табака и соли 
— на 30%), так и распространен-
ности недостаточной физической 
активности (на 10%). Минздрав 
предлагает достичь таких резуль-
татов с помощью ряда мер, ори-
ентированных как на все населе-
ние, так и отдельно на группы ри-
ска, посетителей поликлиник и 
пациентов больниц. Для всех рос-
сиян Минздрав предлагает огра-
ничить потребление табака (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 10 января) и ал-

коголя (для россиян до 21 года — 
полностью) — за счет повышения 
акцизов, «подавления производ-
ства нелегального алкоголя», за-

прета производства спиртсодер-
жащих настоек и спиртсодержа-
щих моющих средств. Также пред-
лагается ограничить употребле-
ние «вредной» пищи — обложить 
дополнительным налогом с про-
даж полуфабрикаты, ввести акци-
зы для сладких газированных на-
питков и ограничить их рекламу 
в СМИ (подробнее см. стр. 10). 

Кроме того, Минздрав готов 
заняться и внешними фактора-
ми — так, ведомство предлагает 
улучшить санитарные условия 
жилья, строить спортивные пло-
щадки и вести пропаганду «здоро-
вого образа жизни» и профилак-
тики. Для тех, кто уже находит-
ся в группе риска по неинфекци-
онным заболеваниям, ведомство 
готово организовать постоянное 
диспансерное наблюдение, а в 
целом уровень диспансеризации 
предполагается довести до 70% за 
следующие три года. Кроме того, 
ведомство упоминает инициати-
ву по обеспечению пациентов с 
хроническими неинфекционны-
ми заболеваниями бесплатными 
лекарствами (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 10 ноября 2016 года). 
Анастасия Мануйлова

Уж ЗОЖ невтерпеж
У Минздрава есть новые идеи для снижения смертности россиян
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сегодняшнее 
число 4,6

процента составила продовольственная инфляция в РФ в годовом выражении в декабре 2016 года, 
сообщил ЦБ. По сравнению с декабрем 2015 года рост цен на продукты замедлился почти втрое — тогда 
продовольственная инфляция составляла 14%. По данным регулятора, в прошлом году темпы роста цен на все 
основные группы товаров и услуг существенно замедлились, наиболее заметно — на продовольственные 
товары. Замедление продовольственной инфляции в значительной мере стало результатом снижения цен на 
плодоовощную продукцию (за год — на 6,8%) из-за высокого урожая. Также Росстат вчера сообщил, что с 10 
по 16 января 2017 года рост потребительских цен вернулся к уровню 0,1%, набрав 0,4% с начала января.

Продовольственная инфляция в РФ 
в 2016 году (%)

4,6
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ИНВЕСТИЦИИ КНР

Всех впускать,  
никого не выпускать

Власти Китая намерены формализо-
вать ограничения на зарубежные ин-
вестиции госкомпаний. В частности, 
они не смогут вкладываться в отра-
сли, не связанные прямо со сферой 
их детальности в КНР, а вложения 
в отдельный список секторов (его 
содержание пока неизвестно) будут 
запрещены. Об этом говорится в 
сообщении Комитета по управлению 
государственным имуществом Китая 
(SASAC) — он курирует более ста 
крупнейших госкорпораций, включая 
CNPC, ChemChina, China Merchants 
Group и др. (на их долю в 2013 году 
приходилось 43% исходящих инвес-
тиций). Также компании КНР должны 
улучшить процедуры управления 
рисками, обеспечить безопасность 
зарубежных активов и предоста-
вить SASAC годовые инвестпланы 
к 10 марта.  Одновременно вчера 
Госсовет КНР объявил о готовности 
разрешить иностранным компа-
ниям проводить IPO на китайских 
биржах и размещать облигации (это 

потребует разработки дополни-
тельного регулирования). Также 
инвесторам планируется расширить 
доступ к традиционно закрытым 
секторам. Еще в декабре было 
объявлено о намерении допустить 
«дочки» иностранных компаний 
(а не совместные компании, как 
ранее), в новые сектора, включая 
производство железнодорожного 
оборудования и мотоциклов. Вчера 
же Госсовет пообещал открыть для 
иностранных инвестиций финансы, 
телекоммуникации, образование, 
культуру и транспорт, а региональные 
власти получат возможность давать 
иностранным инвесторам льготы под 
определенные проекты в промыш-
ленности. Впрочем, пока, как показал 
опрос Американской торговой пала-
ты в КНР, 80% компаний говорят об 
ухудшении условий работы в стране, 
а 60% не верят в расширение досту-
па на рынок в ближайшие три года. 
Усложнение исходящих и поддержка 
входящих инвестиций объясняются 
борьбой Пекина с оттоком капи-
тала: при ослаблении юаня на 7% 
в 2016 году он превысил $635 млрд, 
подсчитали в IIF. Валютные резервы 
страны при этом сократились на 
$320 млрд (до $3 трлн). На 44%, 
до $170 млрд в 2016 году вырос 
объем прямых инвестиций за рубеж, 
тогда как их поступление в эконо-
мику Китая в юанях выросло лишь 
на 4,1%, а в долларах несколько 
снизилось (до $118 млрд). 

Ужесточается и контроль за 
выводом средств — так, с конца 
2016 года уведомление регулятора 
требуется при трансакциях от 50 тыс. 
юаней (около $7 тыс., ранее — 
200 тыс. юаней). Банки же должны 
отчитываться о сделках с валютой 
свыше $10 тыс. 

Татьяна Едовина

2011 2012 2013 2014 2015 2016

ДИНАМИКА ВХОДЯЩИХ И ИСХОДЯЩИХ
ИНВЕСТИЦИЙ КНР ($ МЛРД)   
ИСТОЧНИК: MOFCOM.
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К 2022 году в Евразийском экономиче-
ском союзе (ЕврАзЭС) планируется обес-
печить единую идентификацию животных 
— как сельскохозяйственных, так и домаш-
них. Проект решения Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) об этом опубликовал 
российский Минсельхоз. Помимо самих жи-
вотных идентификации подлежит и продук-
ция животного происхождения — ее просле-
живаемость будет обеспечиваться в виде 
цепочек «от фермы до прилавка». Инициа-
тива Минсельхоза может стать фрагментом 
общей системы контроля товарооборота в 
ЕврАзЭС, над которой работают правитель-
ства стран союза.

Минсельхоз обнародовал проект решения 
ЕЭК о согласованных подходах при проведении 
идентификации, регистрации и прослеживаемо-
сти животных на территории ЕврАзЭС. Речь идет 
о присвоении животным уникальных номеров, 
их идентификации и регистрации в националь-
ных информационных системах и обмене этими 
данными. Требования будут распространяться на 
скот, оленей, верблюдов, свиней, лошадей, птиц, 
пушных зверей и кроликов, пчел, а также рыбу. 
Они коснутся и домашних питомцев — кошек и 
собак. Сама идентификация необходима не толь-
ко при перемещении животных через границу (в 
том числе в рамках союза), но и при содержании. 
Средства идентификации могут быть как визу-
альными (бирки, татуировки, тавро), так и элек-
тронными (микрочипы, болюсы).

Как поясняет заместитель главы департамен-
та санитарных, фитосанитарных и ветеринар-
ных мер ЕЭК Владимир Субботин, проект предус-
матривает неразрывность цепочки «животные — 
полученное от них сырье — конечный продукт», 
или так называемый принцип прослеживаемо-
сти «от фермы до прилавка». Идентификации 
подлежит и продукция животного происхожде-
ния (мед, яйца, молоко, сливки и молочное сы-
рье, мясо и субпродукты), следует из докумен-
та. При этом, отмечает господин Субботин, пред-
лагается принцип «один шаг назад — один шаг 
вперед» — любой из владельцев товара должен 
иметь информацию о предыдущем владельце 
(животного, сырья или партии готовой продук-
ции) и его последующем владельце (например, 
торговом предприятии). Впрочем, «проект не 
предусматривает в качестве обязательного усло-
вия прочтение покупателем 

”
фамилии“ быка на 

батоне колбасы», уточняет господин Субботин. 
Проект Минсельхоза является рамочным — 

члены союза должны разработать собственные 
нормативно-правовые акты в этой сфере в рам-
ках определенных им правил. Мероприятия по 
идентификации и регистрации животных в со-
юзе должны быть завершены к 2022 году, гово-
рится в проекте — до этого времени перемеще-
ние животных между государствами-членами 
возможно по законам страны-получателя. Систе-
ма же идентификации и прослеживаемости про-
дукции животного происхождения должна быть 
развернута до 2027 года. 

В Минсельхозе 
”
Ъ“ сообщили, что сейчас иден-

тификация животных в странах ЕврАзЭС «нахо-
дится на различных стадиях, унификация пред-
ставляется своевременной». Как поясняют в ЕЭК, 
в Белоруссии, Киргизии и Казахстане законода-
тельная база по этому вопросу уже существует, но 
нуждается в гармонизации. Отметим, что Россия 
уже частично финансирует ветеринарную иден-
тификацию в союзе: она предоставила Киргизии 
около $6,5 млн на реализацию проекта по иденти-
фикации крупного рогатого скота (вступление ре-
спублики в ЕврАзЭС затягивалось, в частности, из-
за серьезных проблем с ветконтролем). При этом 
в самой РФ нормативно-правовая база пока разра-
батывается. В сентябре Минсельхоз опубликовал 
проект российских правил идентификации (при-
своения животным 15-значных буквенно-цифро-
вых кодов и внесения данных о них и владельцах 
в единую базу). Предполагается, что правила бу-
дут вступать в силу поэтапно: с 2018 года начнется 
идентификация лошадей, КРС, оленей, верблю-
дов и свиней, а с 2019-го — остальных животных. 

Отметим, что инициатива укладывается в об-
щий тренд на обеспечение прослеживаемости 
товарных цепочек в рамках ЕврАзЭС — поми-
мо уже введенных требований к маркировке ме-
ховых изделий правительства стран союза обсу-
ждают проекты по контролю оборота лекарств, 
продуктов и промтоваров.

Евгения Крючкова

Животных 
объединяют 
в союз
Разработан проект 
их идентификации 
в рамках ЕврАзЭС

В отсутствие большой акту-
альной повестки Всемирного 
экономического форума для 
госструктур зимняя сессия 
 Давоса неожиданно преврати-
лась в корпоративную. Несмо-
тря на попытки продолжать 
обсуждение «государствен-
но-гуманитарных» вопросов, 
главным из которых остается 
влияние имущественного не-
равенства на рост ВВП, в Да-
восе эти темы впервые за мно-
гие годы обсуждается скорее 
в бизнес-приложениях — а ди-
скуссии на считающиеся чисто 
политическими темы ведут 
Toshiba, Accenture и Unilever.

С чисто политической повест-
кой зимней сессии WEF в Давосе в 
январе 2017 года все хорошо быть 
не могло по определению. Боль-
шая часть неофициальной про-
граммы форума, с 70-х годов XX 
века — главной мировой площад-
ки для обсуждения проблем на 
стыке крупнейшего бизнеса и по-
литики, посвящена обмену мне-
ниями по главному вопросу: ка-
кова будет экономическая поли-
тика нового президента США До-
нальда Трампа и что из этого сле-
дует для мировой экономики. По-
этому одной из ключевых (и по-
чти неуловимых в Давосе) фигур 
на форуме является Энтони Ска-
рамуччи, будущий советник пре-
зидента США и экс-управляю-
щий ряда хедж-фондов: он прово-
дит множество встреч, почти все 
неофициальные, в том числе и с 
представителями РФ, но на публи-
ке почти не выступает. Кроме то-
го, Индия, традиционный круп-
ный участник Давоса последних 
лет, в 2017 году менее активна на 
сессии WEF, как и лидеры ЕС. Ру-
ководство КНР в лице председа-
теля страны Си Цзиньпина при-
урочило к Давосу заявление о бу-
дущей либерализации капиталь-
ных операций в стране (см. мони-
торинг), однако из последующих 
обсуждений было очевидно, что 
это скорее «словесная интервен-
ция», призванная снизить отток 
капитала из Китая. В Давосе боль-
шинство обсуждений экономики 
КНР сводится к тому, что «резкой» 
посадки роста ВВП в 2017–2018 го-
дах все же не будет, а восстановле-
ние его после этого все равно зай-

мет время — полноценно Китай 
вернется в Давос, а инвесторы в 
КНР к 2018–2020 году.

Глава МВФ Кристин Лагард, 
один из важнейших участников 
сессий WEF последних трех лет, в 
этом году попыталась сделать од-
ной из ключевых дискуссий Да-
воса обсуждение темы, которую 
и ранее пытались исследовать 
на форуме — влияние имущест-
венного неравенства на рост ми-
рового ВВП. Госпожа Лагард вы-
ступила с несколькими заявле-
ниями о «кризисе среднего клас-

са» в странах ОЭСР и об экономи-
ческих кризисах как «причине 
усиления мирового неравенст-
ва» (это довольно сильное заявле-
ние, стандартные наблюдения го-
ворят о снижении неравенства в 
большинстве экономик при спа-
дах ВВП). Она же оценила сред-
ний класс в мире в 13% населе-
ния (критерий — доход на уровне 
$10–20 в сутки), в 1980-х он состав-
лял порядка 7%. Впрочем, именно 
макроподход к проблемам нера-
венства в Давосе видимого успе-
ха не имел. Гораздо популярнее 
были сессии, где такого рода про-
блемы обсуждались с точек зре-
ния международных компаний.

Именно корпоративная часть 
Давоса в 2017 году, наряду с ре-
гиональными инициативами 
(Caspian Week с участием Ирана 
и Казахстана, деловая программа 
Колумбии) и активностью уни-
верситетов, стала особенно замет-

ной и, видимо, основной. Глав-
ной темой сессии WEF де-факто 
стало не неравенство, а различ-
ные аспекты четвертой промыш-
ленной революции — от перспек-
тив изменения потребительского 
спроса на рынках в связи с изме-
нениями структуры производст-
ва до роли человеческого капи-
тала в экономиках к 2030–2040 
году. A.T. Kearney модерировала 
давосские дискуссии о будущем 
промышленности. Одним из об-
суждаемых докладов WEF стал 
совместный с группой Accenture 
доклад «Инициативы в сфере 
цифровой трансформации эко-
номики» (Digital Transformation 
Initiative), созданный при поддер-
жке Tata, «Вымпелкома», Marriott, 
Manpower Group и BP — он впер-
вые системно обсуждает будущие 
корпоративные аспекты цифро-
визации экономики.

В ряде случаев традиционная 
«давосская» повестка вообще об-
суждалась с точки зрения корпо-
раций: так, дискуссия о преодоле-
нии заблокированного потенциа-
ла роста торговли ЕС и Японии в 
Давосе велась под руководством 
менеджмента Toshiba, а Unilever 
активно обсуждал будущее ритей-
ла и потребления и в ЕС, и в ми-
ре, в том числе в политико-соци-
альном аспекте. Наконец, главная 
«зеленая» тема Давоса также была 
корпоративной — Unilever, P&G, 
Coca-Cola, Danone и Dow Chemical 
подписали 17 января соглашение 
о поддержке ресайклинга упаков-
ки на глобальном уровне.

Отметим, что Россия, оказавша-
яся неожиданно в фокусе сессии 
WEF из-за перспектив изменения 
санкционного режима, в этом пла-
не не исключение. Заметными со-
бытиями в «Русском доме» Роскон-
гресса и компании «Юлмарт» (см. 
подробнее «Ъ-Онлайн») стали ме-
роприятия крупнейшего сетево-
го ритейлера, посвященные циф-
ровизации экономики. Между тем 
18 января дискуссии о будущем по 
крайней мере косвенном смягче-
нии санкционного режима ста-
ли даже более предметными: так, 
ЕБРР в Давосе анонсировал обсу-
ждение вопроса о возобновлении 
с осени 2017 года инвестиций в 
российские проекты.

Дмитрий Бутрин, Давос

Компаниям разрешили немного поработать
В Давосе корпоративная повестка дня неожиданно вытесняет политическую

Глава МВФ Кристин Лагард 
уступила лидерство в опре-
делении повестки Давоса 
корпорациям — им возмож-
ные последствия четвертой 
промышленной революции 
оказались интереснее вли-
яния неравенства на эконо-
мический рост  ФОТО AP

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 85 998

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №121|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), 
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна 
Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — 
ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Джамила Зуауи,  
тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 |          | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          | ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International.  
Тел.: (495) 154 8357, 154 41970| АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+



Коммерсантъ   l   Четверг 19 января 2017 №9   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Договору между Москвой и Казанью  
готовят продление
Минтимер Шаймиев встретится с Владимиром Путиным накануне своего юбилея

В четверг в Москве, как стало известно 

”Ъ“, состоится встреча Владимира Пу-
тина с первым президентом Татарста-
на Минтимером Шаймиевым. Формаль-
ный повод — предстоящий юбилей экс-
главы региона. Однако наблюдатели 
не исключают, что на встрече будет под-
нят вопрос продления договора о раз-
граничении полномочий между Татарс-
таном и РФ. Господин Шаймиев и Вла-
димир Путин подписали его десять лет 
назад. В июле 2017 года срок договора 
истекает.

О том, что встреча Минтимера Шаймиева 
и Владимира Путина запланирована на 19 ян-
варя, 

”
Ъ“ сообщили в Кремле. Встреча состоит-

ся накануне юбилея экс-президента Татарста-
на. 20 января 2017 года ему исполнится 80 лет. 
В аппарате президента республики 

”
Ъ“ уточ-

нили, что на встрече будут обсуждаться проек-
ты фонда «Возрождение» — воссоздание собо-
ра Казанской иконы Божией Матери и созда-
ние Болгарской исламской академии. С 2010 
года, покинув пост президента республики, 
Минтимер Шаймиев занимает пост госсовет-
ника Татарстана и активно занимается вос-
становлением культурных объектов. По не-
которым данным, Минтимер Шаймиев мо-

жет поднять на встрече с Владимиром Пути-
ным вопрос о продлении договора между Мо-
сквой и Казанью о разграничении полномо-
чий (Татарстан — единственный субъект РФ, с 
которым федеральный центр сохранил дого-
ворные отношения). «Это вполне реально»,— 
считает директор Института истории Акаде-
мии наук Татарстана Рафаэль Хакимов, кото-
рый ранее был советником экс-президента по 
политическим вопросам. Он отмечает, что ны-
нешний статус Минтимера Шаймиева позво-
ляет ему вести переговоры на эту тему с гла-
вой государства. Первый договор подписали в 
2004 году Минтимер Шаймиев и первый пре-
зидент РФ Борис Ельцин, второй — экс-пре-
зидент Татарстана и Владимир Путин в 2007 
году. Срок второго договора, утвержденного 
федеральным законом, истекает в июле 2017 
года. Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что договор яв-
ляется «политическим наследием» господина 
Шаймиева и эта тема «значима для него». В ап-
парате президента Татарстана не комменти-
руют возможность обсуждения договора.

Ранее власти Татарстана активно высказы-
вались за продление договорных отношений. 
«Безусловно, мы выступаем за то, чтобы этот 
договор действовал. Это пример и подтвер-

ждение того, что мы живем в федеративном 
государстве»,— говорил спикер госсовета Та-
тарстана Фарид Мухаметшин. Он отмечал, что 
вопрос будет поставлен в 2017 году, а респу-
блика «не претендует на какие-то новые пол-
номочия». Рафаэль Хакимов говорит, что это 
наиболее предпочтительный вариант для ру-
ководства республики: «Это будет проще все-
го. Конечно, неплохо было бы добавить неко-
торые пункты, например про межбюджетные 
отношения. Но тогда переговоры могут опять 
затянуться на три года».

«Я думаю, что дальнейшие договоры не 
ухудшают, а повышают ответственность той 
или иной территории перед федеральным 
центром»,— заявлял ранее 

”
Ъ“ президент Та-

тарстана Рустам Минниханов. Отметим, что 
господин Минниханов единственный из ре-
гиональных лидеров, кому удалось сохра-
нить слово «президент» в наименовании сво-
ей должности, несмотря на требования феде-
рального закона. Другие республики от ин-
ститута президента отказались к 2015 году. 
Федеральный центр не высказывал по этому 
поводу претензий. «Думаю, что с договором 
найдем решение, так же как и по президент-
ству»,— говорил Фарид Мухаметшин.

Кирилл Антонов, Казань

Верховный суд  
вовлекают в избирательный процесс
«Яблоко» пожаловалось на нежелание ЦИКа решать вопросы коллегиально

Председатель «Яблока» Эмилия Слабу-
нова направила в Верховный суд России 
жалобу (копия есть у ”Ъ“) на действия 
Центризбиркома (ЦИК). Она хочет обя-
зать ЦИК коллегиально рассмотреть об-
ращение «Яблока» в связи с фальсифи-
кациями на выборах в Госдуму 2016 го-
да в Казани. ЦИК не отменил результа-
ты голосования, несмотря на то что на-
рушения зафиксировали камеры, гово-
рят в «Яблоке». Видеонаблюдение будет 
применяться и на выборах президента.

Заявление в ВС было подано после неудач-
ной попытки оспорить в ЦИКе итоги выборов 
в Татарстане по результатам просмотра видео-
записей голосования и подсчета голосов на вы-
борах в Госдуму 2016 года. Активисты говори-
ли о «вбросах, фальсификациях итогов голосо-
вания, нарушениях порядка подсчета голосов» 
более чем на 40 УИК Казани. В «Яблоке» утвер-
ждали, что число избирателей, пришедших к 
урнам, меньше, чем число проголосовавших 
по данным комиссий. Также в «Яблоке» обра-
тили внимание на вбросы бюллетеней, а так-
же на факты, когда «камеры видеонаблюдения 
умышленно перекрывались листами бумаги» 
либо подсчет голосов производился «вне зоны 
видимости камер». Эмилия Слабунова, обра-
щаясь в первый раз в ЦИК, просила создать ра-
бочую группу для изучения видеозаписей.

Но в ЦИКе отвергли возможность фаль-
сификаций. Секретарь ЦИКа Майя Гришина 
указала в ответе «Яблоку», что «подсчет явки 
на основании видеозаписи… не основан на 
законе». В ЦИКе отметили, что «открытость и 
гласность процесса работы комиссий были 
обеспечены».

Эмилия Слабунова считает, что ответ ЦИ-
Ка «формальный». Комиссия «уклонилась» от 
рассмотрения обращения «Яблока» и лиши-
ла его «права на участие в соответствующем 
заседании». Жалуясь в ВС, госпожа Слабуно-
ва отметила, что веб-камеры на участках бы-
ли установлены, как заявлял ЦИК, «в целях 
обеспечения открытости и гласности в дея-
тельности избирательных комиссий». На де-
ле видеозаписи не исследовались, «никаких 
расследований не произведено». В частности, 
в «Яблоке» возмущены, что ЦИК в своем отве-
те объяснил предполагаемый вброс на УИК 
№380 тем, что член участковой комиссии 
до начала голосования опускала бюллетени 
в стационарный ящик как избиратель, заре-
гистрированный на данном участке. Однако, 
говорят в партии, «на камере видеонаблюде-
ния объективно видно, что вброшено было 
не два бюллетеня, а кипа». «Факт двух вбро-
сов, со вскрытием стационарного ящика для 
голосования, на УИК №174 группой лиц при 
прямом участии членов избирательной ко-

миссии объективно зафиксирован системой 
видеонаблюдения»,— приводится еще при-
мер в исковом заявлении. В «Яблоке» прихо-
дят к выводу, что «ЦИК России на деле не заин-
тересован в выявлении нарушений».

Майя Гришина заявила 
”
Ъ“, что не все дей-

ствия ЦИКа и членов ЦИКа могут быть обжа-
лованы в ВС и еще необходимо ознакомиться 
с текстом иска. В случае с «Яблоком» на «обра-
щение в ЦИК был дан ответ»: «Мы делали это 
в рамках своих полномочий». Ранее «Яблоко», 
получившее по итогам выборов 1,99%, уже об-
ращалось в ВС с просьбой отменить постанов-
ление ЦИКа, по которому результаты выбо-
ров признаны действительными. Суд стал на 
сторону избиркома.

Система видеонаблюдения должна ши-
роко применяться и на президентских вы-
борах. На встрече с Владимиром Путиным в 
конце прошлого года глава ЦИКа Элла Пам-
филова попросила главу государства создать 
«систему видеонаблюдения на предстоящих 
президентских выборах» (см. 

”
Ъ“ от 20 дека-

бря 2016 года). Глава ЦИКа говорила 
”
Ъ“, что 

оценивает ее стоимость менее чем в 3 млрд 
руб. По словам собеседника 

”
Ъ“ в комиссии, 

при «охвате порядка 80% избирателей стои-
мость видеонаблюдения будет порядка 3 мл-
рд рублей».

Кирилл Антонов, Казань

Дмитрий Овсянников  
пошел на обострение
Он предложил ликвидировать дирекцию  
по управлению крымской ФЦП

Врио губернатора Севастополя Дмит-
рий Овсянников отозвал своего пред-
ставителя из наблюдательного сове-
та дирекции по управлению федераль-
ной целевой программой по развитию 
 Крыма и Севастополя. Господин Овсян-
ников считает эту организацию, создан-
ную правительством РФ, бесполезной 
и предлагает ее ликвидировать. В пра-
вительстве РФ действия господина Ов-
сянникова объяснили его «разногласи-
ями с главой дирекции Андреем Никит-
ченко». Депутаты заксобрания Севасто-
поля и эксперты раскритиковали дейст-
вия врио губернатора.

Дмитрий Овсянников отозвал представи-
теля правительства города вице-губернатора 
Дмитрия Гладского из наблюдательного сове-
та акционерного некоммерческого общества 
«Дирекция по управлению федеральной це-
левой программой 

”
Социально-экономиче-

ское развитие республики Крым и города Се-
вастополя до 2020 года“». Об этом 

”
Ъ“ расска-

зал пресс-секретарь врио губернатора Григо-
рий Буйлов. По его словам, правительство го-
рода прекращает сотрудничество с этой орга-
низацией: «Дмитрий Овсянников считает ее 
бесполезной, и целесообразным будет ее лик-
видировать». Господин Буйлов добавил, что 
все крупные проекты по ФЦП в Севастополе в 
2016 году были реализованы без помощи ди-
рекции, а ее участие в развитии гражданско-
го сектора аэропорта Бельбек и проекте по пе-
реброске воды из реки Коккозка к Севастопо-
лю врио губернатора считает «провальным».

Напомним, дирекция по управлению 
крымской ФЦП была создана в 2016 году по 
распоряжению правительства РФ. В функ-
ции структуры входит оказание консульта-
ционной помощи местным органам власти 
в подготовке и согласовании в Минэконо-
мики РФ инвестиционных пакетов по объек-
там ФЦП, координация действий всех участ-
ников программы.

Дмитрий Овсянников сказал 
”
Ъ“, что не со-

гласовывал свое решение с правительством 
РФ. По словам источника 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства, выход врио губернатора из соста-
ва дирекции «никоим образом не повлияет на 
реализацию ФЦП». Для контроля за реализа-
цией программы, отметил он, создано акци-
онерное некоммерческое общество, по сути 
— департамент Минэкономики, и никаких 
рисков из-за действий господина Овсяннико-
ва в правительстве не наблюдается. Собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что врио губернатора «него-

же выносить его мелкие разногласия с главой 
дирекции Андреем Никитченко на публику».

Врио главы Севастополя считает, что ди-
рекция обходится бюджету слишком доро-
го. По решению правительства РФ, финан-
сирование дирекции в 2016–2017 годах со-
ставит чуть больше 320 млн рублей. В пресс-
службе дирекции сообщили, что Андрей 
Никитченко действия Дмитрия Овсянни-
кова не комментирует.

Вице-спикер заксобрания Севастополя 
Александр Кулагин раскритиковал решение 
главы города. «В процессе реализации ФЦП 
оказалось, что нужен орган, который может 
осуществлять координацию действий Севас-
тополя, Крыма и федерального центра, что-
бы они не были разрозненными»,— сказал 
он 

”
Ъ“. Глава бюджетного комитета заксобра-

ния Вячеслав Аксенов сообщил 
”
Ъ“, что де-

путаты получают от дирекции информацию 
о ходе реализации ФЦП.

Севастопольский общественник и биз-
несмен Олег Николаев деятельность орга-
низации считает «очень полезной». По его 
словам, после ликвидации Минкрыма ди-
рекция взяла на себя много его функций и 
«продвинула их»: «Очень многие програм-
мы ФЦП благодаря их работе наконец на-
чали реализовываться, и мы это видим во-
очию». Действия Дмитрия Овсянникова го-
сподин Николаев объяснил «молодостью и 
горячностью». По словам Олега Николаева, 
врио губернатора мог задеть комментарий 
Андрея Никитченко о работе правительства 
Севастополя. Накануне господин Никитчен-
ко заявил, что правительству города не уда-
лось найти инвестора и подготовить «полно-
ценный бизнес-план» для реализации про-
екта развития гражданского сектора воен-
ного аэропорта. Поэтому правительством 
РФ было принято решение о том, что Бель-
бек станет филиалом симферопольского аэ-
ропорта и будет использоваться лишь дело-
вой авиацией. Ранее Дмитрий Овсянников 
предлагал развивать Бельбек как полноцен-
ный гражданский аэропорт.

Заместитель председателя экспертно-кон-
сультативного совета при главе Крыма Алек-
сандр Форманчук считает, что Дмитрию Ов-
сянникову нужно иметь серьезные основа-
ния для прекращения работы с дирекцией, 
потому что «объясняться по этому поводу 
придется с президентом РФ». Вице-премьер 
Крыма Дмитрий Полонский сказал 

”
Ъ“, что у 

крымских властей нет вопросов к работе ди-
рекции, которая зарекомендовала себя как 
«важный элемент в механизме взаимодейст-
вия» с федеральным центром.

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Наталья Городецкая

Военные самолеты  
нашли общую цель
Россия и Турция приступили  
к первой совместной операции в Сирии

Вчера боевая авиация России и  Турции 
начала в Сирии совместную операцию 
против боевиков «Исламского государ-
ства» и «Джебхат ан-Нусры». Девять рос-
сийских и восемь турецких  самолетов 
нанесли удары по населенному пункту 
Эль-Баб, за который турецкие военные 
ведут бои с декабря 2016 года. Россий-
ские военные недовольны тем, что бо-
евики «почти беспрепятственно» пере-
брасывают оружие, взрывчатку и жи-
вую силу из иракского Мосула в восточ-
ную часть Сирии. Минобороны обвиняют 
в этом коалицию во главе с США, кото-
рая, по их версии, выдавливает терро-
ристов, а не уничтожает их на месте.

О начале совместной операции Воздушно-
космических сил (ВКС) РФ и Военно-воздуш-
ных сил (ВВС) Турции вчера сообщил началь-
ник Главного оперативного управления Ген-
штаба ВС РФ генерал Сергей Рудской. По его 
словам, к воздушной операции, согласован-
ной с сирийскими военными, привлечены де-
вять самолетов ВКС РФ, базирующихся на ави-
абазе Хмеймим (четыре штурмовика Су-25 и 
пять фронтовых бомбардировщиков — четы-
ре Су-24М и один Су-34), а также четыре истре-
бителя ВВС Турции F-16 и четыре истребителя-
бомбардировщика F-4. Генерал Рудской под-
черкнул, что перед ударами в пригородах Эль-
Баба велась доразведка с помощью беспилот-
ных летательных аппаратов (типа «Элерон-3» 
и «Орлан-10») и космической разведки (спут-
ники оптико-электронной разведки «Персо-
на»). Военные двух стран согласовали 36 це-
лей. По словам источника 

”
Ъ“ в органах воен-

ного управления, в ходе первого этапа опера-
ции удалось уничтожить значительное коли-
чество живой силы и скоплений тяжелой тех-
ники противника. Окончательные итоги бое-
вых вылетов будут подведены сегодня.

Напомним, что активные бои в районе 
Эль-Баба являются частью операции «Щит Ев-
фрата», которую турецкая армия начала 24 ав-
густа 2016 года на севере Сирии. За это время 
турецким военным и бойцам Свободной си-
рийской армии удалось выбить исламистов 
из нескольких пунктов, в том числе из погра-
ничного с Турцией города Джараблус. Около 
месяца назад турецкие войска предприняли 
неудачную попытку выбить боевиков «Ислам-
ского государства» из Эль-Баба и понесли по-
тери в живой силе и технике (не менее 11 тан-
ков Leopard, несколько бронемашин). После 
этого наступление замедлилось: министр обо-
роны Турции Фикри Ышык объяснял это тем, 

что военные стараются действовать аккурат-
но из-за большого количества мирных жите-
лей, удерживаемых в городе. По данным 

”
Ъ“, 

после достижения договоренностей с Росси-
ей о поддержке с воздуха поддерживаемые 
Турцией сирийские вооруженные формиро-
вания и турецкий спецназ, а также танковые 
подразделения и ВВС начали готовить осаду 
Эль-Баба, рассчитывая выбить оттуда терро-
ристов уже к середине февраля.

«Анкара действительно провела безуспеш-
ную операцию в декабре, им понадобилась 
помощь Москвы,— считает полковник запаса 
Виктор Мураховский.— Подобного рода опе-
рации со страной—членом НАТО Россия про-
водит едва ли не впервые, и Москве, и Анка-
ре это выгодно с тактической точки зрения». 
Старший научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Александр Васильев подчер-
кивает, что активные переговоры между воен-
ными России и Турции, начавшиеся в августе 
2016 года, завершившиеся подписанием ме-
морандума о предотвращении инцидентов 
и обеспечении безопасности полетов авиа-
ции в ходе операции в Сирии, открыли для 
Москвы и Анкары новые возможности: «Сов-
местная операция в Эль-Бабе абсолютно ожи-
даема». Эксперты сходятся во мнении, что Мо-
сква и Анкара будут и дальше сотрудничать, 
по крайней мере на севере Алеппо.

В других сирийских провинциях обста-
новка, как признают российские военные, 
крайне непростая. Вчера Сергей Рудской со-
общил, что боевики «Исламского государст-
ва» «почти беспрепятственно» перебрасыва-
ют оружие, взрывчатку и живую силу в на-
правлении Пальмиры, в которой собирают-
ся взорвать памятники культурного насле-
дия, Дейр-эз-Зора и Эль-Баба. Вину за это гене-
рал возложил на действия коалиции во гла-
ве с США под иракским Мосулом, обвинив 
их в выдавливании террористов в восточную 
часть Сирии. Источники 

”
Ъ“, близкие к Ген-

штабу ВС РФ, утверждают, что рекомендова-
ли коллегам по коалиции заниматься имен-
но уничтожением боевиков в Мосуле, но при-
зывы услышаны так и не были. В связи с этим 
российская авиация вынуждена прикрывать 
правительственные войска в боях на разных 
направлениях. Штурм Пальмиры, по данным 
собеседников 

”
Ъ“, начнется только после того, 

как правительственные войска смогут пере-
бросить в этот район наиболее боеспособные 
подразделения.

Александра Жаркова-Джорджевич, 
Иван Сафронов

Вячеслав Володин  
вернется в руководство «Единой России»
Съезд сохранит костяк федерального актива партии

Источники ”Ъ“ в «Единой России» не 
исключили, что председатель Госдумы 
Вячеслав Володин войдет в руководя-
щие органы партии. Официально в «Еди-
ной России» не комментируют эту инфор-
мацию. Ранее сам спикер Госдумы гово-
рил, что восстановил членство в партии 
и остается рядовым единороссом.

21 и 22 января съезд «Единой России» пере-
изберет на пять лет все руководство партии. 
Во время подготовки к съезду единороссы го-
ворили о том, что структурных и уставных из-
менений не произойдет, а ключевые фигуры 
в партии (председатель партии Дмитрий Мед-
ведев, главы высшего и генерального советов 
Борис Грызлов и Сергей Неверов) имеют все 
шансы продлить полномочия.

Между тем источники в «Единой России» не 
исключают, что на съезде в руководство пар-
тии также войдет Вячеслав Володин. Отвечая 
на вопрос 

”
Ъ“, один из высокопоставленных 

единороссов предложил дождаться решений 
съезда, но подчеркнул, что господин Володин 
— член партии и его кандидатуру, так же как и 
остальных единороссов, могут выдвигать. Это 
подтвердил другой осведомленный собесед-
ник 

”
Ъ“ в партии. Официальных комментари-

ев на этот счет в «Единой России» нет.
Ранее в партии не исключали, что Вяче-

слав Володин войдет в высший совет и бюро 
по должности (см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2016 года), 

куда уже входят, к примеру, спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко, предыдущие 
спикеры Госдумы Сергей Нарышкин и Борис 
Грызлов. Членство в партии господина Воло-
дина автоматически возобновилось после то-
го, как он осенью 2016 года покинул пост пер-
вого замглавы АП. Однако сам спикер Госду-
мы давал понять, что намерен оставаться ря-
довым единороссом. Напомним, господин Во-
лодин до конца держал интригу и накануне 
предвыборного съезда ЕР весной 2016 года, не 
подтверждая, что войдет в списки кандидатов 
в депутаты Госдумы.

Политолог Михаил Виноградов говорит, 
что вхождение Вячеслава Володина в руковод-
ство партии и сохранение ключевых руково-
дящих позиций за действующими функцио-
нерами говорит о том, что он сохраняет свое 
влияние на ЕР и оно согласовано. При этом 
новая политическая команда Кремля не на-

столько заинтересована в представительстве 
в ЕР, чтобы вступать в острый конфликт. Полу-
чив задачу обеспечить президентские выбо-
ры в 2018 году, УВП вряд ли ставит партийное 
направление на первый план, хотя концепту-
ально будущая президентская кампания еще 
не ясна, считает эксперт.

В высшем и генеральных советах ожидает-
ся большая ротация, но она не связана с при-
ходом в «Единую Россию» кадров из полити-
ческих групп, ранее не представленных в пар-
тии. Пока никто из единороссов не называет 
ключевых должностей в «Единой России», на 
которые могла бы, к примеру, продвинуть 
свои кадры команда нового первого замглавы 
АП Сергея Кириенко. В партии подчеркивают, 
что согласование списков проходило с участи-
ем первых лиц государства, и это позволило 
сохранить костяк федерального актива. Меж-
ду действующим активом ЕР и новым полити-
ческим блоком АП уже состоялась первая се-

рьезная дискуссия. Она касалась участия пар-
тии в реализации партийных приоритетных 
проектов и разгорелась накануне Нового го-
да на одном из совещаний с участием предста-
вителей АП. На основе социологии, полити-
ческий блок АП предложил «Единой России» 
подумать о новом формате проектов по бла-
гоустройству дворов, ликвидации свалок и 
т. д. — с привлечением финансовых и трудо-
вых ресурсов граждан. Такая практика суще-
ствует в отдельных регионах, к примеру в не-
которых муниципалитетах Татарстана. Одна-
ко единороссы подвергли ее критике, ссыла-
ясь на опыт регулярного общения с граждана-
ми в общественных приемных. Какой транс-
формации подверглась эта идея, станет ясно 
по итогам съезда, на котором будет утвержден 
перечень партийных проектов.

Президент Владимир Путин, скорее все-
го, в съезде участия не примет, хотя такая воз-
можность рассматривалась после выборов в 
Госдуму. При этом съезд подготовлен с макси-
мальным представительством: приглашены 
члены правительства, Госдумы, Совета феде-
рации, губернаторы, главы законодательных 
собраний и партийных фракций, мэры, се-
кретари политсоветов и главы исполкомов.

Ирина Нагорных

Спикер Госдумы Вячеслав Володин  
может присоединиться к Дмитрию 
Медведеву и Сергею Неверову  
(на фото — слева направо) в руководя-
щих органах «Единой России»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, хорватские власти отка-
зались выдать России экс-начальника управле-
ния капитального строительства Туапсинского НПЗ 
Анатолия Каверова. На родине он обвиняется в со-
участии в многомиллионных хищениях средств 
завода, принадлежащего «Роснефти». Господин 
Каверов будет выслан в Словению, где ранее про-
живал и проходил лечение.

Бывший начальник управления капстроительства Ту-
апсинского НПЗ Анатолий Каверов был задержан хорват-
скими пограничниками 6 апреля 2016 года при попытке 
въехать в эту страну из Словении, где он проходил длитель-
ную реабилитацию после четырех операций на сердце. Во 
время проверки документов на пограничном КПП выяс-
нилось, что имя россиянина внесено в разыскную базу Ин-
терпола. Россиянина отправили в тюрьму пригранично-
го города Пула. Позже российский адвокат задержанного 
Александр Забейда рассказывал журналистам, что условия 
содержания в тюрьме его подопечного были «конечно, не 
санаторные: все старенькое, потрепанное, но чистое».

Местный суд арестовал господина Каверова сначала 
на 40 суток, а затем неоднократно продлевал срок содер-
жания под стражей. От упрощенной процедуры экстради-
ции на родину россиянин отказался, после чего россий-
ская Генпрокуратура направила в Хорватию официаль-
ный запрос о его выдаче. Недавно, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, МВД Хорватии отказалось выдавать Анатолия Ка-

верова России. Он будет отправлен в Словению. Учитывая 
наличие у господина Каверова вида на жительство в этой 
стране, а также гарантии ее правительства, что заявление 

россиянина о предоставлении политического убежища 
будет обязательно рассмотрено, вероятность его экстра-
диции в Россию выглядит минимальной.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, дело господина Каверова 

является частью масштабного расследования хищений 
средств Туапсинского НПЗ, которое с сентября 2015 года 
ведут следственные управления СКР по Краснодарскому 
краю и Северо-Кавказскому федеральному округу. Орга-
низатором хищений следствие считает бывшего вице-
президента «Роснефти» по капитальному строительству 
Андрея Вотинова, который до переезда в Москву руково-
дил туапсинским заводом. Кроме него фигурантами рас-
следования являются бывший технический директор за-
вода Александр Кирьянов (арестован в 2016 году в Вене), 
совладелец Кубаньторгбанка и строительной компании 
«Гравитон» Александр Ярчук и другие. В деле несколько 
эпизодов. Господин Каверов, по версии следствия, был 
причастен к хищению 137 млн руб., совершенному при 
реконструкции портового причала в 2013 году. Как гово-
рится в деле, он вместе с сообщниками фальсифициро-
вал документы о выполнении строительных работ по 
демонтажу временного причального сооружения, хотя 
в действительности они не были проведены. Предприя-
тие оплатило указанные в документах работы, после чего 
деньги, как считает следствие, были перечислены на сче-
та подконтрольной фигуранту подрядной организации. 
Действия господина Каверова следствие квалифициро-
вало как мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Сам он обвинения в свой адрес отвергает.

Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
Тверской райсуд Москвы присту-
пил к рассмотрению иска о вос-
становлении на службе в органах 
прокуратуры экс-прокурора Ле-
нинградской области Станислава 
Иванова. Страдающий тяжелым 
заболеванием господин Иванов 
обвиняется СКР в получении взя-
ток. Свое увольнение он обжало-
вал, так как в соответствующем 
приказе генпрокурора Юрия Чай-
ки его причиной назван дисци-
плинарный проступок — выезд за 
рубеж без разрешения начальст-
ва. Господин Иванов и его защита 
утверждают, что срок давности 
для наказания давно истек, а на 
момент увольнения он вообще 
находился на больничном.

По данным 
”
Ъ“, в Тверском суде 

состоялось предварительное слуша-
ние по иску Станислава Иванова, 
уже бывшего госсоветника юстиции 
3-го класса. Представляющий его 
интересы адвокат Владимир Ряхов-
ский пояснил 

”
Ъ“, что иск о призна-

нии незаконным приказа генпроку-
рора Юрия Чайки №960-К от 1 ноя-
бря прошлого года об увольнении 
господина Иванова из органов про-
куратуры (с должности он был снят 
по указу президента) был подан до-
статочно давно. Первое заседание 
должно было состояться еще месяц 
назад, но его пришлось отложить, 
так как ответчик — Генпрокуратура 
— не успел сформулировать свою по-
зицию и подготовить свой отзыв на 
поданный иск. «Отзыв Генпрокурату-
ра в среду предоставила, но в нем нет 
ничего нового — те же слова о дисци-
плинарном проступке»,— сказал го-
сподин Ряховский. По его словам, на 
утверждения о нарушении норм тру-
дового законодательства при уволь-
нении прокурора она отреагирова-
ла лишь общими фразами о том, что 
к сотрудникам надзорного ведомст-
ва предъявляются повышенные тре-
бования. Оперативно получить ком-
ментарии в надзорном ведомстве 

”
Ъ“ не удалось.

Второй защитник Станисла-
ва Иванова, Анатолий Пчелинцев, 
уточнил, что его подзащитный по-
прежнему находится в больнице. 
Еще до увольнения и возбуждения 
уголовного дела о взяточничестве 
Станиславу Иванову врачами был 
поставлен диагноз «острый лейкоз». 
«В последнее время Станислав Гер-
манович перенес три курса хими-
отерапии, а сейчас медики готовят 
его к пересадке костного мозга, ко-
торая запланирована на конец ян-
варя»,— сообщил защитник. По его 
словам, обвинение его подзащитно-
му следователь СКР предъявлял пря-
мо в больнице. Однако Станислав 
Иванов плохо себя чувствовал, поэ-
тому допросить его не удалось. Как 
сообщил адвокат, господин Иванов 
лишь сказал, что считает себя неви-
новным. Из-за плохого самочувст-
вия экс-прокурора области в послед-
нее время следователи не пытают-
ся проводить с ним никаких дейст-

вий. Тем более что его заболевание 
входит в список диагнозов, которые 
исключают содержание под стра-
жей. В то же время, по данным 

”
Ъ“, 

следователь центрального аппара-
та СКР, регулярно приезжающий в 
Санкт-Петербург из Москвы, актив-
но работает с другими фигурантами 
громкого расследования. Сам Ста-
нислав Иванов, несмотря на плохое 
самочувствие, все же решил обжало-
вать решение о своем увольнении.

Отметим, что после разразивше-
гося скандала господин Иванов сам 
написал рапорт об отставке, однако 
причиной увольнения стал именно 
приказ Юрия Чайки. Оказалось, что 
само уголовное дело с увольнением 
вообще никак не связано, а вызвано 
исключительно проступками про-
курора и нарушением присяги. Речь 
идет о двух выездах Станислава Ива-
нова за рубеж на отдых в 2015 и 2016 
годах — в Токио и на остров Борнео 
без обязательного согласования это-
го с вышестоящим руководством. 
«Между тем привлечь к ответствен-
ности можно лишь в течение 6 меся-
цев с момента совершения проступ-
ка»,— пояснил Анатолий Пчелин-
цев, отметив также, что другим осно-
ванием для отмены приказа Юрия 
Чайки является его вынесение в мо-
мент, когда господин Иванов нахо-
дился на больничном. «Поэтому мы 
требуем отменить приказ и восста-
новить Станислава Германовича на 
службе»,— заключил защитник, от-
метив при этом, что даже в случае по-
беды в суде в надзорном ведомстве 
найдут новую причину для увольне-
ния господина Иванова.

При этом своим защитникам об-
виняемый Иванов сообщил, что стал 
жертвой оговора со стороны ряда 
бизнесменов. По словам экс-проку-
рора, речь идет о гражданине США 
Семене Кузьмине и бывшем предсе-
дателе совета директоров Управляю-
щей компании по обращению с от-
ходами Ленобласти Алексее Вари-
чиве. Оба они активно работали на 
рынке сбора и переработки мусора, 
но потом были заподозрены в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (с. 4 ст. 159 УК РФ) и оказались в 
СИЗО. Но вскоре после отставки Ста-
нислава Иванова оба коммерсанта, 
давшие подробные показания о да-
че ему взяток, были переведены под 
домашние аресты.

По версии СКР, в 2014–2016 годах 
господин Иванов ежемесячно полу-
чал взятки в размере от 500 тыс. до 
1 млн руб. от предпринимателей «за 
общее покровительство и попусти-
тельство по службе, заключающее-
ся в оказании необходимого содей-
ствия в рамках должностных пол-
номочий при проведении контр-
олирующими органами и прокура-
турой проверок». Кроме того, потер-
певшими прокурору Иванову бы-
ла куплена машина Toyota Camry, 
оплачено парковочное место для 
нее, а членам его семьи оплачены 
две турпоездки за границу.

Сергей Сергеев

Вчера 235-й гарнизонный воен-
ный суд Москвы признал бывше-
го замначальника отдела собст-
венной безопасности Главной 
военной прокуратуры (ГВП) пол-
ковника Олега Зуба виновным 
в мошенничестве и приговорил 
к пяти годам шести месяцам ко-
лонии общего режима. Кроме то-
го, суд лишил экс-прокурора зва-
ния, но оставил ему награды. Как 
считало следствие, полковник 
Зуб получил крупную денежную 
сумму от предпринимателя, кото-
рому пообещал помочь избавить-
ся от уголовного преследования. 
Господин Зуб и его защита счита-
ют и само уголовное дело, и при-
говор незаконными и намерены 
обжаловать судебное решение.

Оглашение приговора бывше-
му замначальника отдела собствен-
ной безопасности ГВП полковнику 
Олегу Зубу в 235-м гарнизонном во-
енном суде длилось около двух ча-
сов. Председательствовавший Ан-
дрей Толкаченко сообщил, что «суд 
пришел к выводу о доказанности ви-
ны подсудимого» в мошенничестве 
в особо крупном размере и назна-
чил ему «наказание в виде заключе-
ния на пять лет шесть месяцев в ко-
лонии общего режима» и лишения 
воинского звания «полковник». При 
этом суд не стал лишать подсудимо-
го воинских и государственных на-
град. Суд вынес приговор с учетом 
положительных характеристик по 
службе подсудимого и наличия у не-
го на иждивении несовершеннолет-
него ребенка. Кроме того, Олег Зуб 
из 9,8 млн руб., фигурирующих в де-
ле как ущерб, вернул потерпевшему 
2,9 млн руб. Экс-полковник принял 
решение суда весьма сдержанно. За-
то его супруге, давшей волю эмоци-
ям, едва не стало плохо.

Ранее в ходе прений сторон го-
собвинение просило для господи-
на Зуба наказания в виде восьми лет 
колонии общего режима, штрафа в 
размере 510 тыс. руб., лишения во-
инского звания и наград. В свою оче-
редь, защита настаивала на его пол-
ном оправдании.

Напомним, уголовное дело в от-
ношении Олега Зуба по ч. 3 ст. 159 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
крупном и особо крупном размере) 
Главное военное следственное управ-
ление (ГВСУ) СКР возбудило в марте 
2015 года по материалам прокурор-
ской проверки. Поводом для нее по-
служило обращение в ГВП в апреле 
2014 года гендиректора ООО «Строй-
универсал» Анатолия Куриловича. 
Заявитель просил военных прокуро-

ров воздействовать на полковника Зу-
ба, чтобы тот вернул деньги, которые 
взял у строителя, пообещав последне-
му решить его проблемы с правоохра-
нителями, но слова так и не сдержал. 
В ходе проверки выяснилось, что в 
мае 2012 года полковник Зуб взял у 
господина Куриловича 1 млн руб. за 
прекращение проверки его фирмы 
сотрудниками ГСУ ГУ МВД по Москов-
ской области. А в сентябре того же го-
да, по утверждению строителя, проку-
рор получил еще 8,6 млн руб., уже за 
прекращение уголовного преследо-
вания бизнесмена, который обвинял-
ся в «злоупотреблении полномочия-
ми» (ст. 201 УК РФ). Однако никаких 
изменений в уголовном деле строите-
ля не произошло. По результатам про-
верки в отношении полковника Зуба 
было возбуждено уголовное дело по 
двум эпизодам мошенничества.

Защита трактует события, соста-
вившие основу уголовного дела, по-
другому. По ее версии, предпринима-
тель с просьбой решить его проблемы 

с полицейским следствием обратился 
к руководству ГВП, а уже затем реше-
ние вопроса было поручено господи-
ну Зубу. Когда же тот понял, что закон-
ными способами прекратить уголов-
ное преследование бизнесмена не-
возможно, то отказался от поручения. 
Якобы за это, говорил в суде сам пол-
ковник, его в 2015 году сняли с долж-
ности и уволили с военной службы. 
Кстати, восстановиться на службе го-
сподину Зубу в судебном порядке не 
удалось: гарнизонный и окружной 
военные суды Москвы его иски к ГВП 
и Минобороны отклонили.

Отметим, что в суде начальник 
аппарата ГВП Владимир Рудяк сооб-
щил, что по поручению своего руко-
водства он пытался уговорить Оле-
га Зуба вернуть предпринимателю 
деньги, но тот отказался. И только 
в ходе судебных слушаний по делу 
полковник частично вернул госпо-
дину Куриловичу долг.

Отметим, что полковник Олег Зуб 
получил известность благодаря сво-
им разоблачениям военных проку-
роров, которые в 2008 году якобы не-
законно бесплатно получили земель-
ные участки в садовых товарищест-
вах «Ивушка», «Звезда», «Новая Звезда» 
и «Военнослужащий», расположен-
ных недалеко от Нахабино в Красно-
горском районе Подмосковья.

Находившемуся под подпиской о 
невыезде Олегу Зубу наручники наде-
ли непосредственно в зале суда, после 
чего судебные приставы до вступле-
ния приговора в законную силу отпра-
вили его в 4-й следственный изолятор, 
известный как «Медведь». По словам 
адвоката господина Зуба Руслана Мур-
тазалева, они в обязательном поряд-
ке будут обжаловать приговор, так как 
считают возбуждение уголовного дела 
и решение суда незаконными.

Юрий Сенаторов

Разоблачитель военных прокуроров 
остался без звезд на погонах
Полковник Олег Зуб получил срок и был лишен звания

Борский горсуд Нижегородской 
области условно-досрочно осво-
бодил бывшего офицера внутрен-
них войск МВД Сергея Аракчее-
ва, которого за убийство мирных 
жителей в ходе второй чеченской 
кампании приговорили к 15 годам 
заключения. Защита и сам госпо-
дин Аракчеев пытались скрыть 
УДО, поскольку опасаются ме-
сти со стороны родственников 
его предполагаемых жертв. При 
этом его адвокат продолжает на-
стаивать на невиновности подза-
щитного, но не знает, будет ли тот 
требовать отмены приговора.

Бывший лейтенант внутренних 
войск МВД Сергей Аракчеев, осу-
жденный за убийство трех чечен-
цев, как сейчас выясняется, вышел 
на свободу еще в декабре прошлого 
года. Свой срок он отбывал в Ниже-
городской области, в спецколонии 
для бывших сотрудников правоох-
ранительных органов, и спустя де-
сять лет заключения воспользовал-

ся своим правом на УДО. Эту инфор-
мацию 

”
Ъ“ подтвердили в объеди-

ненной пресс-службе судов Ниже-
городской области, сообщив, что в 
Борский горсуд 11 ноября 2016 го-
да поступило ходатайство от Сергея 
Аракчеева, попросившего об услов-
но-досрочном освобождении. «5 де-
кабря это ходатайство было рассмот-
рено судом и удовлетворено, а 16 де-
кабря решение об УДО осужденно-
го Аракчеева вступило в законную 
силу»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

пресс-службы Валерий Лазарев.
Напомним, дело военнослужа-

щих Сергея Аракчеева и Евгения Ху-
дякова было одним из самых гром-
ких процессов в 2000-х годах. Их об-
винили в убийстве мирных жите-
лей Чечни Саида Янгулбаева, Абдул-
лы Джамбекова и Нажмуди Хасано-
ва. По данным военного следствия, 
15 января 2003 года офицеры после 
поминок по погибшему сослуживцу 
остановили «КамАЗ», ехавший в ста-
ницу Петропавловскую, вывели на-
ходившихся в нем людей, расстре-
ляли их, а затем с помощью толовых 
шашек сымитировали подрыв грузо-
вика на заложенной боевиками бом-
бе. В июне 2004 года коллегия при-
сяжных заседателей Северо-Кавказ-

ского окружного военного суда пол-
ностью оправдала офицеров. Однако 
Верховный суд отменил приговор, 
основанный на оправдательном вер-
дикте присяжных, сославшись на 
технические нарушения при их от-
боре. Дело отправили на новое рас-
смотрение, но в октябре 2005 года 
суд присяжных повторно признал 
подсудимых невиновными. Второй 
оправдательный приговор был так-
же отменен, и в третьем судебном 
процессе (дело рассматривалось без 
участия присяжных) обоих призна-
ли виновными. В декабре 2007 го-
да военный суд приговорил Сергея 
Аракчеева и Евгения Худякова к 15 и 
17 годам заключения. Командир мо-
тострелковой роты Худяков на огла-
шение приговора не явился, предви-
дя суровое наказание, и его осудили 
заочно. Позже он был объявлен в ро-
зыск. Сергея Аракчеева арестовали в 
зале суда, он сказал, что намерен до 
конца бороться за свое честное имя.

«В марте этого года будет десять 
лет, как я занимаюсь уголовным де-
лом Сергея Аракчеева, и весь этот пе-
риод, проходя разные процессуаль-
ные стадии, ни минуты не сомневал-
ся в его невиновности. У него стопро-
центное алиби, подтверждающее не-

причастность к инкриминируемо-
му преступлению, не зря присяжные 
дважды оправдывали его. Как толь-
ко наступили сроки для ходатайства 
по УДО, мы сразу этим воспользова-
лись, а вот будет ли Сергей требовать 
отмены приговора, не знаю. Он еще 
не определился с этим вопросом, ему 
надо начать жить, наверстывая поте-
рянные годы»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Сергея Аракчеева Дмитрий Агранов-
ский. «За годы знакомства с ним я по-
нял, что Сергей очень добрый парень, 
сапер по профессии сродни инжене-
ру: он разминировал, а не убивал»,— 
добавил защитник. По словам госпо-
дина Аграновского, информация об 
освобождении Сергея Аракчеева, ко-
торая появилась в СМИ, вызвала не-
гативную реакцию со стороны неко-
торых сообществ. «Откуда произош-
ла утечка, мы не знаем: ни его друзья, 
ни защитники не сообщали журнали-
стам, выполняя просьбу Сергея; наша 
совесть чиста»,— отметил адвокат.

По некоторым данным, информа-
ция об освобождении Сергея Аракчее-
ва специально скрывалась, так как он 
опасается за свою жизнь.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Сергей Аракчеев спрятался от кровников
Досрочно освобожден офицер, осужденный за убийство трех чеченцев

Экс-прокурору 
Ленобласти  
сам Юрий Чайка не указ
Подследственный надзорщик  
решил вернуться на службу

Бывшему полковнику ГВП  
Олегу Зубу не удалось доказать 
в суде свою непричастность  
к мошенничеству 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Хорватия не отдала фигуранта дела 
о хищениях на Туапсинском НПЗ
Бывшего начальника управления завода  
вместо России отправят в Словению
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новости

Группа депутатов Госдумы 
предложила установить пре-
дельный возраст для руко-
водителей государственных 
и  муниципальных медицин-
ских учреждений, ограничив 
его 65 годами. По мнению авто-
ров проекта, это нужно, «чтобы 
приходила молодая поросль». 
Эксперты назвали проект «дис-
криминационным».

Законопроект, вводящий воз-
растные ограничения для руко-
водителей и замруководителей 
государственных и муниципаль-
ных медицинских организаций, 
внесен вчера в Госдуму. Измене-
ния должны быть внесены в ст. 
350 Трудового кодекса РФ («Не-
которые особенности регулиро-
вания труда медицинских работ-
ников»). Депутаты предлагают за-
мещать руководящие посты в ме-
дучреждениях «лицам в возрасте 
не старше 65 лет»: «Лица, занима-
ющие указанные должности и до-
стигшие возраста 65 лет, перево-
дятся с их письменного согласия 
на иные должности, соответству-
ющие их квалификации». Соглас-
но законопроекту, учредитель ме-
дорганизации «имеет право про-
длить срок пребывания в долж-
ности работника до достижения 
им возраста 70 лет по представле-
нию общего собрания работни-
ков медорганизации». Достиже-
ние предельного возраста, отме-

чается в пояснительной записке 
к законопроекту, является осно-
ванием для прекращения трудо-
вого договора.

Один из авторов законопроек-
та, депутат Михаил Тарасенко, на-
помнил 

”
Ъ“, что подобный закон 

уже действует в системе образо-
вания, устанавливая предельный 
возраст для ректоров: «Аналогич-

ный подход мы предлагаем и в ме-
дицине. У нас много очень пожи-
лых руководителей, которые, мо-
жет быть, являются звездами, све-
тилами, но для практической ре-
ализации руководства коллек-
тивами, мы считаем, нужно, что-
бы приходила более молодая по-
росль, было движение». При этом 
он отметил, что «правила предпо-
лагают и исключения»: «Есть дей-
ствительно выдающиеся лично-
сти, по которым учредитель мо-
жет принять отдельное решение 
и с ними продлить контракт».

В Минздраве 
”

Ъ“ сообщили, 
что согласования проекта с ве-

домством не было: «Пока у Мин-
здрава позиции по этому законо-
проекту нет, так как к нам такое 
письмо не поступало на рассмо-
трение, специалисты еще этим 
не занимались».

Директор Института экономи-
ки здравоохранения Высшей шко-
лы экономики Лариса Попович на-
звала законопроект дискримина-
ционным: «В Конституции у нас 
дискриминация по любому осно-
ванию запрещена, а эта дискрими-
нация по возрасту ничем не обо-
снована. У нас так много говорят 
об активном долголетии и продле-
нии периода работы, что такого 
рода предложения идут перпенди-
кулярно стратегическим задачам 
государства». Она отметила, что, 
«если человек справляется, он дол-
жен работать». По словам госпожи 
Попович, необходимы критерии 
работы, на основании которых 
принимается решение о продле-
нии или непродлении контрак-
та, но сейчас критериев эффектив-
ности работы управленцев «в об-
щепринятом виде не существует». 
По ее словам, необходимо менять 
всю систему оценки медперсона-
ла, чтобы результаты рассматрива-
лись «не по количеству совершен-
ных операций, а по количеству 
успешных». «Я думаю, что этот за-
конопроект не пройдет»,— полага-
ет госпожа Попович.

Валерия Мишина

Главврач переходного возраста
Руководителям медучреждений предлагают менять работу после 65 лет

Богоявление
Дорогие братья и сестры!
Праздник Крещения Господня — это вос-
поминание о евангельском событии, ког-
да Иисус Христос пришел на берег реки 
Иордан к святому пророку Иоанну Пред-
тече. Тот проповедовал покаяние и при-
зывал людей приготовиться к встрече 
с Господом. В знак очищения от грехов он 
в соответствии с ветхозаветной традици-
ей погружал кающихся в волны реки.

И вот приходит Сам Сын Божий! Ио-
анн Креститель смущен, ибо считает се-
бя недостойным возложить руку на гла-
ву Спасителя. Однако Христос, вочело-
вечившийся, чтобы во всем, кроме гре-
ха, уподобиться нам, отметает всякие воз-
ражения, говоря: «Оставь теперь, ибо так 
надлежит нам исполнить всякую прав-
ду» (Мф 3:15). Так Господь, начинающий 
Свое общественное служение, показы-
вает смирение, свидетельствуя, что при-
шел «послужить и отдать душу Свою для 
искупления многих» (Мк 10:45). «Дивное 
зрелище! Царь Вселенной крещается от 
раба, Творец морей и вод нуждается в во-
де крещения, Содержащий рукою всю 
тварь преклоняется под руку Предтечеву. 
И все — нас ради, человек! Бог умаляется 
паче всех сынов человеческих. Вот какова 
Христова любовь!» — говорил святой пра-
ведный Алексий (Мечев).

По исшествии Иисуса Христа из вод 
иорданских отверзлись небеса и прои-
зошло событие теофании, или Богояв-

ления. Бог явил Себя миру в Трех Ли-
цах. В присутствии Сына Божия с вы-
соты раздался глас Бога Отца: «Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое 
благоволение» (Мф 3:17). Дух же Святый 
«нисшел на Спасителя в телесном виде, 
как голубь» (Лк 3:22).

Так в одно мгновение пересеклись бы-
тие Божественное, вечное, и временная 
жизнь земная. И произошло это ради тор-
жества истины и достижения спасения 
человечества. Потому нынешний празд-
ник называется еще и Просвещением.

Для каждого христианина нынешнее 
торжество имеет еще и глубоко личное 
значение, поскольку оно является проо-
бразом Таинства Вступления в Церковь, 
когда по заповеди Христовой человек 
крещается во Имя Отца, и Сына, и Свя-
таго Духа.

Неотъемлемой частью богослужения 
Крещения Господня является освящение 
воды. Вступив в струи Иорданские, Хри-
стос освятил все естество, ибо, по замыслу 
Господню, вода является материальной 
основой жизни. Потому верующие люди 
хранят крещенскую воду, или агиасму, что 
значит «святыня», как великую духовную 
драгоценность, через которую получают 
благодатную помощь Божию. Как сказано 
в молитвословии, освященная Господом 
вода дает очищение душам, «земное явля-
емое и выше небес разумеваемое».

Совершая нынешнее торжество, мы 
радуемся о том, что Бог, в Которого мы 
веруем, являет Себя человекам и имеет 
любовь к каждому из нас, желая, «чтобы 
все люди спаслись и достигли познания 
истины» (1Тим 2:4).

Сердечно поздравляю вас, возлюблен-
ные братья и сестры, с праздником Кре-
щения Господня!

Божие благословение да пребывает со 
всеми вами!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий,
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

Число эвакуаций на штрафстоянки в Москве снизи-
лось за прошедший год на 6%. Уменьшилось и ко-
личество нарушений правил парковки. В мэрии 
Москвы считают, что водители стали дисциплини-
рованнее. Дело не в дисциплине, возражают неза-
висимые эксперты: перемещать больше машин, 
чем сейчас, столичная система эвакуации просто 
не в состоянии, а количество брошенных на штраф-
стоянках машин растет.

В департаменте транспорта Москвы обнародовали 
данные о нарушителях правил парковки и работе сто-
личных эвакуаторов. Инспекторы Московской админи-
стративной дорожной инспекции (МАДИ) и мобильные 
камеры зафиксировали в 2016 году 818 тыс. нарушений, 
на 4% меньше, чем годом ранее. На штрафстоянки бы-
ло перемещено 282,1 тыс. неправильно припаркован-
ных автомобилей — это на 6% меньше, чем в 2015 году. 
56% всех перемещений осуществлено по решению со-
трудников МАДИ в случаях, когда машина стояла в зоне 
запрещающего знака. Остальные 44% случаев — это пе-
ремещения, оформленные ГИБДД в отношении автов-
ладельцев, бросивших машины на тротуарах и останов-
ках. Уменьшение числа нарушителей происходит на фо-
не роста автопарка. Департамент экономической поли-
тики Москвы со ссылкой на ГИБДД привел данные, со-
гласно которым в столице за год было куплено и постав-
лено на учет более 208 тыс. легковых автомобилей, что 
на 12,3% больше, чем в 2015 году. «Это вызвано улучше-
нием экономической ситуации, отразившимся на по-
требительском поведении»,— считают в департаменте.

И. о. начальника МАДИ Константин Середа считает, что 
за год водители стали «ответственнее относиться к соблюде-
нию ПДД и внимательнее к дорожным знакам». «Большин-
ство водителей паркуется исключительно в разрешенных 
и специально организованных для парковки местах,— за-
явил он.— Это позволило снизить уровень опасности на до-
рогах и вероятность образования автомобильных заторов».

Координатор движения «Синие ведерки» Петр Шку-
матов отнесся к данным департамента транспорта скеп-
тически. «В реальности количество эвакуаций уже давно 
уперлось в емкость восьми столичных штрафстоянок, 
которые могут принять лишь определенное количест-
во автомобилей,— заявил он 

”
Ъ“.— То, что число эваку-

аций уменьшается, связано с постепенным накоплени-
ем на штрафстоянках машин, не востребованных автов-
ладельцами». Так, в июле 2014 года Администратор мос-
ковского парковочного пространства (АМПП) приводил 
данные о 500 невостребованных авто, в марте 2015 года 
их было уже около 1 тыс., а на данный момент, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в департаменте транспорта, их уже около 3,2 тыс. 

Невостребованными считаются машины, владельцы ко-
торых не появлялись более семи суток. Если хозяин не 
появляется в течение трех месяцев, АМПП может обра-
титься в суд, который признает машину бесхозной и пе-
редаст ее в собственность города. Эта процедура в общей 
сложности занимает год, заявлял ранее директор АМПП 
Александр Гривняк. В департаменте транспорта 

”
Ъ“ вче-

ра заявили, что в 2015–2016 годах «продажа брошенных 
автомобилей не осуществлялась». Источник, знакомый 
с деятельностью АМПП, говорит о том, что штрафстоян-
ки в действительности заполнены отнюдь не на 100%, 
а невостребованные машины стоят отдельно от осталь-
ного транспорта.

Что касается сокращения числа нарушителей правил 
парковки, то господин Шкуматов считает, что заявлен-
ные МАДИ 4% — это колебания «в пределах погрешно-
сти». «Ведь количество запрещающих знаков по всему 
городу увеличилось значительно, этого никто не скры-
вает,— пояснил он 

”
Ъ“.— А вот количество инспекто-

ров и мобильных парконов осталось примерно таким 
же. Просто в течение года могли измениться их маршру-
ты: раньше они ездили по более загруженным улицам 
и больше выписывали штрафов».

Иван Буранов

Эвакуаторы немного разгрузились
У московских штрафстоянок становится меньше клиентов

Департамент труда и соцзащиты  
Москвы объявил о намерении 
расторгнуть договор об опеке 
восьмерых из десяти детей, изъ-
ятых из приемной семьи из-за си-
няков. Дети рассказали в бесе-
де с психологами, что приемный 
отец применял к ним силу, а так-
же сообщили, что не хотят воз-
вращаться домой. В отношении 
отца возбуждено уголовное де-
ло по статье 116 УК РФ (побои). 
По словам адвоката семьи, чинов-
ники не показывают родителям 
документы ни об изъятии детей, 
ни об их дальнейшей судьбе.

Вчера департамент труда и соци-
альной защиты Москвы принял ре-
шение по изъятым детям из прием-
ной семьи в Зеленограде. «Мы будем 
расторгать договор (об опеке), пото-
му что родители не справились со 
своими обязанностями»,— цитиру-
ет «Интерфакс» руководителя депар-
тамента Владимира Петросяна. Из 
12 приемных детей в семье четверо 
были усыновлены, а восемь находи-
лись под опекой. По словам господи-
на Петросяна, дети в разговоре с пси-
хологами сообщили, что отец при-
менял к ним силу. В отношении отца 
возбуждено уголовное дело по статье 
116 УК РФ (побои).

Ранее сообщалось, что 10 января 
работники детского сада обнаружи-
ли на теле малолетнего ребенка сле-
ды побоев, которые, с его слов, нанес 
ему его отец. После этого сотрудни-

ки органов опеки и попечительства 
Москвы и полиция изъяли из семьи 
10 несовершеннолетних детей, поме-
стив восьмерых в Детскую городскую 
клиническую больницу №9 име-
ни Сперанского и двоих — в Центр 
поддержки семьи и детства. Прием-
ная семья уже много лет состояла на 
учете в органах опеки, и ранее к ней 
не было претензий. «Подтвердились 
факты жестокого обращения с деть-
ми»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

департамента труда и соцзащиты Мо-
сквы. По данным аппарата уполномо-
ченного по правам детей в РФ, у орга-
нов опеки есть «фотографии и дру-
гие материалы, свидетельствующие 
о многочисленных травмах на теле 
одного из детей и других нарушени-
ях». «Я видела эти фотографии синя-
ков, они не произвели на меня впе-
чатления»,— сообщила 

”
Ъ“ руково-

дитель центра «Иван Чай» Элина Жгу-
това (центр занимается проблемами 
многодетных семей).

В то же время специалист цент-
ра «Иван Чай» Ирина Медведева, ко-
торая входила в группу психологов, 
встречавшихся с детьми, рассказа-
ла 

”
Ъ“, что они называли отца «дядей 

Мишей» и среди них «почти не было 
тех, кто хотел бы вернуться домой». 
«Все они говорили про папу, который 
их бьет — шлепает рукой и применя-
ет ремень. Рисуя семью, они исполь-
зовали темные цвета для фигуры от-
ца, а некоторые не рисовали его во-
все»,— сообщила госпожа Медведева.

Другой источник, знакомый с ито-
гами беседы детей с психологами, рас-
сказал 

”
Ъ“, что только четыре ребен-

ка — двое старших и двое младших — 
не хотят домой. В своем «Инстаграме» 
приемная мать Светлана (фамилия не 
разглашается по ее просьбе) опубли-
ковала СМС-переписку с двумя доче-
рями, которые вчера написали, что 
скучают по ней. Еще одна девочка на 
опубликованном матерью видео кри-
чит, что хочет домой. Также среди изъ-
ятых детей есть мальчик с синдро-
мом Дауна, который почти не гово-
рит. «Они с детьми общались как лю-
бящие родители,— заявила 

”
Ъ“ сосед-

ка семьи Мария Эрмель.— Семья уже 
10 лет воспитывает приемных детей. 
Многие друзья семьи были у них до-
ма. Я приходила к ним в любое время 
и заглядывала в холодильник — там 
всегда было что-то вкусное. Света вела 

”
Инстаграм“, там видно, какие щеки 

у детей и какая у них одежда». Судя по 
фотографиям, дети ходили в бассейн, 
катались на горных лыжах и отдыха-
ли на море. Мать писала, что в пла-
нах — покупка большого дома. День-
ги на это у семьи могли быть: по сло-
вам Владимира Петросяна, в месяц ро-
дители получали за детей 623 тыс. руб.

О намерении расторгнуть договор 
опеки чиновники заявили после по-
данного адвокатами семьи иска в Зе-
леноградский районный суд Москвы 
о незаконных действиях органов опе-
ки и полиции. «Более недели чинов-
ники не предоставляют семье офи-

циальных документов об изъятии 
детей»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель 

правозащитного центра «Команда 
29», который защищает семью, Иван 
Павлов. Он предложил дождаться 
официальных уведомлений о растор-
жении договора и возбуждении уго-
ловного дела. По его словам, отец при-
емных детей «был в шоке от обвине-
ний, но готов сотрудничать» с государ-
ственными органами. Как сообщила 

”
Ъ“ Элина Жгутова, при изъятии де-

тей полиция составила акт о безнад-
зорности, хотя детей забрали из-под 

надзора. «Это нарушение»,— гово-
рит она. «Нарушением было изъятие 
детей до проведения проверки»,— 
считает член Общественной палаты 
РФ Юлия Зимова. «Надо действовать 
в интересах детей и постараться сое-
динить семью»,— добавила она, под-
черкнув при этом, что побои недопу-
стимы. По ее словам, если дети не хо-
тят домой, то с ними должны еще по-
работать психологи. Предполагается, 
что дети пройдут курс реабилитации.

История изъятия детей в Зеле-
нограде вызвала дискуссию о ра-

боте органов опеки. Против грубо-
го вмешательства в дела семей вы-
сказалась вчера спикер Совета феде-
рации Валентина Матвиенко. «Я от-
ношусь к той категории людей, ко-
торые считают, что изъятие детей 
из семьи — это уже крайняя, выну-
жденная мера, когда другие меры 
уже не действуют. Я противник та-
кого грубого вмешательства каких 
бы то ни было органов власти в дела 
семьи»,— цитирует «Интерфакс» го-
спожу Матвиенко.

Анастасия Курилова

Детей избавят от опеки
В отношении приемного отца из Зеленограда возбуждено уголовное дело

Качество работы медицин-
ских светил следует оце-
нивать не по их возрасту, 
а по количеству успешных 
операций, считают эксперты   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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мировая политика
Иран лишает США слова на переговорах

Высказывания первых лиц в Тегера-
не, судя по всему, стали полной неожи-
данностью для двух других членов «си-
рийской тройки» — России и Турции, 
инициировавших приглашение в Аста-
ну представителей новой администра-
ции в Белом доме (напомним, что из-
бранный президент США официально 
приступит к работе 20 января, всего за 
три дня до переговоров в Астане). 

Впервые о решении России и Турции 
пригласить на переговоры американ-
ских представителей сообщил в минув-
шую субботу глава турецкого МИДа Мев-
лют Чавушоглу. 

Тему продолжил глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. На пресс-конференции в Мо-
скве по итогам 2016 года, состоявшейся 
во вторник, господин Лавров подробно 
разъяснил, почему Россия поддерживает 
идею участия во встрече в Астане членов 
новой команды в Белом доме.

«Мы считаем правильным позвать на 
эту встречу представителей ООН и но-
вой администрации США. Рассчитыва-
ем, что новая американская админист-
рация сможет принять это приглашение 
и будет представлена своими эксперта-
ми на любом возможном уровне»,— со-
общил господин Лавров.

По его мнению, это стало бы «первым 
официальным контактом, в ходе которо-
го можно будет начать обсуждать повы-
шение эффективности борьбы с терро-
ризмом в Сирии».

Призыв к совместной борьбе с терро-
ризмом не помешал Сергею Лаврову под-
вергнуть резкой критике действия ухо-
дящей администрации США, по его сло-
вам, негласно поддерживавшей запре-
щенные в России группировки «Ислам-
ское государство» (ИГ) и «Джебхат ан-Ну-
сра». «Немало примеров того, что и 

”
Ну-

сру“, и ИГ американцы и их союзники 
втихаря хотели использовать для осла-
бления и в конечном итоге свержения 
режима Асада. Поэтому они достаточно 
отстраненно подходили к реализации за-
явленной ими цели — борьбе с террориз-
мом»,— пояснил глава МИД РФ.

В переводе  
с персидского на русский 
Сопоставление последних заявлений рос-
сийских и иранских представителей, про-
звучавших в один день, свидетельствует 
о том, что обе стороны придерживаются 
схожей позиции по вопросу о роли в Си-
рии администрации Обамы. Как Москва, 
так и Тегеран возлагают на уходящего пре-
зидента США значительную часть ответст-
венности за поддержку террористических 
группировок, на протяжении последних 
лет боровшихся с властями Дамаска. 

Однако принципиальное разногласие 
состоит в оценке возможной будущей ро-
ли США в перезапуске мирного процес-
са в Сирии, стартующего заново после до-
стижения общенационального переми-
рия в конце декабря прошлого года. В то 
время как Москва намерена начать взаи-
модействие с чистого листа и сделать Ва-
шингтон частью решения сирийской 
проблемы при президенте Трампе, Те-
геран по-прежнему считает Америку ча-
стью проблемы и отказывает ей в пра-
ве на участие в мирном процессе. Иран-
ская сторона предъявляет Дональду Трам-
пу счет за ту политику, которую проводил 
в Сирии его предшественник.

«Со стороны Тегерана Москва полу-
чила если не удар, то щелчок, по иронии 

судьбы напомнивший о том, что пред-
ставляет собой реальная многополяр-
ность в мире и на Ближнем Востоке, за 
которую так ратует российская диплома-
тия. Прибегнув к подобному демаршу, 
Иран демонстрирует, что он не только 
давно стал самостоятельным центром си-
лы, но и претендует на лидерство в стра-
тегически важном регионе и не намерен 
уступать его никому, включая Россию»,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт Московского центра 

Карнеги Алексей Малашенко. 
По мнению господина Малашенко, 

особая позиция иранской стороны, от-
казывающей США в праве на участие 
в мирном процессе в Сирии, также опре-
деляется сложной внутриполитической 
ситуацией. Традиционная борьба уме-
ренных и консерваторов обострилась 
еще больше после недавней смерти од-
ного из ведущих иранских политиков 
Али Акбара Хашеми-Рафсанджани.

В сложившихся условиях в Тегеране 
только присматриваются к будущей ад-
министрации в Вашингтоне, демонстри-
рующей решимость ужесточить политику 
по отношению к Ирану — в том числе, по 
ядерному соглашению, достигнутому пре-
дыдущей администрацией Барака Обамы. 
Поэтому Тегерану и нужны новые козыри 
в будущем торге с США. Одним из таких ко-
зырей становится входной билет на меж-
сирийские переговоры, который Иран мо-
жет попытаться продать подороже.

Непрочный союз
Демарш Тегерана показывает, насколь-
ко непрочен ситуативный альянс меж-
ду Россией и Ираном в сирийском кон-
фликте. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ 

экспертов, долгосрочные цели двух 
стран на сирийском направлении суще-
ственно различаются. 

Москва заинтересована в том, чтобы 
достойно выйти из сирийской войны — 
путем заключения мирного соглашения, 
которое позволило бы РФ прекратить ак-

тивное участие в боевых действиях. Кро-
ме того, для Кремля важно гарантировать 
сохранение у власти в Дамаске лояльного 
России правительства, которое контроли-
ровало бы основные города, что в настоя-
щий момент уже происходит, и согласи-
лось бы на пребывание на территории 
страны российских военных объектов.

Для достижения этой цели Москва гото-
ва договариваться с другими ключевыми 
игроками в регионе — в первую очередь, 
с Турцией, учитывая ее «особые интересы» 
на севере Сирии и в курдском вопросе. 

Предложение подключить к перего-
ворам в Астане администрацию Дональ-
да Трампа было своего рода проявлени-
ем доброй воли со стороны Кремля, до-
казательством его готовности начать со-
трудничество с Вашингтоном с чистого 
листа, не перенося на новую команду тя-
желый груз конфликтов с командой пре-
дыдущей. Иранский отказ видеть в Аста-
не представителей США затруднил вы-
полнение этой задачи. 

Впрочем, Тегеран исходит из собст-
венной логики. Для него сирийский 
конфликт — часть глобального проти-
востояния шиитской и суннитской вет-
вей ислама, продолжающегося уже пол-
тора тысячелетия. Представители «пар-
тии войны» в Дамаске, обещающие вес-
ти боевые действия до полного освобо-
ждения всех территорий, которые сей-
час контролирует оппозиция, ориен-
тируются именно на Иран. Власти Ис-
ламской Республики выступают против 
«чрезмерных уступок» суннитским груп-
пировкам, связанным с главным геопо-
литическим противником иранцев — 
Саудовской Аравией.

«Идеальным вариантом для иранских 
властей было бы продолжать войну в Си-
рии до победного конца, максимально ис-
пользуя при этом российскую авиацию 
и российских советников. Но у Москвы 
своя повестка, она не собирается воевать 
в Сирии вечно и уже сейчас задумывает-
ся о «стратегии выхода». По этой причи-
не между двумя странами возникают не-
избежные трения»,— объясняет 

”
Ъ“ стар-

ший научный сотрудник Института восто-
коведения РАН Владимир Сотников.

Разногласия между Москвой и Тегера-
ном нечасто выплескиваются в публич-
ное пространство, но порой это проис-
ходит. Наиболее громким примером 
стало сделанное в августе прошлого го-
да заявление министра обороны Ирана 
Хосейна Дехгана. Он объявил о запрете 
на использование самолетами россий-
ской дальней авиации в ходе операций 
в Сирии иранского аэродрома в Хамада-
не, обвинив Москву в «позерстве», «нед-
жентльменском поведении» и желании 
«показать себя сверхдержавой». Скандал 
удалось замять, военное сотрудничество 
двух стран в Сирии продолжается, одна-
ко осадок остался.

Позиция Тегерана в отношении пере-
говоров в столице Казахстана стала для 
Москвы еще одним неприятным сюрпри-
зом. «Иранцы и так добились, что на этих 
переговорах не будут присутствовать Сау-
довская Аравия и другие страны Персид-
ского залива. Если по настоянию Тегерана 
в Астане не окажется и американцев, мно-
гие оппозиционные группировки могут 
вообще отказаться от участия в мирном 
процессе. Это загонит его в тупик и в пер-
спективе может привести к возобновле-
нию широкомасштабных боевых дейст-
вий, что абсолютно не соответствует инте-
ресам России. Хотя, возможно, не афиши-
руемая цель Ирана заключается как раз 
в этом»,— предположил в беседе с 

”
Ъ“ про-

фессор факультета истории, политологии 
и права РГГУ Григорий Косач.

Кроме того, по мнению господина Ко-
сача, действия Ирана в Сирии направле-
ны на получение «максимально возмож-
ных экономических выгод». Последним 
доказательством этого стало заключение 
соглашений с сирийскими властями об 
участии Ирана в эксплуатации нефтяных 
месторождений в районе Пальмиры и со-
здании в Сирии системы мобильной свя-
зи. Как считает эксперт, российское воен-
ное участие в сирийской операции «от-
нюдь не приводит к получению Москвой 
экономических дивидендов, о которых 
так много говорили депутаты Госдумы, 
посетившие Сирию в последние месяцы». 

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Запад поделил 
сербов по мере 
одобрения
Президент Республики 
Сербской получил санкции 
от США, а премьер Сербии — 
благодарность от ЕС

Запад дифференцированно отреагировал на ужесто-
чение риторики ведущих сербских политиков и возник-
новение угрозы нового конфликта на Балканах. США 
ввели санкции против президента входящей в состав 
Боснии Республики Сербской Милорада Додика, а гла-
ва европейской дипломатии Федерика Могерини по-
благодарила премьера Сербии Александра Вучича за 
мирное урегулирование инцидента с поездом, отправ-
ленным в Косово. Сам же премьер негласно запретил 
сербским чиновникам комментировать ситуацию в ре-
гионе, чтобы не нагнетать напряженность. По данным 
близких к правительству Сербии источников ”Ъ“, за-
прет адресован прежде всего президенту  Томиславу 
Николичу. С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах  ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

О возможности введения санкций против президента Ре-
спублики Сербской (РС) дипломатические источники 

”
Ъ“ 

в Сараево предупреждали еще в сентябре — сразу после ор-
ганизованного Милорадом Додиком референдума о Дне ре-
спублики, проведение которого запретил Конституцион-
ный суд Боснии (см. 

”
Ъ“ за 27 сентября 2016 года). Во втор-

ник вечером стало известно, что Вашингтон закрыл главе РС 
въезд в США и наложил арест на его имущество и активы. Со-
гласно официальной формулировке, «за угрозу реализации 
Дейтонских соглашений», подписанных в конце 1995 года 
и положивших конец войне в Боснии. В посольстве США 
в Сараево пояснили: санкции введены за невыполнение го-
сподином Додиком решения Конституционного суда.

По словам дипломатических источников 
”
Ъ“, сейчас ак-

тивно обсуждается присоединение к санкциям и стран ЕС, 
а также Сербии, где у лидера боснийских сербов есть элит-
ная недвижимость. Однако сербский премьер Александр 
Вучич уже дал понять, что «введение санкций против Доди-
ка нереально». Аналогичную позицию Белград изначально 
занял и по западным санкциям против России, которая вче-
ра осудила введение Вашингтоном санкций против лидера 
боснийских сербов — об этом заявил МИД РФ.

Иной подход Запад демонстрирует в отношении Алексан-
дра Вучича, который во время недавнего инцидента с «рус-
ским поездом», отправленным на север Косово, распорядил-
ся вернуть его обратно, дабы избежать конфликта и жертв 
(см. 

”
Ъ“ за 17 января). Глава дипломатии ЕС Федерика Моге-

рини, выразив «крайнюю озабоченность тем, что инцидент 
мог вызвать серьезное обострение напряженности», побла-
годарила сербского премьера «за руководящую роль в той тя-
желой ситуации». А вице-президент США Джо Байден лич-
но встретился с Александром Вучичем во время Давосского 
экономического форума.

Сам господин Вучич также отреагировал на инцидент 
с поездом. Как стало известно белградскому изданию Blic, 
премьер направил письмо государственным чиновникам, 
в котором запретил им «до новых указаний» комментиро-
вать ситуацию в регионе, дабы еще больше не нагнетать на-
пряженность. Право высказываться по этой тематике премь-
ер оставил за собой.

Близкие к правительству Сербии источники 
”
Ъ“ уверя-

ют, что запрет адресован в первую очередь президенту Томи-
славу Николичу, который в последнее время позволил себе 
ряд жестких заявлений. Сразу после инцидента с поездом он 
предупредил: «Если понадобится защитить косовских сер-
бов, я направлю туда войска». После чего объявил, что инци-
дент вызван «судорожными попытками уходящей админис-
трации США обострить ситуацию в регионе», и поставил под 
сомнение необходимость продолжения диалога Белграда 
с Приштиной и ЕС. Наконец, Томислав Николич громоглас-
но пригрозил «уйти с поста президента, если Сербия не отве-
тит албанцам на убийства косовских сербов».

То, что предупреждение направлено именно господи-
ну Николичу, косвенно подтвердила и близкая к главе пра-
вительства вице-премьер Зорана Михайлович. По ее сло-
вам, негоже, когда президент упрекает правительство, что 
оно не добивается направления армии в Косово и якобы бу-
дет молчать в случае возможных убийств косовских сербов, 
а из-за этого грозит отставкой за два месяца до выборов. 
«Президенту очень хорошо известно, почему наших сол-
дат нет в Косово,— напомнила вице-премьер.— Ожидаю, 
что никто не будет использовать косовских сербов в своих 
предвыборных кампаниях, а наоборот, своими заявлени-
ями будет способствовать снижению напряженности, а не 
разжиганию конфликтов».

Тем не менее пока не особо заметно, что Томислав Ни-
колич воспринял предупреждение со стороны премьера 
и его соратников. После его встречи с послом США в Бел-
граде Кайлом Скотом президентская администрация сооб-
щила о жесткой позиции своего шефа: «Президент Нико-
лич сказал послу, что понимает, почему Америка безуслов-
но поддерживает то, на создание чего напрямую повлияла 
(независимое Косово.— 

”
Ъ“), но навязыванием своей воли 

Вашингтон создает проблемы для других, поэтому прези-
дент надеется, что с новой администрацией США такое по-
ведение прекратится».

Впрочем, посольство США изложило иную версию бе-
седы посла с президентом: «Посол напомнил, что $4 мл-
рд американских инвестиций и 16 тыс. человек, работа-
ющих в американских компаниях в Сербии, являются яс-
ным проявлением силы и динамики отношений между 
двумя странами». После чего посол дал понять собеседни-
ку, что всем в регионе следует избегать «риторики на по-
вышенных тонах».

Германия нашла время для выборов
За новый бундестаг проголосуют 24 сентября

Выборы в ФРГ пройдут 24 сентября 
2017 года — с таким  предложением 
выступило вчера немецкое прави-
тельство. Теперь окончательную 
дату должен одобрить президент 
Йоахим Гаук, однако, учитывая со-
гласие ведущих политических пар-
тий и большинства федеральных 
 земель, это лишь формальный шаг. 
Зато открытым остается вопрос, 
кто из социал-демократов рискнет 
выдвинуть свою кандидатуру против 
канцлера Ангелы Меркель,— но и эта 
интрига должна разрешиться уже на 
следующей неделе.

О том, что правительство ФРГ выдви-
нуло предложение провести федераль-
ные выборы 24 сентября, сообщил вчера 
официальный представитель кабинета 
министров Штеффен Зайберт. Формаль-

но следующим шагом должно стать одо-
брение даты президентом Германии Йоа-
химом Гауком. Однако мало кто сомнева-
ется в том, что это будет сделано: с назна-
ченной датой уже согласились и ведущие 
партии, и все федеральные земли ФРГ — 
за исключением Берлина. Власти немец-
кой столицы остались в замешательст-
ве: на 24 сентября в городе запланирован 
знаменитый Берлинский марафон, ради 
которого из года в год перекрывают мно-
гие улицы. Однако вряд ли дата голосова-
ния изменится, а организаторы марафо-
на уже поторопились подтвердить, что за-
бег состоится в любом случае.

Согласно последним опросам, если бы 
голосование состоялось в ближайшие вы-
ходные, наибольшие шансы на победу со-
хранили бы за собой канцлер ФРГ Ангела 
Меркель и ее партия Христианско-демо-

кратический союз (ХДС) вместе с бавар-
скими партнерами, Христианско-социаль-
ным союзом (ХСС). Поддержать блок ХДС/
ХСС готовы от 33 до 38% опрошенных. За 
их партнеров по нынешней правящей ко-
алиции, Социал-демократическую партию 
Германии (СДПГ), готовы проголосовать 
21%, а вот на третье место пока выходит по-
пулистская партия «Альтернатива для Гер-
мании» — свои голоса им готовы отдать от 
11 до 13,5% несогласных с политикой пра-
вительства. Традиционные альтернатив-
ные партии, включая зеленых и левых, по-
ка могут рассчитывать менее чем на 10%.

Если «Альтернатива для Германии» 
сможет выйти на третье место, это по-
зволит ей не только получить места 
в парламенте, но и оттянуть голоса 
у умеренных партий правого и левого 
центра — ХДС/ХСС и СДПГ. В этом слу-

чае традиционные партии ждут затяж-
ные переговоры по формированию пра-
вительственной коалиции.

Многое, впрочем, будет зависеть от то-
го, с каким кандидатом выйдет на выбо-
ры СДПГ. Этот вопрос социал-демокра-
ты планируют решить на предстоящем 
на следующей неделе партийном съезде. 
В качестве наиболее вероятной кандида-
туры в Берлине называют лидера партии 
Зигмара Габриэля. Однако его выдвиже-
ние пойдет на пользу скорее ХДС/ХСС, 
чем социал-демократам: согласно ре-
зультатам опроса, опубликованного вче-
ра журналом Stern совместно с телекана-
лом RTL, если бы за канцлера можно бы-
ло проголосовать напрямую, то госпожу 
Меркель выбрали бы 53% немцев, а госпо-
дина Габриэля — всего 15%.

Галина Дудина
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Сторонники жесткой линии  
в Тегеране считают, что сирийская 
война еще не до конца выиграна 
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борьба  
за власть

У Надежды Савченко 
продолжают отбирать 
должности

Депутата Верховной рады Украины Надежду 
Савченко исключили из комитета по нацбез-
опасности и обороне после публикации на ее 
странице в Facebook списков военноплен-
ных, а также украинцев, содержащихся в рос-
сийских тюрьмах. Впрочем, несмотря на это, 
она заявила, что все равно будет присутство-
вать на заседаниях комитета. При этом один 

из членов комитета Иван Винник во время 
заседания заявил, что в действиях «одного 
из его коллег» есть признаки государствен-
ной измены.

Имя Надежды Савченко господин Винник 
не назвал, однако учитывая, что слова про-
звучали во время обсуждения информации 
Службы безопасности Украины о госпоже 
Савченко, речь шла именно о ней. «Закон 
я не нарушала, государственную тайну хра-
нить умею. Я не признаю никаких обвинений, 
которые были высказаны против меня, вклю-
чая госизмену»,— ответила на обвинения 
Надежда Савченко. Комитет же, в свою оче-
редь, принял решение обратиться в гене-
ральную прокуратуру страны с просьбой дать 
правовую оценку ее действиям.

Кроме того, скандал вызвали слова Над-
ежды Савченко, сказанные 17 января в ин-
тервью телеканалу «112». В них возвращение 

Донбасса под контроль Украины увязывается 
с возможным «временным отказом» Киева 
от суверенитета над Крымом. После этого 
ее обвинили в намерении отказаться от пре-
тензий на полуостров, который Киев считает 
собственной территорией. В ответ на эти об-
винения госпожа Савченко сказала, что «ни-
когда не говорила, что Крым надо сдать». 
«Его сдали. Я хочу, чтобы людей не обманы-
вали. Те, кто с высоких трибун кричит вам, 
что Крым мы не сдали, сдали его 
в 2014  году»,— пояснила она.

Напомним, что ранее, после встречи с ли-
дерами самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик в Минске 
7 декабря 2016 года Надежду Савченко уже 
исключили сначала из фракции «Батькивщи-
на», а затем и из состава украинской делега-
ции в Парламентской ассамблее Совета 
 Европы. Кирилл Кривошеев

официальное  
мнение

Джо Байден назвал 
Россию «величайшей 
угрозой либеральному 
порядку»

Вице-президент США Джо Байден, срок пол-
номочий которого истечет 20 января, вчера 
выступил с последней публичной речью на Да-
восском экономическом форуме. В ней он 
охарактеризовал Россию как угрозу для «меж-
дународного либерального порядка» и заявил, 
что президент РФ Владимир Путин делает все 

возможное, чтобы «свести на нет европейский 
проект». «Я не буду подбирать слова, это дви-
жение (по разрушению существующего миро-
порядка.— ”Ъ“) возглавляет Россия»,— зая-
вил господин Байден. По его мнению, Влади-
мир Путин также «ищет линии разлома между 
западными нациями» и намерен «вернуть мир 
к системе, определяемой сферами влияния».

В качестве примера такого воздействия 
Джо Байден привел кибератаки, якобы совер-
шаемые Москвой против партий и отдельных 
политиков в США. Кроме того, он обвинил 
Россию в желании «откатить прогресс на де-
сятки лет назад»: «Это выражается в агрессии 
против своих соседей, которым они (рус-
ские.— ”Ъ“) отправляют так называемых ма-
леньких зеленых человечков через границу, 
чтобы совершать насилие».

Несмотря на то что господин Байден в сво-
ей речи ни разу не упомянул имени избранно-

го президента США Дональда Трампа, он го-
рячо поддержал НАТО, что стало своеобраз-
ным ответом на слова господина Трампа 
о том, что альянс «устарел». «Единственный 
защитный рубеж трансатлантического парт-
нерства — непоколебимая приверженность 
Соединенных Штатов всем своим союзникам 
по НАТО»,— заверил Джо Байден. «Как мы ви-
дим, демагоги и автократы возникли вновь, 
ища возможность нажиться на незащищенно-
сти людей»,— добавил он.

Также в речи господина Байдена нашли 
отражение слова председателя КНР Си 
Цзиньпина о том, что «глобализация не стала 
чистым добром» для мира. «Разрыв между те-
ми, кто вырвался вперед, на вершину, и теми, 
кто изо всех сил держится посередине или 
скатился вниз, увеличился»,— сказал госпо-
дин Байден, призвав защищать либеральные 
 ценности. Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18894,37  (+80,84)
РТС 1151,65 (−4,82)
FTSE 100 7247,61 (+27,23)

DAX 30 11599,39 (+59,39)
DJIA* 19778,93 (−47,84)
NASDAQ Composite* 5544,31 (+5,58)

*На 20:37    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.01.17
Австралийский доллар 44,7305
Английский фунт 72,9963
Белорусский рубль** 30,3347
Датская крона* 85,1407

Доллар США 59,1830
Евро 63,2252
Индийская рупия*** 87,0979
Казахский тенге*** 17,8990

Канадский доллар 45,3232
Китайский юань* 86,6249
Норвежская крона* 69,9323
СДР 80,2954

Сингапурский доллар 41,6782
Новая турецкая лира 15,6527
Украинская гривна* 21,5211
Шведская крона* 66,5262

Швейцарский франк 59,0531
Японская иена*** 52,3026
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в одно окно в банковских 
отделениях открывает старший 
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

О том, что первый вице-премьер 
РФ Игорь Шувалов поручил МВД, 
ЦБ, Сбербанку и ВТБ проработать 
вопрос о передаче банкам функ-
ций ФГУП «Паспортно-визовый сер-
вис», вчера сообщили все россий-
ские СМИ, ссылаясь на протокол со-
вещания первого вице-премьера с 
руководителями министерств. Сде-
лать это планируется в целях повы-
шения конкуренции. То есть впол-
не возможно, что вскоре в уполно-
моченных банках (названия их по 
традиции не раскрываются, однако, 
учитывая состав порученцев, труд-
но ошибиться) можно будет зака-
зать подготовку пакета сопроводи-
тельных документов для оформле-
ния российского или загранично-
го паспорта, разрешения на работу, 
разрешения на привлечение ино-
странной рабочей силы, на времен-
ное проживание в России и т. д. По 
мысли инициаторов поручения, это 
должно сделать подобные услуги до-
ступнее, поскольку банки обладают 
разветвленной сетью отделений.

В целом мысль неплохая. Зашел 
в ближайшее банковское отделе-
ние, заказал и тут же оплатил. При-
шел через месяц платить за комму-
налку — заодно и готовый паспорт 
забрал. И между делом депозит от-
крыл или кредит оформил. Так про-
сто, раз уж пришел. Сплошное «од-
но окно» и благодать. Интересно, по-
ставят ли кабинку для фотографиро-
вания? Должны бы. В дальнейшем 
там же можно оказывать и услуги ху-
дожественного фотографирования. 
«Закажи пакет документов на ВНЖ 
— получи скидку на семейный пор-
трет, фон — фантазийный!» И тут же 
календари с портретами распеча-
тывать. Копировальный аппарат за-
действовать на полную мощность: 
«Лист А4 — 10 руб.». Одно окно обя-
зательно под прием документов на 
туристические визы выделить, услу-
га востребованная. Тут же уголок 
продажи страховок, авиабилетов и 
пакетных туров сделать. Для трудо-
вых мигрантов агентство по найму 
организовать. Ну, раз уж все заодно.

А почему бы нет? Ведь есть же у 
нас банк, базирующийся в почто-
вых отделениях. Есть банк, предла-
гающий кассовые терминалы и со-
здающий совместные предприятия 
с мегаритейлерами. Говорят, что в 
одном банке даже наладили прода-
жу ручек и блокнотов корпоратив-
ных цветов, полностью изъяв все 
средства для письма из бесплатно-
го доступа. В теории можно занять 
банк, помимо положенной ему по 
природе и по закону кредитно-рас-
четной деятельности, чем угодно. 
Вопрос фантазии и трактовки зако-
нодательства. Тем более что сама по 
себе кредитная деятельность банки-
ров уже не радует. Кредитовать, го-
ворят, в стране некого. Малого биз-
неса нет. Стабильности нет. Реаль-
ность, мол, состоит из сплошных 
предписаний на досоздание резер-
вов. А услуги паспортно-визового 
сервиса и резервов не требуют, и ка-
кую-никакую копейку заработать 
позволяют.
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ВЛАДИМИР ПУТИН,

президент РФ, в ходе видеокон-
ференции запустил газопровод 
Бованенково—Ухта-2, ресурс-
ная база которого — крупное Бо-
ваненковское нефтегазоконден-
сатное месторождение на Яма-
ле. Первая нитка трубы работа-
ет с 2012 года. Длина газопрово-
да — 1,2 тыс. км, общая проектная 
мощность — 115   млрд кубометров 
газа в год. Одновременно Влади-
мир Путин дал старт нефтепрово-
дам «Транснефти» Заполярье—
Пурпе и Куюмба—Тайшет, кото-
рые были причиной долгих спо-
ров компании с правительством 
из-за тарифов. Вчера глава тру-
бопроводной монополии Николай 
Токарев сообщил, что нефтяни-
ки увеличили заявки на заполне-
ние в 2017 году обоих нефтепро-
водов. Так, объемы сдачи в Запо-
лярье—Пурпе на 2017 год соста-
вят 7,23 млн тонн, на 2018 год — 
12,6 млн, на 2019 год — 16,9 млн 
тонн, 2020 год — 20,8 млн тонн. 
Транспортировка по Куюмбе—
Тайшету ожидается на уровнях 
0,945 млн тонн, 2,8 млн, 6,5 млн 
и 7,7 млн тонн соответственно. 
Суммарная пропускная способ-
ность двух нефтепроводов пре-
вышает 50 млн тонн нефти в год. 
Ольга Мордюшенко

«РОСТЕЛЕКОМ»

закупил услуги техподдер-
жки программного обеспе-
чения, разработанного изра-
ильской компанией Amdocs, 
за 840 млн руб., следует из ма-
териалов госкомпании. «Ростеле-
ком» продлил существующий кон-
тракт с Amdocs на техническую 
поддержку на выгодных для себя 
условиях, при этом новых лицен-
зий не закупалось, сообщили в го-
скомпании. Владислав Новый

«М.ВИДЕО»,

крупнейший российский ритей-
лер электроники и бытовой техни-
ки, увеличил продажи в 2016 
году на 13,3%, до 216,1   млрд 
руб. с НДС, сообщила компа-
ния. В четвертом квартале выруч-
ка выросла на 5,9%, до 63,6   млрд 
руб., онлайн-продажи — на 26,6%, 
до 25,8   млрд руб. В 2016 году ри-
тейлер открыл 22 новых мага-
зина, их общее количество до-
стигло 398. В середине декаб-
ря основатели «М.Видео» Алек-
сандр Тынкован, Михаил Тынкован 
и Павел Бреев объявили о прода-
же инвесткомпании, владеющей 
57,7% ритейлера, группе «Саф-
мар» семьи Гуцериевых—Шишха-
новых за $725,8 млн. «Прайм»; 
 Анатолий Костырев

ГРУППА ПИК

сообщила, что по итогам 2016 
года увеличила объем посту-
плений денежных средств 
на 47,2%, до 101,2   млрд 
руб. Из них 87,4   млрд руб.— 
 выручка от продажи недвижи-
мости (за год показатель вы-
рос на 58,9%). В натуральном 
 выражении объем реализации 
недвижимости вырос на 52%, 
до 950 тыс. кв. м. По итогам 2017 
года ПИК планирует реализо-
вать 1,7–1,9 млн кв. м жилья и по-
лучить общий объем поступле-
ний денежных средств в размере 
190–200   млрд руб. 29,9%  акций. 
 Александра  Мерцалова

«СБЕРБАНК  
ФАКТОРИНГ»

подал иск к НАО «Юлмарт» 
на 735,75 млн руб., заявление 
зарегистрировано Арбитражным 
судом Москвы. Московский арби-
траж назначил на 7 февраля судеб-
ное заседание еще по одному иску 
факторинговой компании к НАО 
«Юлмарт» на сумму 435,35 млн 
руб. В декабре Сбербанк подал 
иск к четырем структурам онлайн-
ритейлера «Юлмарт» более чем 
на 1   млрд руб.  «Интерфакс», 
Владислав Новый

правила  
игры

В теории можно 
 занять банк, помимо 
положенной ему 
по природе и по зако-
ну кредитно-расчет-
ной  деятельности, 
чем угодно

Пшенице некуда деваться
Российскому рынку зерна грозит затоваривание

Несмотря на рост объемов 
 экспорта пшеницы из России 
в начале года, на внутреннем 
рынке все равно могут обра-
зоваться излишки. До кон-
ца сезона необходимо отгру-
зить еще минимум 12–14,2 млн 
тонн пшеницы, чему, по мне-
нию экспертов, будут препят-
ствовать снижение объема за-
купки со стороны основных 
зарубежных покупателей, про-
должающееся укрепление ру-
бля, а также высокие цены вну-
три страны.

Россия рискует не успеть экспор-
тировать необходимый объем зерна 
до конца текущего сезона, сообщил 
вчера центр «Совэкон». По его дан-
ным, к 11 января 2017 года из стра-
ны вывезено 16,28 млн тонн пше-
ницы, что на 4,9% выше рекордно-
го показателя прошлого сезона. Но 
чтобы избежать затоваривания на 
внутреннем рынке, до конца сезона 
нужно экспортировать еще не ме-
нее 12 млн тонн пшеницы. Это мо-
жет стать «крайне сложной, если во-
обще выполнимой» задачей, счита-
ют в «Совэконе».

По данным Центра оценки без-
опасности и качества зерна, круп-
нейшими покупателями российско-
го зерна (70% приходится на пшени-
цу) с начала сезона были Турция 
(3,6 млн тонн), Египет (3,4 млн тонн) 
и Бангладеш (1,6 млн тонн). При 
этом Турция в этом сезоне сокра-
тила закупки на 10%, а Египет — на 
16%. Экспортом на традиционные 
рынки проблему не решить, пишет 
«Совэкон»: Северная Африка, Ближ-
ний и Средний Восток с марта начи-
нают свертывать закупки импорт-
ной пшеницы в преддверии посту-
пления нового урожая. Бангладеш 
также сокращает импорт третий ме-

сяц подряд, добавляют в центре. За-
мдиректора департамента стратеги-
ческого маркетинга «Русагротран-
са» Игорь Павенский подсчитал, 
что в ноябре Бангладеш купил око-
ло 228 тыс. тонн российской пшени-
цы, в декабре — 180 тыс. тонн, а в 
январе может снизить объем закуп-
ки до 100–120 тыс. тонн.

• По предварительным данным 
Росстата, в 2016 году в России со-
брали рекордные 119,1 млн тонн 
зерновых, в том числе 73,3 млн 
тонн пшеницы.
В условиях крупных запасов зер-

на, хороших урожаев и низких ми-
ровых цен импортеры особенно не 
спешат закупаться в этом сезоне, го-
ворит директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Надежда на активные по-
ставки российской пшеницы в Юж-
ную и Юго-Восточную Азию пока не 
оправдывается, добавляют в цен-
тре. В декабре, впервые за послед-

ние несколько сезонов, 66 тыс. тонн 
пшеницы из России закупил Вьет-
нам, а 54 тыс. тонн — Таиланд. Од-
нако продолжения поставок в эти 
страны пока не последовало, при-
знают в «Совэконе». Из-за высоких 
внутренних цен и продолжающе-
гося в этом году укрепления рубля 
российская пшеница теряет конку-
рентоспособность, сетует господин 
Павенский. В Азии она стала проиг-
рывать, в частности, Австралии и 
США, уточнил он.

В декабре «Совэкон» на фоне вы-
сокой конкуренции со странами 
Южного полушария уже снизил про-
гноз экспорта зерновых с 39,1 млн 
до 38,7 млн тонн (прогноз Минсель-
хоза — 40 млн тонн), а пшеницы — 
с 29 млн до 28,5 млн тонн. В январе 
прогноз экспорта будет, вероятно, 
вновь понижен из-за укрепления ру-
бля, предупреждают в центре. «Про-
зерно» по итогам сезона рассчитыва-

ет на экспорт 30–31 млн тонн пше-
ницы, «Русагротранс» — на 28 млн 
тонн. Если к концу сезона в России 
сохранятся излишки пшеницы, это 
повлечет серьезное падение цен, от-
мечает господин Сизов. На этой не-
деле экспортные цены на пшеницу 
четвертого класса выросли на $2 до 
$184 за тонну, внутренние цены за-
купки в порту остались на уровне 
10,4–10,5 тыс. руб. за тонну, подсчи-
тал Игорь Павенский.

К декабрю 2016 года запасы зер-
на в России достигли рекордных 
45 млн тонн, что на 11,1% больше, 
чем годом ранее, сообщал ранее Рос-
стат. Гендиректор «Прозерно» Влади-
мир Петриченко считает, что избе-
жать давления на внутренний ры-
нок будет можно, если до конца се-
зона получится отгрузить как мини-
мум 14,25–15,25 млн тонн. В Инсти-
туте конъюнктуры аграрного рын-
ка (ИКАР) считают, что достаточно 
было бы вывезти не менее 11 млн 
тонн пшеницы (свыше 39% от всего 
возможного экспорта в сезоне), что 
станет рекордом для России. «Ситу-
ация не столь трагична, как может 
показаться. В случае неурожая в Рос-
сии или в мире излишек может спо-
койно найти покупателя и в следую-
щем сезоне»,— успокаивает генди-
ректор ИКАР Дмитрий Рылько.

В середине декабря 2016 года 
Минсельхоз объявил об оконча-
нии закупок зерна в интервенци-
онный фонд. С 19 сентября государ-
ство закупило 906,8 тыс. тонн зер-
на на 8,6 млрд руб., в том числе — 
575,2 тыс. тонн пшеницы четверто-
го класса на 5,6 млрд руб. Решение о 
возобновлении закупочных интер-
венций будет принято в 2017 году, 
говорили в министерстве. Вчера там 
не ответили на запрос 

”
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Анатолий Костырев

Гендиректор Globus проел
Бывший топ-менеджер сети станет сыроваром

Йоханнес Толай, покинув пост гендиректо-
ра российского подразделения немецкой 
сети гипермаркетов Globus, решил занять-
ся выпуском премиальных сыров в Рязан-
ской области. Действующее продуктовое 
эмбарго подталкивает западных инвесто-
ров локализовать производства в России. 
Но, предупреждают эксперты, после сня-
тия санкций отечественным сырам твер-
дых сортов едва ли удастся конкурировать 
с европейской продукцией.

В декабре 2016 года экс-гендиректор Globus в 
России Йоханнес Толай стал соучредителем за-
регистрированного в Рязанской области ООО 
«Голдинские продукты питания» (ГПП), следует 
из данных ЕГРЮЛ. Через «Руне-центр» господи-
ну Толаю, работавшему в Globus в 2010–2016 го-

дах, принадлежит 50% компании, еще по 25% — 
у гендиректора ГПП Алены Грек и Елены Морозо-
вой. ГПП созданы для производства итальянских 
сыров сорта качетто и твердых европейских сор-
тов, рассказал 

”
Ъ“ господин Толай. По его сло-

вам, площадка в Рязанской области оборудуется 
с привлечением немецкой сыроварни Hirztaler 
(эксклюзивный поставщик для гипермаркетов 
Globus в Германии). Госпожа Грек и госпожа Мо-
розова отвечают за производственный процесс. 
Получить комментарий в Hirztaler не удалось.

На первом этапе объем производства пред-
приятия составит 25 тонн в год, рассказывает 
Йоханнес Толай. Выпускаться будут сыры сред-
него и премиального ценового сегмента, кото-
рые должны конкурировать со швейцарским 
продуктом. Сырье планируется закупать у мест-

ных хозяйств, начать производство планируется 
через год. Господин Толай затруднился назвать 
объем вложений в проект. Исполнительный ди-
ректор Молочного союза России Людмила Ма-
ницкая оценивает минимальный объем инвес-
тиций в проект в 100 млн руб. Исполнительный 
директор Национального союза производите-
лей молока («Союзмолоко») Артем Белов счита-
ет заявленные объемы производства ГПП адек-
ватными, учитывая объем рынка сыров преми-
ум-класса.

• По оценке «Союзмолока», производство сыров 
по итогам 2016 года выросло на 2,4%, до 463,6 тыс. 
тонн. Их потребление за тот же период выросло 
на 4,46%, до 642,9 тыс. тонн.

деловые новости  — с10

Китай переходит на газ
Но может обойтись без новых контрактов с Россией

Китай собирается к 2020 
году увеличить долю га-
за в своем энергобалан-
се до 10%, что подразуме-
вает рост потребления 
на 76%, до 347   млрд кубо-
метров, следует из пра-
вительственного плана 
развития. Но покры-
вать этот спрос Пекин 
собирается в основ-
ном за счет роста собст-
венной добычи на 60%, 
до 220   млрд кубометров. 
По расчетам 
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газа сверх уже заклю-
ченных контрактов КНР 
в ближайшие годы по-
чти не понадобится, так 
что российским компа-
ниям будет сложно вести 
переговоры о новых дол-
госрочных контрактах.

Государственное управ-
ление по делам энергети-
ки КНР опубликовало план 
развития отрасли на пяти-
летку 2016–2020 годов. Он 
подразумевает существен-
ное увеличение доли газа 
и возобновляемой энерге-
тики (с учетом ГЭС) в энер-

гобалансе: с 5,9% до 10% и с 
12% до 15% соответственно 
по сравнению с 2015 годом. 
Доля угля, главного китай-
ского энергоресурса, долж-
на сократиться с 64% до 58% 
в рамках политики по сокра-
щению выбросов и борьбе с 
изменением климата.

В 2015 году потребление 
газа в Китае, по данным BP, 
увеличилось до 197 млрд ку-
бометров, из которых, по ки-
тайским данным, 134,6 мл-
рд кубометров составила 
собственная добыча. В 2020 
году по ожиданиям китай-
ских чиновников потребле-
ние вырастет до 346,8 млрд 
кубометров, а собственная 
добыча — до 220 млрд кубо-
метров, из которых тради-
ционный газ даст 170 млрд 
кубометров, сланцевый газ 
— 30 млрд, а еще 16 млрд — 
метан угольных пластов. Со-
ответственно, ниша для им-
порта может вырасти ровно 
вдвое, примерно до 127 мл-
рд кубометров.

Но, несмотря на амбици-
озные планы роста потре-

бления, практически вся эта 
ниша уже занята почти без 
участия российского газа. 
У Китая есть возможность к 
2020 году получать не менее 
65 млрд кубометров газа из 
Средней Азии (в основном 
из Туркмении), хотя пока 
поставки идут на значитель-
но меньшем уровне (около 
30 млрд кубометров в 2015 
году, по данным BP). Кроме 
того, по оценкам Говарда 
Роджерса из Оксфордского 
института энергетических 
исследований, портфель 
средне- и долгосрочных 
контрактов китайских ком-
паний на покупку СПГ сей-
час составляет около 50 мл-
рд кубометров в год и увели-
чится почти до 60 млрд ку-
бометров к 2019 году. Этот 
объем включает в том числе 
3,5 млн тонн с российско-
го проекта «Ямал СПГ». Сей-
час Китай не выбирает весь 
законтрактованный объ-
ем, потребляя в год порядка 
35 млрд кубометров СПГ. На-
конец, у КНР есть контракт 
с Мьянмой на трубопровод-

ный газ — на 10 млрд кубо-
метров в год (в 2015 году вы-
брано 4 млрд кубометров).

Совокупно эти поставки 
полностью закрывают по-
требности КНР в импорте га-
за до 2020 года, причем у ки-
тайских компаний остается 
возможность покрывать пи-
ки потребления за счет заку-
пок СПГ на спотовом рынке. 
Формально в 2019 году на-
чинает действовать и кон-
тракт с «Газпромом» на по-
ставку 38 млрд кубометров 
газа по «Силе Сибири», но, 
судя по всему, стороны вос-
пользуются предусмотрен-
ной в контракте возможно-
стью перенести начало по-
ставок в пределах двух лет, 
поскольку на данный мо-
мент Китай в газе не нужда-
ется. Кроме того, «Газпро-
му» и НОВАТЭКу явно будет 
сложно в ближайшие годы 
вести с китайцами перего-
воры о дополнительных по-
ставках, не идя на сущест-
венные уступки.

Китайцы приводят впол-
не здравые цифры, счита-

ет Мария Белова из Vygon 
Consulting. По ее мнению, 
оценки роста добычи слан-
цевого газа до 30 млрд кубо-
метров вполне адекватны, 
эта отрасль в Китае старту-
ет с очень низкой базы, а до-
быча только в 2015 году вы-
росла до 5 млрд кубометров 
почти с нуля. «Очевидно, Ки-
тай делает ставку на рост по-
требления газа с опорой на 
собственные ресурсы, и, не-
смотря на рост импорта, уро-
вень энергонезависимости 
страны вплоть до 2020 го-
да остается очень комфорт-
ным»,— полагает аналитик. 
По мнению госпожи Бело-
вой, основной вопрос — что 
будет за 2020 годом, потому 
что сейчас нельзя однознач-
но утверждать, что Китай 
продолжит так же резко на-
ращивать долю газа. Если же 
это произойдет, то у россий-
ских компаний будет шанс 
побороться за новые объе-
мы поставок на китайский 
рынок, говорит она.

Юрий Барсуков, 
Михаил Коростиков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, менедж

менту банка «Глобэкс» поручено 
в ближайшее время разработать 
«перечень мер по повышению 
эффективности». Это довольно 
неожиданный шаг с учетом за
явлений ВЭБа о том, что на его 
банки есть очередь покупателей. 
Впрочем, скорее всего, в отличие 
от другого «дочернего» банка 
 ВЭБа — Связьбанка — желающих 
купить «Глобэкс» не находится, 
и акционер пытается чтото пред
принять для повышения привле
кательности своего актива.

О том, что банк «Глобэкс» (входит в 
топ-50 банков по размеру активов) на-
чал разработку мер по повышению 
своей эффективности, 

”
Ъ“ рассказали 

источники, близкие к банку. «При-
мерно через месяц они должны быть 
готовы и вынесены на обсуждение 
ВЭБа примерно к концу февраля»,— 
рассказал собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

обсуждением. «В конце 2016 года банк 

”
Глобэкс“ был докапитализирован по-

чти на 30 млрд руб., и теперь стоит за-
дача в очередной раз не проесть полу-
ченный капитал»,— уточняет другой 
собеседник 

”
Ъ“. При этом, по инфор-

мации 
”
Ъ“, другому «дочернему» бан-

ку ВЭБа — Связь-банку — подобных 
инструкций не давали. «Никаких осо-
бых поручений на эту тему не было, 
мы постоянно работаем над повыше-
нием собственной эффективно-
сти»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к банку. Впрочем, в самом ВЭБе 

”
Ъ“ сообщили, что оба банка разраба-

тывают перечень мер по повышению 
эффективности своей работы.

Удивительно, что к разработке та-
кой программы в отношении «дочер-
него» банка «Глобэкс» ВЭБ приступил 
сейчас, когда до его продажи осталось 
совсем немного времени. Напомним, 
сделка, как объявляло руководство 
ВЭБа, должна состояться в первом по-
лугодии. В конце 2016 года глава ВЭБа 
Сергей Горьков говорил, что уже ото-
браны финальные претенденты на 
покупку Связь-банка и банка «Глоб-
экс» (банки продаются вместе). Впро-
чем, возможно, это связано с тем, что 
интереса к «Глобэксу» у инвесторов на-
много меньше, чем к Связь-банку, счи-
тают эксперты. «Я думаю, что причина 
в том, что ВЭБ заинтересован в прода-
же обоих банков разом одному инвес-
тору, в то время как ситуация в 

”
Глобэ-

ксе“ несколько хуже, чем в Связь-бан-
ке»,— отмечает аналитик Fitch Ratings 
Антон Лопатин.

О намерении избавиться от непро-
фильных активов новое руководство 
заявило практически сразу, весной 
2016 года. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, на-

чиная с лета 2016 года в банке появи-
лись как минимум три новых топ-ме-
неджера — Александр Соломатин, 
Виктор Шевченко и Алексей Черни-
ков. В конце декабря в банке «Глобэкс» 

сменился президент — на смену Ви-
талию Вавилину пришел Валерий Ов-
сянников (работал в сербской «дочке» 
Сбербанка). «Времени на какие-то ра-
дикальные меры по улучшению соб-
ственного положения у банка с уче-
том объявленных сроков по продаже 
немного, однако какие-то усилия 
можно предпринять в короткие сро-
ки, например, оптимизировать сеть 
или сократить неэффективных со-
трудников»,— считает управляющий 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперта РА» Станислав Волков.

На данный момент положение 
банка «Глобэкс» продолжает оста-
ваться более плачевным, чем у Связь-
банка. По итогам 11 месяцев 2016 го-
да, «Глобэкс» вошел в тройку самых 
убыточных российских банков: его 
чистый убыток составил 23,7 млрд 
руб., в то время как чистый убыток 
Связь-банка составил всего 2,2 млрд 
руб. Доля просроченной задолжен-
ности в корпоративном кредитном 
портфеле «Глобэкса» на 1 декабря 
2016 года по РСБУ составила 28%, у 
Связь-банка — 11,7%. «С моей точки 
зрения, это попытка украсить актив 
перед продажей, хотя благодаря это-
му более привлекательным он не 
станет. Но так менеджеры в ВЭБе 
смогут отчитаться об усилиях, пред-
принятых для повышения привле-
кательности 

”
дочернего“ банка»,— 

полагает Станислав Волков. 
Юлия Локшина

ВЭБ украшает 
«дочку»
«Глобэкс» поработает  
над эффективностью

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Капитал банков сделают 
более прозрачным

ЦБ планирует изменить методику определе
ния величины капитала банков с целью исклю
чения из капитала банков «непрозрачных» 
источников и источников, прямо или косвен
но фондированных самим банком. Доработку 
данной методики Банк России осуществлял 
в течение 2016 года. В проекте установлена 
обязанность банка предоставлять по требова
нию регулятора документальное подтвержде
ние отсутствия вложений в источники собст
венного капитала. Документ расширяет по
нятие «вложения» и детализирует понятие 
«косвенные вложения» в определении капи
тала банка, устанавливает перечень обстоя
тельств, свидетельствующих о возможном 
осуществлении кредитной организацией вло
жений в источники капитала, а также способов 

покрытия данного риска. Также ЦБ будет тре
бовать предварительного согласования воз
можности внесения средств в капитал в фор
ме субординированного долга или безвоз
мездного финансирования и вклада в имуще
ство. Предполагаемая дата вступления изме
нений в силу — 1 апреля 2017 года (с пере
ходным периодом в отношении некоторых 
вложений до 2018 года). «Интерфакс»

БАНКИ

«Пересвет»  
теряет активы

Отрицательный капитал банка «Пересвет» 
за месяц увеличился на 30,6%, с 35,1 млрд 
руб. до 45,8 млрд руб. Об этом сообщается 
в материалах Единого федерального рее
стра о фактах деятельности юридических лиц 
( данные приведены по состоянию на 1 янва
ря 2017 года). Стоимость чистых активов 
на 1 ноября 2016 года была в положительной 
зоне и составляла 8,9 млрд руб., но снизилась 
в 3,4 раза по сравнению с данными на начало 
октября (30,3 млрд руб.). Банк «Пересвет» 
 находится под управлением временной адми
нистрации с 21 октября 2016 года. ЦБ ввел 
мораторий на удовлетворение требований 

кредиторов «Пересвета» и сейчас обсуждает 
с ними и акционерами банка дальнейшую 
судьбу кредитной организации. Мораторий 
действует до 21 января 2017 года. В поне
дельник в состав временной администрации 
«Пересвета» были включены сотрудники Все
российского банка развития регионов (ВБРР), 
считающегося основным претендентом на са
нацию банка. «Интерфакс»

ВТБ прирастет  
регионами

ВТБ ведет переговоры о покупке двух реги
ональных банков — в Сибири и на Урале. 
Об этом сообщил в ходе Всемирного экономи
ческого форума в Давосе глава ВТБ Андрей Ко
стин. «Мы работаем над ними, есть определен
ное понимание, но сделка не завершена. Я ду
маю, что вероятность большая, что мы эти бан
ки купим, но решения еще не приняли, хотя due 
diligence уже завершили»,— сказал он. Госпо
дин Костин в конце 2016 года озвучивал планы 
группы по возможной покупке небольших реги
ональных кредитных организаций, не имеющих 
проблем. Глава ВТБ тогда допускал, что прио
бретение может состояться до завершения 
процесса присоединения ВТБ 24 к банку ВТБ, 
намеченного на начало 2018 года. ТАСС

ЦИТАТА

У меня нет такой позиции, за ка-
кой минимум я готов продать 
(Связь-банк и «Глобэкс».— ”Ъ“), 
я буду бороться за максимум
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 10 ноября 2016 года

Стоимость североморской нефти 
Brent вернулась к уровню ниже 
$55 за баррель. На сырьевой ры
нок негативно влияют прогно
зы по наращиванию объемов 
 добычи сланцевой нефти в США. 
Вопреки высокой зависимости 
от цен на нефть российская ва
люта удерживается ниже уровня 
60 руб./$, чему способствуют вы
сокий спрос на рубли со стороны 
иностранных инвесторов. Укреп
ление российской валюты не 
в интересах национальной эко
номики, но пока рублевая стои
мость нефти остается на ком
фортном для бюджета уровне.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после недельного перерыва вче-
ра опустилась ниже уровня $55 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
среду котировки мартовского кон-
тракта опускались до $54,1 за баррель, 
что на 2,5% ниже закрытия вторника. 
Стоимость нефти Brent на спот-рынке 
опускалась на 3,2%, до $52,25 за бар-
рель. Стоимость российской нефти 
Urals опускалась ниже отметки $52 за 
баррель, что на 3,3% ниже закрытия 
предыдущего дня. По итогам дня це-
ны на европейские сорта нефти стаби-
лизировались возле значений на 1,4–
1,7% ниже закрытия вторника.

Снижению цен на нефть способст-
вовали усилившиеся опасения инвес-
торов относительно добычи сланце-
вой нефти в США. Об этом в Давосе го-
ворили министр энергетики Саудов-
ской Аравии Халид аль-Фалих и генди-
ректор BP Боб Дадли. По их оценке, 

нефтедобывающий сектор США начал 
наращивать добычу уже при цене неф-
ти чуть выше $50 за баррель. Опасения 
инвесторов подтверждают прогнозы 
управления энергетической инфор-
мации Минэнерго США, согласно ко-
торым добыча сланцевой нефти на ме-
сторождениях крупнейших нефтега-

зодобывающих регионов страны в 
феврале вырастет по сравнению с де-
кабрем на 41 тыс. баррелей в сутки — 
до 4,748 млн баррелей. На данный мо-
мент оценка январской добычи со-
ставляет 4,707 млн баррелей в сутки.

Коррекция на рынке нефти отра-
зилась на российском валютном рын-
ке, хотя влияние было ограничен-
ным. Если в начале торгов среды курс 
доллара на Московской бирже опу-

скался вплотную к 59 руб./$, то по ито-
гам составил 59,32 руб./$, что всего на 
9 коп. ниже закрытия вторника. Курс 
евро снизился за день на 8 коп. до 
63,44 руб./€, хотя в течение дня курс 
опускался до уровня 63 руб./€. По сло-
вам начальника валютно-финансово-
го департамента Ситибанка Дениса 

Коршилова, рубль чувствует себя уве-
ренно благодаря сохраняющемуся 
спросу со стороны иностранных ин-
весторов, которых привлекают рубле-
вые ставки и улучшение геополитиче-
ского фона вокруг России. «В услови-
ях, когда инфляция в стране находит-
ся на уровне 5%, а ключевая ставка со-
ставляет 10%, интерес к операциям 
carry trade сохраняется»,— отмечает 
господин Коршилов.

Высокий спрос на валюту со сторо-
ны иностранных инвесторов способ-
ствует уменьшению зависимости ру-
бля от динамики цен на нефть. Однако 
это снижение не очень комфортно для 
бюджета РФ, поскольку ключевым ее 
донором остаются нефтяные доходы. 
А рублевая цена Urals, экспортируе-
мой за доллары, опустилась вчера до 
3084 руб. за баррель — минимальной 
отметки с конца ноября. По словам 
аналитика Росбанка Евгения Кошеле-
ва, дорогая нефть отчасти растрачива-
ет свои преимущества на фоне креп-
кой валюты, и это может стать аргу-
ментом для Минфина и ЦБ для сдер-
живания влияния внешней конъюн-
ктуры на сформировавшиеся вну-
тренние условия. «Крепкий рубль едва 
ли окажет быстрый эффект на инфля-
цию, поэтому для ЦБ значимым будет 
финансовая стабильность и риск пере-
грева внутреннего рынка капитала 
при условии притока внешнего капи-
тала. Интервенции не являются на-
шим базовым сценарием, однако фор-
сированное изъятие валютной лик-
видности (в виде валютного репо) мо-
жет стать первой попыткой ограни-
чить влияние сильной нефти на вну-
треннюю экономику»,— резюмиро-
вал аналитик Росбанка Евгений Коше-
лев. Впрочем, в ближайшее время 
участники рынка не ждут вмеша-
тельств в торги со стороны ЦБ, по-
скольку текущая рублевая цена на 
нефть на 14% выше среднего значения 
заложенной Минфином в бюджет на 
2017 год (2700 руб. за баррель).

Виталий Гайдаев

Крепкий рубль поддержал слабую нефть
Для российского бюджета

Как стало известно 
”
Ъ“, сразу не

сколько крупных банков готовят 
письмо на имя председателя ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной с прось
бой не вводить обязательное тре
бование по переводу всех бюд
жетных средств, включая зар
платы, пенсии и оплату боль
ничных листов, на карту «Мир». 
Среди аргументов — противоре
чие таких требований антимо
нопольному законодательству 
и разрушение сложившейся пла
тежной инфраструктуры. Кроме 
того, опасаются эксперты, дан
ная инициатива ограничит воз
можности граждан по использо
ванию собственных средств.

Крупные банки намерены обра-
титься к главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с просьбой скорректировать по-
правки к законопроекту «О нацио-
нальной платежной системе», внесен-
ные 22 декабря прошлого года в Госду-
му главой комитета по финансовому 
рынку Анатолием Аксаковым. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников, близких к кредитным органи-
зациям из топ-10. По данным собесед-
ников 

”
Ъ“, такое обращение планиру-

ют подготовить Альфа-банк, «Откры-
тие», Промсвязьбанк и другие банки. 
Это письмо планируется направить 
уже на следующей неделе, уточнили 
собеседники 

”
Ъ“.

Согласно внесенному законопро-
екту, граждане будут получать все со-
циальные и бюджетные денежные 
выплаты только на карты «Мир». Такое 
требование вступает в силу с 1 января 
2018 года. «После этого срока по ука-
занным банковским счетам операции 

с использованием платежных карт на 
территории Российской Федерации 
осуществляются только с использова-
нием национальных платежных ин-
струментов»,— указано в законопро-
екте. Таким образом, у банков остался 
лишь год на то, чтобы переоформить 
отношения со всеми клиентами, кто 
получает пенсии, пособия, оплату 
больничных листов и другие бюджет-
ные и социальные выплаты, и выпу-
стить им карты «Мир», пояснили в На-
циональной платежной ассоциации.

Официально представители бан-
ков утверждают, что технически эти 
требования выполнимы — об этом со-
общили в Альфа-банке, банке «Откры-
тие» и Промсвязьбанке. Однако источ-
ники, близкие к банкам, указывают, 
что законодательная норма в такой 
формулировке «противоречит анти-
монопольному законодательству» и 
«разрушит сложившуюся платежную 
инфраструктуру».

При этом нововведение вызовет не-
довольство и со стороны самих гра-
ждан, уверены эксперты. «Пользовать-
ся теми или иными картами — исклю-
чительное право самих людей, кото-
рые могут и не захотеть переходить на 

”
Мир“,— считает главный научный со-

трудник центра отраслевой экономи-
ки Научно-исследовательского финан-

сового института при Минфине Вик-
тор Уткин.— У банковского сообщества 
достаточно много аргументов в пользу 
того, что в результате этого законопро-
екта пострадает прежде всего населе-
ние. Нужно предоставить возможность 
получения средств и не на эту карту».

Без поддержки ЦБ шансов у банки-
ров на изменение ситуации мало. Ав-
тор законопроекта Анатолий Аксаков 
напомнил, что принципиально дан-
ное решение было принято еще два 
года назад и сейчас просто устанавли-

ваются сроки. «Пусть пишут письмо. Я 
не думаю, что здесь есть какие-то ком-
промиссные решения по этому пово-
ду»,— заявил господин Аксаков.

Таким образом, пока единствен-
ный выход для банков — повышать 
привлекательность карт «Мир» за счет 
каких-то бонусов для клиентов, счита-
ют эксперты. По мнению исполни-
тельного директора по розничным 
продуктам банка «Открытие» Антона 
Сафонова, банки ожидают, что НСПК 
(оператор национальной платежной 
системы «Мир») будет реализовывать 
активности, направленные на форми-
рование спроса на эти карты. Полу-
чить комментарий в НСПК вчера опе-
ративно не удалось.

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

Банки бьют карту «Мир»
Участники рынка выступили против монополии

По российскому законодательству 
налог или взнос во внебюджетный 
фонд считается уплаченным с момен-
та предъявления в банк платежного 
поручения при наличии необходи-
мого количества средств на расчет-
ном счете плательщика. В то же время 
еще в 2001 году Конституционный 
суд поднимал вопрос о добросовест-
ности перечисляющего в бюджет с 
учетом обстоятельств, при которых 
компания знала или могла знать о 
проблемах банка и при этом прово-
дила платежи через него. С 2014 года 
при уплате налогов через проблем-
ные банки компании приглашались 
налоговиками на специальные ко-
миссии, где и решался вопрос добро-
совестности.

На уровень целого региона во-
прос о добросовестности налогопла-
тельщиков вышел впервые. «Обычно 

комиссии — это единичные, сугубо 
индивидуальные случаи, часто за-
канчивающиеся судами компаний с 
инспекциями ФНС»,— рассказал 
партнер Taxology Алексей Артюх. В 
отношении платежей внебюджет-
ных фондов вообще не существует 
отработанной процедуры комисси-
онных зачетов. «Для ПФР это первый 
случай в его практике»,— отметил Ти-
мур Нагуманов.

Впрочем, доказать добросовест-
ность клиентам будет непросто. Про-
блемы с платежами у Татфондбанка и 
Интехбанка появились в начале дека-
бря 2016 года, 15 и 23 декабря соответ-
ственно в них были введены времен-
ные администрации АСВ. Из СМИ 
клиенты банка могли узнать о его 
проблемах также в начале декабря 
(см. 

”
Ъ“ от 7 декабря). «Как налоговики 

планируют выявлять на комиссиях 
компании, которые 

”
не могли знать“ 

о проблемах банка?» — удивляется 

управляющий партнер «Ренессанс-
Lex» Георгий Хурошвили. Он напоми-
нает, что есть немало споров, где суды 
обращают особое внимание на тот 
факт, мог ли знать налогоплательщик 
о проблемах банка. Кроме того, при-
знание комиссией клиента добросо-
вестным не является гарантией, что в 
будущем к нему не будет претензий.

«Подобные договоренности и ре-
шения не имеют никакой юридиче-
ской силы,— отметил Алексей Ар-
тюх.— Вне зависимости от решения 
комиссии те же самые налоговики 
(или вышестоящая инстанция) могут 
подать в суд с требованием о взыска-
нии налогов и, кроме того, пени и 
штрафов за просрочку».

В Татарстане между тем рассчиты-
вают, что данная инициатива будет 
использована в будущем и в случаях 
банкротств других банков. «Мы ви-
дим, что законодательство, регламен-
ты, инструкции органов власти, их 

логика действий и трактовка норма-
тивной базы не предусматривают 

”
плана Б“ на случай банковских кри-

зисов,— отмечает Тимур Нагума-
нов.— Очевидно, что нужен пакет 

”
антикризисных сценариев“, кото-

рые направлены на защиту интере-
сов предпринимателей в чрезвычай-
ных ситуациях с банками». Поэтому, 
уточнил он, инициировано создание 
специальной проектной группы при 
президенте Татарстана — в перечень 
ее предложений и законодательных 
инициатив может войти предоставле-
ние отсрочки или рассрочки по нало-
гам предпринимателям, подпавшим 
под действие банковских моратори-
ев. Источники 

”
Ъ“ полагают, что во-

прос об этом может быть поднят и на 
запланированной на сегодня встрече 
экс-президента Татарстана Минтиме-
ра Шаймиева с Владимиром Пути-
ным (подробнее о ней см. на стр.3).

Вероника Горячева

Утраченное считать уплаченным
с1

1,76 миллиона штук  
составлял объем эмиссии карт «Мир»  
в декабре 2016 года, по данным ЦБ

3084 рубля достигала в среду 
стоимость барреля российской нефти Urals

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Транснефть»  
обязали качать

Арбитражный суд Москвы сохранил обеспечи-
тельные меры по иску «Роснефти», в рамках ко-
торых «Транснефть» обязана прокачивать нефть 
компании, несмотря на отсутствие контракта 
на 2017 год, сообщил «Интерфакс». «Роснефть» 
пытается добиться изменения условий поста-
вок. В частности, компанию не устраивают тех-
нологические потери в трубе (в целом около 
700 тыс. тонн в год на всех потребителей). 
В «Роснефти», считая, что эти объемы остаются 
на балансе «Транснефти», разработали собст-
венную методику расчета технологических по-
терь нефти в магистральных нефтепроводах 
и добиваются в суде контракта на других усло-
виях. Компания пытается повлиять на ситуацию 
с 2014 года. В правительстве не видят смысла 
в изменении методики. Ольга Мордюшенко

АВТОПРОМ

Московский авторынок 
выехал из кризиса

В 2016 году продажи новых легковых машин 
в Москве выросли на 12%, до 208 тыс. машин, 
сообщил вчера ГБУ «Аналитический центр» на 
основе данных ГИБДД о постановке машин на 
учет физлицами. В целом в прошлом году рос-
сийский авторынок (с учетом легких коммерче-
ских автомобилей, по данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса) упал на 11%, до 1,4 млн ма-
шин. Эксперты объясняют рост столичных про-
даж улучшением экономической ситуации, кото-
рая отразилась на потребительском поведении 
и постепенном восстановлении спроса на осно-
ве роста доходов. Аналитики при этом отмеча-
ют, что данные не учитывают продажи машин, 
 купленных в Москве жителями других городов 
и поставленных на учет по месту жительства. 
Так, результаты продаж могут оказаться еще 
 выше, примерно на 1–2%. Яна Циноева

Нефтетрейдер Gunvor намерен 
продолжить инвестировать  
в Лаганский блок на шельфе 
 Каспия. Лицензия на место-
рождение принадлежит СП 
Gunvor и шведской Lundin, ко-
торое еще в начале 2010-х годов 
пыталось привлечь в разработ-
ку актива российскую госком-
панию и почти договорилось с 
передачей контроля над проек-
том «Роснефти». Но после введе-
ния западных санкций сделка 
так и не была завершена. При 
этом срок лицензии на Лаган-
ский блок  заканчивается летом 
и, если его не продлить, Gunvor 
и Lundin  рискуют потерять  
актив.

Gunvor продолжит инвестировать 
в свой единственный добычной рос-
сийский актив — Лаганский блок на 
шельфе Каспия, на котором располо-
жено Морское месторождение, зая-
вил вчера основной акционер и гла-
ва компании Торбьорн Торнквист. 
«Мы не делали этого несколько лет, 
но сейчас мы готовы снова начать ин-
вестировать в него (Морское месторо-
ждение.— 

”
Ъ“)»,— передал ТАСС сло-

ва господина Торнквиста. При этом 
в Gunvor 

”
Ъ“ уточнили, что у компа-

нии «были постоянные инвестиции 
в проект» и она «будет продолжать 
инвестировать». Но, согласно СПАРК, 
расходы ООО «Петроресурс», владею-
щего геолого-разведочной лицензи-
ей на Лаганский блок, были в послед-
нее время невелики — 160 млн руб. в 
2014 году и 187 млн руб. в 2015-м. Чи-
стый убыток «Петроресурса» за 2015 
год — 1,16 млрд руб.

70% «Петроресурса» владеет 
шведская Lundin, остальная доля 
— у Gunvor. Извлекаемые запасы 
Морского месторождения в 2013 го-
ду оценивались в 12 млн тонн неф-
ти. При этом еще в 2009 году Gunvor 
договорился о покупке у Lundin 30% 
«Петроресурса» за $30 млн, после то-
го как правительство РФ ввело за-
прет на доступ частных компаний 
на шельф. Но через два месяца по-
сле подписания договора выясни-
лось, что две скважины, пробурен-
ные в рамках проекта, оказались 
«сухими». Впрочем, это не повлияло 
на решение трейдера, и сделка бы-
ла закрыта в 2010 году, а Gunvor по-
лучил свой первый нефтедобываю-
щий актив в РФ.

Тогда Gunvor был подконтро-
лен Геннадию Тимченко и являлся 
основным продавцом российской 

нефти за рубеж. После вхождения 
Gunvor в Лаганский проект плани-
ровалось привлечь «Роснефть» или 
«Газпром», на которых не распро-
странялся запрет по работе на шель-
фе. Gunvor и Lundin вели перегово-
ры о продаже «Роснефти» 51% в про-
екте, но сделка сорвалась после на-
ложенных в 2014 году санкций. Кро-
ме того, из капитала Gunvor тогда 
вышел Геннадий Тимченко, а ком-
пания затем распродала большую 
часть своих активов в России. Тор-
бьорн Торнквист вчера заявил, что 

трейдер все еще активно инвестиру-
ет в России. При этом судьба каспий-
ского проекта Gunvor и Lundin под 
вопросом: в августе заканчивается 
срок действия лицензии на Лаган-
ский блок, она снова может перейти 
государству. В Минприроды и Lundin 
не дали комментариев.

Говоря о перспективах разработ-
ки каспийского шельфа, Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research отмечает пример ЛУКОЙ-
Ла, который показал, что на Север-
ном Каспии можно эффективно ра-
ботать (компания здесь работает на 
месторождениях им. Филановско-
го, им. Корчагина и Центральном). 
Разработке, по словам эксперта, так-
же способствуют выросшие цены на 
нефть и общемировой тренд по уве-
личению капзатрат в нефтедобыче. 
Морское месторождение перспек-
тивно и с точки зрения экспорта, го-
ворит господин Нестеров, отмечая, 
что Gunvor, стараясь диверсифици-
ровать собственную деятельность, 
оставляет трейдинг основным на-
правлением.

Дмитрий Козлов,  
Алена Миклашевская

Gunvor вспомнил  
о российском  
шельфе
Торбьорн Торнквист не потерял 
надежду на Лаганский блок

ОАО РЖД и ФАС готовы завер-
шить унификацию тарифов 
на сходные по своим свойст-
вам нефтяные грузы. Предпо-
лагалось перевести все такие 
грузы во второй тарифный 
класс, но пока сделано толь-
ко полдела — перевод из са-
мого дешевого первого та-
рифного класса во второй. 
Теперь во второй класс долж-
ны быть переведены и те неф-
тегрузы, которые до сих пор 
перевозятся по самому высо-
кому тарифу третьего класса, 
монополия уже близка к кон-
сенсусу с нефтекомпаниями. 
Но это произойдет не ранее 1 
марта, и более позднее сниже-
ние, по расчетам экспертов, 
обойдется нефтяникам еще 
в 0,3 процентного пункта ин-
дексации тарифной нагрузки.

ОАО РЖД намерено завершить 
унификацию тарифов на перевоз-
ку нефтяных грузов и снизить тари-
фы на часть грузов дорогого третьего 
класса до уровня второго, сообщил 
вчера президент монополии Олег Бе-
лозеров. Он добавил, что с нефтяни-
ками завершаются переговоры по 
первому этапу унификации — подъ-
ему с первого до второго класса тари-
фов на перевозку дешевых нефтегру-
зов. «Буквально вчера я проводил со-
вещание с нефтекомпаниями: по-
скольку мы ходатайствовали об уни-
фикации, нужно было очень серьез-
но досчитывать условия по перевоз-
кам, чтобы не создать дополнитель-
ной нагрузки свыше той, о которой 
мы договаривались,— рост на 6%,— 
рассказал господин Белозеров.— Се-
годня нефтяники должны ознако-
миться с итоговой версией наших 
предложений, и я предполагаю, что 
завтра или послезавтра мы примем 
решение правлением ОАО РЖД».

Сведение тарифов на ряд неф-
тепродуктов во втором классе бы-
ло одним из «точечных изменений» 
в прейскурант 10–01 (основной та-
рифный документ ОАО РЖД), за 
счет которых монополия планиро-
вала увеличить свою доходную ба-
зу на 2017 год. Как объясняло ОАО 
РЖД, действующая система позво-
ляет предъявлять к перевозке более 
дорогие грузы под видом дешевых, 
пользуясь их физико-химическим 
сходством. К таким грузам относят-
ся газойль (третий класс) и нефтя-
ное топливо (второй), бензин мо-
торный (второй) и бензин стабиль-
ный газовый (первый), нефть (вто-
рой) и газовый конденсат (первый). 
Монополия предлагала тарифы на 
схожие грузы первого класса под-
нять, а третьего — опустить до уров-
ня второго. По оценкам ОАО РЖД, 
это дало бы ему 15,3 млрд руб. до-
полнительных доходов.

Однако в протоколе совещания 
у Дмитрия Медведева 2 декабря, 
где принималось решение по то-
чечным изменениям, и в последо-
вавшем акте ФАС сохранился лишь 
подъем тарифов для нефтегрузов 
первого класса с 1 февраля. Для тре-
тьего класса (2,5% в перевозках неф-
тегрузов) цены не опускались. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ на рынке счи-

тает, что в итоге индексация тарифа 
на 2017 год на 6% для нефтяников 
превращается в 8%. Согласно пору-
чениям премьера, подъем тарифа 
должен быть компенсирован скид-
ками ОАО РЖД. Но, рассказывает 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, при расче-

те коэффициентов дисконта были 
совершены ошибки: они устанав-
ливались так, как если бы грузы тре-
тьего класса уже были приравнены 
ко второму, а одинаковый груз, от-
правляющийся с соседних станций, 
получал разные скидки. Теперь это 
должно быть урегулировано.

По словам господина Белозеро-
ва, на совещании во вторник ОАО 
РЖД попросило ФАС принять реше-
ние о переводе остатков грузов из 
третьего класса во второй, и ведом-
ство обещало принять решение до 
1 марта. В ФАС это подтвердили, по-

яснив, что вынесут вопрос на засе-
дание правления. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли говорит, что если бы скид-
ки установили корректно, в унифи-
кации третьего класса практически 
не было бы необходимости, так как 
такие грузы почти не возят (кроме 
Казахстана, перевозящего сущест-
венные объемы газойля).

По словам главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, ошиб-
ка в коэффициентах и более позд-
нее снижение тарифа на нефтегру-
зы третьего класса уже повысили 
тарифную нагрузку для сектора на 
2017 год до 6,3%. Он считает опас-
ным прецедентом и то, что измене-
ния в прейскурант компенсируют-
ся скидками, которые могут отме-
нить в 2018 году, а это создаст пере-
кос цен на перевозку нефтегрузов. 
Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли добавля-

ет, что прецедент плох еще и тем, 
что если в изменении прейскуран-
та 10–01 задействована ФАС, то ком-
пенсирующие скидки устанавлива-
ет ОАО РЖД, которое вольно «рос-
черком пера их отменить или моди-
фицировать». Нефтяникам не сле-
довало узаконивать такой подход, 
полагает он.

Наталья Скорлыгина

Тарифы оттают к весне
Транспортировка нефтяных грузов все-таки подешевеет

«Русал» с 20 января начинает 
road show евробондов в Евро-
пе, Северной Америке и Азии, 
планируя привлечь от $500 млн 
для рефинансирования ча-
сти долга (всего около $8 млрд). 
Компания продолжит и опти-
мизацию активов, рассматри-
вая продажу двух кремниевых 
заводов, позволяющих «Русалу» 
не закупать китайское сырье. 
Потенциальный спрос на бон-
ды источники 

”
Ъ“ на рынке 

оценивают достаточно опти-
мистично. Рефинансирование 
долга к выплате в 2017 году не-
критично для компании, пола-
гают аналитики, так как при 
сохранении цен на алюминий 
и курса рубля «Русал» получит 
достаточный свободный де-
нежный поток.

«Русал» рассчитывает привлечь 
от $500 млн при дебютном размеще-
нии евробондов на срок до пяти лет, 
рассказали источники 

”
Ъ“ на инве-

стрынке. Вчера организаторы вы-
пуска — 13 международных и рос-
сийских банков — разослали потен-
циальным инвесторам проект про-
спекта (есть у 

”
Ъ“), в котором гово-

рится, что средства от размещения 
должны пойти на рефинансирова-
ние долгов компаний «Русала», в том 
числе перед банками-организатора-
ми. С 20 января пройдут road show в 
Европе, Северной Америке и Азии.

Чистый долг компании на конец 
третьего квартала 2016 года состав-

лял $8,3 млрд, или 3,5 ковенантных 
EBITDA. В 2017 году «Русалу» пред-
стояло выплатить около $1 млрд, 
следовало из презентации компа-
нии. Но, говорила в декабре «Интер-
факсу» финдиректор «Русала» Алек-
сандра Бурико, «после нескольких 
досрочных погашений» сумма сни-
зилась до $800 млн. «В настоящий 
момент мы рассматриваем привле-
чение новых кредитов, в первую 
очередь с целью рефинансирова-
ния долга»,— говорила госпожа Бу-
рико. А директор по стратегии, раз-
витию бизнеса и финансовым рын-
кам «Русала» Олег Мухамедшин ра-
нее рассказывал, что помимо ев-
робондов компания смотрит и на 
возможность размещения облига-
ций в юанях («панда-бонды»). В но-
ябре агентство Reuters сообщало, 
что компания наняла китайский 
инвестбанк China International 
Capital Corporation для организа-
ции «панда-бондов» на 10 млрд юа-
ней ($1,5 млрд).

«Русал» может привлечь средст-
ва и от продажи имущества оста-
новленного в 2013 году Полевско-
го криолитового завода на Урале и 
двух кремниевых заводов на Ура-
ле и в Иркутской области (произ-
водство в 2015 году — 60 тыс. тонн, 
за первое полугодие 2016 года — 
29,4 тыс. тонн), следует из проекта 
проспекта. В отчете за 2015 год «Ру-
сал» сообщал, что улучшил техно-
логии на кремниевых заводах, про-
дукция которых используется для 

выпуска алюминиевых сплавов, 
чтобы избежать закупок сырья в Ки-
тае. Но сейчас компания рассматри-
вает эти активы как «неключевые», 
продажа которых не повлияет на 
бизнес. С кем идут переговоры, не 
раскрывается. В «Русале» не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Для «Русала» (второй производи-
тель алюминия в мире) выпуск ев-
робондов будет дебютным — с уче-
том этого и широкого круга банков-
организаторов на бумаги должен 
быть спрос, уверен собеседник 

”
Ъ“ 

в одном из инвестбанков. Теорети-
чески часть бумаг могут выкупить и 
кредиторы компании, но им легче 
напрямую рефинансировать долг, 
добавляет другой собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке. Олег Петропавловский из 
БКС полагает, что «Русал» может раз-
местить бонды под 5–5,5% годовых, 
и привлечь $500 млн вполне реаль-
но. Если первичный алюминий бу-
дет держаться на уровне $1,8 тыс. за 
тонну, а рубль не укрепится от теку-
щего уровня в 59 руб./$, то свобод-
ный денежный поток компании по 
итогам 2016 года может составить 
около $500 млн, дивиденды от паке-
та «Русала» в «Норильском никеле» 
(28%) — еще около $800 млн, так что 
рефинансирование долга к выпла-
те в этом году не критично для ком-
пании, указывает аналитик. Прода-
жа небольших российских активов 
нейтральна для финансов «Русала», 
уверен он.

Анатолий Джумайло

«Русал» занимает и продает
Компания готовит евробонды и продажу кремниевых заводов

ЦИТАТА

Уровень $60 или $70 (за бар-
рель.— ”Ъ“) обеспечит потоки 
нефти в обозримом будущем. 
Нам на самом деле не нужна 
 стоимость нефти в $100,  
нам нужно меньше
— Торбьорн Торнквист,
владелец Gunvor,  
12 апреля 2016 года (цитата по ТАСС)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
О А О  Р Ж Д  Х О Ч Е Т  У Ч Е С Т Ь  
Д О К А П И Т А Л И З А Ц И Ю  В  Д И В И Д Е Н Д А Х

ОАО РЖД готово выплатить дивиденды за 2016 год в любом размере, принятом 
государством, и предлагает увязать их с госвкладами в уставный капитал, заявил 
президент компании Олег Белозеров. По его мнению, необходимо «искать спра-
ведливый баланс»: если ОАО РЖД «получит возможность не оплачивать что-то 
государству», то снизятся вложения в уставный капитал. Но за эти вложения ком-
пания готова рассчитаться прибылью «в любом объеме в зависимости от решения 
правительства — 25% и 50% (от чистой прибыли.— ”Ъ“)»,— отметил господин 
Белозеров, добавив, что ОАО РЖД ждет решения правительства, от какой чистой 
прибыли — по РСБУ или МСФО — надо рассчитывать дивиденды. За 2015 год ОАО 
РЖД заплатило 302 млн руб. (95% от чистой прибыли по РСБУ). В апреле 2016 года 
правительство выпустило распоряжение о повышении выплат госкомпаниями до 
50% от наибольшей чистой прибыли — по РСБУ или МСФО. В начале января глава 
Минфина Антон Силуанов заявил, что постановление о продлении нормы выйдет 
в ближайшее время. Елизавета Кузнецова
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деловые новости

Возвращение на массовый ры
нок организованного туризма 
Турции резко изменило струк
туру спроса. На этапе раннего 
бронирования эта страна стала 
наиболее популярным направ
лением, вытеснив с первого 
места туры по России и акку
мулировав до 50% продаж ту
роператоров. Спрос на класси
ческие европейские направле
ния также демонстрирует уве
ренный рост, а внутренний 
рынок, напротив, входит 
в стагнацию.

Темпы раннего бронирования 
туров на летний период по итогам 
первых недель января увеличились 
на 10–30% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
сообщили 

”
Ъ“ участники рынка. По 

словам исполнительного директо-
ра Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Майи Ломидзе, интерес 
к Турции вырос на 25–30% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года (в 2016 году Турция не бы-
ла представлена в линейках туропе-
раторов). Популярность европей-
ских курортов, в частности Греции, 
выросла на 10–12%. По оценкам 
АТОР, сейчас на Турцию приходится 
до 50% бронирований туроперато-
ров. Так, по данным «Онлайнтура», 
сейчас средняя цена тура в Турцию 
на неделю — 34 тыс. руб. на челове-
ка. «Рост спроса на внутренние ту-
ры в этом году, наоборот, замедлил-
ся: если год назад Россия была лиде-
ром раннего бронирования и на фо-
не резкого роста спроса многие ту-
роператоры закрыли подобные 
программы на месяц раньше обыч-

ного, то в этом году они, скорее все-
го, будут продлены»,— считает го-
спожа Ломидзе.

Представитель «Онлайнтура» 
Игорь Блинов отмечает увеличе-
ние в январе продаж на 28%, при 
этом основной спрос приходится 
именно на летние туры. В структу-
ре продаж компании сейчас на пер-
вом месте находится Таиланд, за-
нимающий 24% запросов, следом 
идут Турция (10%) и Индия (8%). На-
иболее популярное европейское 
направление в случае «Онлайнту-
ра» — Греция (5,5% запросов). В сети 
турагентств «Горячие туры» гово-
рят, что показатели раннего брони-
рования за год увеличились в 4,5 
раза. При этом если в прошлом году 
Россия занимала первое место по 
уровню спроса, то теперь наиболь-
шей популярностью пользуется 
Турция, следом идет Греция. Вну-
тренние направления перемести-
лись на третье место по популярно-
сти. В TUI Russia говорят о двукрат-
ном росте спроса на Турцию по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года. Следом по числу 
бронирований в портфеле компа-
нии идут Кипр и Черногория.

Майя Ломидзе предполагает, что 
на позитивный ход программ ран-
него бронирования в этом году вли-
яют два фактора: постепенное воз-
вращение путешественников на 
рынок выездного туризма на фоне 
укрепления рубля и роста потреби-
тельской уверенности и общее уве-
личение глубины бронирований. 
Этот тезис подтверждают в сети «Го-
рячие туры»: там отметили, что глу-
бина бронирований за год выросла 

на месяц — сейчас туры покупают 
вплоть до октября этого года, в то 
время как в 2016 году в этот период 
путевки продавались до сентября. 
Игорь Блинов, напротив, связывает 
рост предварительных продаж с же-
ланием туристов сократить затра-
ты. «За несколько месяцев до ново-
годних праздников операторы про-
давали туры на зимние каникулы с 
очень большим дисконтом, затем 
на фоне увеличившегося спроса 
они резко подорожали»,— рассу-
ждает он.

Тенденция к увеличению объе-
мов продаж на выездных направле-
ниях и постепенная стагнация спро-
са на внутренних не новость для ту-
роператорского сообщества. Подоб-
ные прогнозы участники рынка на-
чали делать еще во второй половине 
2016 года. Их влияние на реальные 
продажи стало очевидно после но-
вогодних праздников, во время ко-
торых число проданных туров за ру-
беж выросло на 15–20% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Постепенную стаг-
нацию спроса на внутреннем рынке 
подтверждают и профильные ком-
пании. Так, по словам гендиректора 
туроператора «Дельфин» Сергея Ро-
машкина, на этапе раннего брони-
рования спрос на Крым соответству-
ет уровню прошлого года. По его 
прогнозам, увеличение продаж по 
итогам 2017 года на внутреннем 
рынке составит в среднем 5–7%, что 
соответствует показателям умерен-
ного роста, которые этот рынок де-
монстрировал до волны ажиотажно-
го спроса, начавшейся в 2014 году.

Александра Мерцалова

Туристы настроились на Турцию
Направление стало популярным  
в программах раннего бронирования

По словам Йоханнеса Толая, он решил заняться с парт-
нерами сыроделием в основном из-за освободившейся 
ниши в сегменте твердых сыров в связи с действием про-
дуктового эмбарго. С августа 2014 года под запрет попало 
около 50% всех ввозимых из ЕС в Россию сыров, заместить 
которые в полном объеме до сих пор не удалось, говорит 
господин Белов. При этом он признает, что в случае отме-
ны контрсанкций российским твердым сырам будет 
сложно конкурировать с европейскими.

Первое время ГПП планирует поставлять свою про-
дукцию только на внутренний рынок, включая рознич-
ные сети, рестораны и отели. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с планами ГПП, говорит, что через три-четыре года парте-
ры планируют и экспорт сыров в Азию. Господин Толай 
также добавил, что помимо производства твердых сыров 
он планирует выпускать в России и другие продукты.

В мае прошлого года стало известно о намерении 
крупнейшего немецкого производителя молочных про-
дуктов DMK Deutsches Milchkontor приобрести Бобров-
ский сырный завод в Воронежской области. По данным 
ЕГРЮЛ, DMK контролирует предприятие с июня 2016 го-
да через дочернюю структуру «Ричарт Холдинг». Сейчас 
новый владелец планирует увеличить мощность перера-
ботки на 40–50%, до 500–600 тонн молока в сутки, и хочет 
расширить линейку сыров, говорит региональный чи-
новник. Представитель DMK не ответил на запрос 

”
Ъ“.

В ГК «Дикси» говорят, что сыры среднего и высокого 
ценового сегмента составляют около половины ассор-
тимента супермаркетов «Виктория», их поставляют 
производители России, Белоруссии, Швейцарии, Ар-
гентины и Ирана. В «Перекрестке» твердые сыры высо-
кого ценового сегмента занимают около 10% ассорти-
мента, а среднего — более 60%, пояснили в пресс-служ-
бе X5 Retail Group. Спрос сегодня переключается на 

продукты низкого и среднего ценового сегментов, до-
бавляет представитель ритейлера. В Metro Cash & Carry 
добавили, что сейчас «не так много» твердых сыров, 
выпускаемых на российских предприятиях. Как пра-
вило, в России такой сыр нарезается и упаковывается, 
а сырье для производства поставляется из Белоруссии, 
Ирана, Армении и Южной Америки, говорит предста-
витель ритейлера.

Анатолий Костырев;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Гендиректор Globus проел

Минздрав предлагает ограни
чить телевизионную рекламу 
фастфуда, шоколадных батончи
ков, чипсов и колбасных изде
лий. По мнению министерства, 
разрабатывающего стратегию 
по формированию здорового 
образа жизни, эти меры помогут 
снизить смертность от неинфек
ционных заболеваний.  Реклама 
продуктов, подпадающих под 
предложенные ограничения, 
могла принести вещателям в ми
нувшем году около 15 млрд руб., 
оценивают эксперты.

Минздрав предлагает отрегули-
ровать телевизионную рекламу 
«вредных для здоровья продуктов 
питания», ограничив ее продолжи-
тельность и время показа. Такие ме-
ры содержатся в проекте стратегии 
министерства по формированию 
здорового образа жизни (ЗОЖ) до 
2025 года (документ есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). Речь идет о рекламе слад-

ких газированных напитков, чип-
сов, фастфуда, шоколадных батончи-
ков и колбасных изделий. На эти же 
продукты министерство предлагает 
ввести акцизы. Кроме того, Мин-
здрав предлагает запретить рекламу 
продуктов, чья польза для здоровья 
или лечебные свойства объективно 
не доказаны.

В Минздраве не комментируют 
положения стратегии, поскольку 
она еще не утверждена и находится в 
разработке. Проект разработан в 
рамках сотрудничества между Мин-
здравом и Европейским региональ-
ным бюро Всемирной организации 
здравоохранения, финансируемого 
за счет гранта Минздрава, указывает-
ся в аннотации к документу. Предпо-
лагается, что меры, указанные в 

стратегии, снизят смертность от не-
инфекционных заболеваний.

Проект стратегии Минздрава по 
формированию ЗОЖ поступил на со-
гласование в Минкомсвязь 13 янва-

ря. Сейчас министерство готовит 
свои замечания, сообщил 

”
Ъ“ заме-

ститель министра связи Алексей Во-
лин. В частности, в Минкомсвязи не 
согласны с ограничениями рекламы 
продуктов питания, поскольку эта 
мера негативно скажется на реклам-
ном рынке. Принятие законодатель-
ных механизмов, регулирующих по-
каз социальной рекламы здорового 
образа жизни, в министерстве также 
называют нецелесообразным: по 
словам замминистра связи, если на-
чать регулировать каждую отдель-
ную тему социальной рекламы, то 
«легко дойти до абсурда». «Можно 
процитировать министра труда Мак-
сима Топилина, который посовето-
вал Минздраву заняться своим де-
лом в ответ на предложение увели-
чить рабочий день для курильщи-
ков»,— заключил Алексей Волин.

В проекте Минздрава не конкре-
тизировано понятие «вредных для 
здоровья продуктов питания», отме-
чает представитель АКАР и руково-
дитель баинговой структуры Media 
Direction Group Илья Герцев. Пока 
не понятно, что относится к этой ка-
тегории, поэтому Минздраву при-
дется закрепить критерии для опре-
деления таких продуктов, считает 
он. Примерный объем рекламы по-
добных продуктов господин Герцев 
оценивает в 10% от годового оборота 
ТВ-рекламы. По декабрьскому про-
гнозу ZenithOptimedia, объем рын-
ка телерекламы по итогам года дол-
жен был составить 147,6 млрд руб. 
Таким образом, на рекламе шокола-
док, чипсов и похожих категорий 
вещатели могли заработать около 
14,8 млрд руб.

Ограничить рекламу фастфуда в 
России уже пытались в 2015 году. Тог-
да единоросс Василий Шестаков 
внес в Госдуму законопроект, при-
равнивающий рекламу фастфуда к 
рекламе алкоголя. Предлагалось за-
претить рекламу с повышенным со-
держанием сахара, соли и жиров в 
печатных изданиях, теле- и радиопе-
редачах с 7 до 22 часов, а также в ау-
диовизуальной продукции для несо-
вершеннолетних. Минздрав, Роспо-
требнадзор и Федеральная антимо-
нопольная служба тогда представи-
ли отрицательные отзывы на по-
правки. Эта инициатива могла со-
здать риски для организации чемпи-
оната мира по футболу 2018 года, 
среди партнеров которого Coca-Cola 
и McDonald’s, считали участники ме-
диаотрасли, оценившие общие поте-
ри от принятия законопроекта в 
20 млрд руб. в год.

Елизавета Макарова

Телеканалам  
урезают рацион
Минздрав хочет ограничить телерекламу «вредной» еды В начале января гендиректор 

«Первого канала» Константин 
Эрнст на сайте социальной сети 
«Одноклассники» в ответ на соот-
ветствующий вопрос пояснял, что, 
хотя считает претензии молодеж-
ной части аудитории к новогодним 
шоу справедливыми, системные 
зрители новогодних шоу — это лю-
ди старше 45 лет. Из данных Media-
scope следует, что у последнего но-
вогоднего шоу на «Первом» было 
69% зрителей старше 45 лет, на «Рос-
сии 1» — 77%. Больше трети аудито-
рии этих проектов — старше 65 лет. 
При этом только 20% людей в возра-
сте 30–45 лет смотрели шоу на «Пер-
вом» и 15% зрителей этого же возра-
ста — на «России 1».

Ставший традиционным формат 
новогоднего шоу экономически на-
иболее эффективен для канала, со-
общил 

”
Ъ“ Константин Эрнст. 

«Жизнь подтвердила, что именно 
так и есть. Молодая аудитория в 
большинстве своем не находится в 
это время у телевизоров. И сам теле-
визионный Новый год с появлени-
ем у активной части зрителей но-
вых возможностей проведения это-
го праздника перестал быть самым 
главным шоу года. Например, про-

ект 
”
Лучше всех!“ собирает рейтинг, 

сравнимый с новогодним шоу, еже-
недельно»,— указывает господин 
Эрнст. По его словам, на «Первом» 
достаточно форматов, направлен-
ных на молодежную аудиторию с 
учетом того, чем она интересуется и 
в какое время готова это смотреть. 
Для новогоднего шоу-2018 «Пер-
вый» проведет в «Одноклассниках» 
голосование по составу артистов, из 
которого учтет по крайней мере топ-
20. «Но не исключено, что результат 
опроса многих удивит»,— резюми-
рует господин Эрнст.

В отдельные годы в 2000-х «Пер-
вый канал» тратил «огромные день-
ги» на новогодние шоу, пытаясь экс-
периментировать с режиссурой и 

показывать неожиданные номера, 
напоминает собеседник 

”
Ъ“ в теле-

компании. Например, в 2001-м пес-
ню Земфиры перепевала Людмила 
Гурченко, в 2005–2006 годах канал 
показывал мюзиклы «Первый ско-
рый» и «Первый дома», сравнимые с 
кинофильмами по стоимости и ре-
жиссуре, а в ночь на 2011 год на 
«Первом» выступали Стинг, Элтон 
Джон, Roxette и Тони Брэкстон. 
Шоу в 2011-м по аудитории сущест-
венно проиграло «Новогоднему па-
раду звезд» «России 1» с Львом Ле-
щенко, Филиппом Киркоровым и 
другими артистами.

На «России 1» не стали комменти-
ровать тему новогодних шоу.

Анна Афанасьева

Зрители заглянули  
на огоньки
с1

191,6 тысячи тонн
может составить объем импорта 
сыров в Россию в 2016 году, 
по оценке «Союзмолока»

ЦИТАТА

Все это мусорная еда, реклама 
преследует одну цель — агрес-
сивное увеличение потребления
— Геннадий Онищенко,
депутат Госдумы, бывший главный 
 санитарный врач РФ  
(цитата РИА «Новости» от 18 января)
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АУДИТОРИЯ НОВОГОДНИХ ОГОНЬКОВ НА «ПЕРВОМ КАНАЛЕ» И «РОССИИ 1» (%)
ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.
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культура

«Рай» Андрея Кончалов-
ского выходит в россий-
ский прокат спустя четы-
ре месяца после мировой 
премьеры в Венеции, где 
он был удостоен «Сере-
бряного льва» за режиссу-
ру. Через несколько дней 
будут оглашены оскаров-
ские номинации: «Рай» 
уже вошел в девятку ото-
бранных Киноакадемией 
лучших зарубежных филь-
мов и, по мнению АНДРЕЯ 
ПЛАХОВА, вполне может 
претендовать на большее.

Режиссерский и фести-
вальный стаж Кончаловско-
го превышает полвека, на 
этом пути были вершины 
и спады. Даже самым суро-
вым критикам режиссера 
«Рай» представляется одной 
из наиболее удачных его 
работ. Совсем недавно кар-
тина была награждена тре-
мя премиями Гильдии ки-
нокритиков России, а ядо-
витую полемику вызвал не 
сам фильм (принятый по-
чти однозначно положи-
тельно), а экстравагантный 
наряд режиссера, в котором 
он явился на церемонию на-
граждения. Это характерно: 
вот уже который десяток лет 
не утихают споры по пово-
ду политических высказы-
ваний, светского поведения 
и этики поступков режиссе-
ра, но это никак не пересе-
кается с его фильмами, а ча-
сто одно другому даже про-
тиворечит.

Сюжет о роковом спле-
тении судеб в вихре Второй 
мировой жестко выстро-
ен по драматургии и режис-
суре. В фильме три героя — 
русская эмигрантка-антифа-
шистка, французский жан-
дарм-коллаборационист на 
службе у гестапо и немец-
кий офицер-эсэсовец, исто-
во инспектирующий лагерь 
смерти. Все трое дают сви-
детельские показания с «то-
го света», представая перед 
Богом или отчитываясь пе-
ред высшим судом в инстан-
ции типа чистилища. Каж-
дый воплощает один из трех 
типов отношения к миро-
вой катастрофе — филистер-
ский, сугубо шкурный (жан-
дарм), идейно-романтиче-
ский (образованный немец-

аристократ, соблазненный 
нацистской демагогией) 
и чисто интуитивный, всей 
душой противящийся злу 
(русская женщина, светская 
львица, которая оборачива-
ется спасительницей еврей-
ских детей). Основная часть 
действия происходит в кон-
цлагере, сюжетная интри-
га движется сильным чувст-
вом, которое немецкий на-
чальник испытывает к рус-
ской узнице,— он берет ее 
под свое покровительст-
во и намеревается вывезти 
в Швейцарию.

В какой-то момент возни-
кает впечатление, что Кон-
чаловский вступил на тер-
риторию, освоенную созда-
телями фильмов «Лакомб 
Люсьен» (Луи Маль) и «Ноч-

ной портье» (Лилиана Ка-
вани), где темы коллабора-
ционизма и влечения пала-
ча к жертве звучали край-
не провокационно для сво-
его времени. «Рай» питает-
ся этими мифологически-
ми источниками, но однов-
ременно стилизован под ки-
нодокумент: «говорящие го-
ловы» перед камерой, по-
являющийся в сюжете Гим-
млер (его роль исполняет пе-
реозвученный и трудноузна-
ваемый Виктор Сухоруков). 
Кроме того, фильм изначаль-
но вдохновлен легендами 
французского Сопротивле-
ния, в котором участвовали 
русские эмигрантки с тра-
гической судьбой, среди 
них — княгиня Вера (Вики) 
Оболенская, окончившая 
жизнь на гильотине. Тень 
этих легенд падает на образ 
Ольги, ее играет Юлия Вы-
соцкая, играет в откровенно 
русской взрывной манере, 
с достоевскими обертонами 
«святой грешницы». Ее парт-
нер Кристиан Клаус — глав-
ная неожиданность карти-
ны. Хельмут, белокурая бес-

тия, демонический краса-
вец, в прошлом — студент-
славист, поклонник Чехова. 
Тема влечения тронутого то-
тальным злом романтиче-
ского немецкого духа к ир-
рациональной славянской 
душе не нова для культу-
ры. Кончаловский стремит-
ся повернуть ее несколько 
иной гранью, он не забыва-
ет напомнить, что Россия — 
это не только способность 
к самопожертвованию, но 
и кошмар сталинизма, кото-
рый вовсе не без оснований 
видится Хельмуту аналогом 
немецкой утопии нацист-
ского рая.

Режиссер и оператор 
Александр Симонов прибе-
гают к черно-белому изобра-
жению, но используют его 
не как стилизаторский при-
ем, приближающий реалии 
давнего времени, а наобо-
рот, как отчуждающий, до-
водящий атмосферу филь-
ма до гротескного саспенса. 
«Рай» — это микс интеллекту-
альной метафоры, квазидо-
кумента и низкого жанра на 
грани жестокой мелодрамы, 

психотриллера и китча. Эта 
адская смесь оказывается 
едва ли не единственно воз-
можным подходом к такого 
рода материалу. За семь де-
сятилетий искусство и куль-
тура произвели к нему не 
один подступ. Устами Теодо-
ра Адорно было провозгла-
шено: поэзия после Освен-
цима невозможна. Михаил 
Ромм со своими соавторами 
Майей Туровской и Юрием 
Ханютиным выдвинули кон-
цепцию «обыкновенного фа-
шизма». Лукино Висконти не 
согласился и поднял тему на 
инфернальные мифологиче-
ские котурны. Ханна Арендт 
ввела в обиход понятие «ба-
нальность зла». Совместить 
эти точки зрения способна 
накопившая опыт постмо-
дернизма современная ли-
тература («Благоволитель-
ницы» Джонатана Литтелла). 
Или жанровое кино, готовое 
переварить все теории то-
го, что объяснить невозмож-
но, в горниле страшной сказ-
ки: в ней растворяются доку-
ментальный гиперреализм 
и субъективность исповеди.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Адская смесь в «Раю»
В прокате новый фильм Андрея Кончаловского

На сцене «Под крышей» москов-
ского Театра имени Моссове-
та сыграли премьеру спекта-
кля «Месяц в деревне» по пьесе 
Ивана Тургенева в постанов-
ке молодого режиссера Ивана 
Орлова. Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Лет двадцать назад сообщить в на-
чале рецензии, что режиссер поста-
вил «Месяц в деревне» как комедию, 
означало бы атрибутировать премье-
ру как новаторское произведение — 
все знали, что играть пьесу поло-
жено как элегическую или лириче-
скую драму, что лучшего материала 
для искусного плетения психологи-
ческих кружев не сыскать. Теперь не 
то — «Месяц в деревне» охотно ставят 
именно как комедию, так что жанро-
вого открытия Иван Орлов, конеч-
но, не совершил. Иное дело, что и ко-
медии разные бывают. Вот Евгений 
Марчелли в Ярославском театре име-
ни Волкова недавно поставил турге-
невскую пьесу как комедию эроти-
ко-сатирическую, в которой объек-
том насмешки становилось дамское 
томление главной героини, Натальи 
Петровны, ставшей жертвой стра-
сти к студенту Беляеву, учителю ее 
сына,— героиня там была совсем не 
юной, а молодой человек ничем не 
примечательным, так что чувствен-
ность была забавной.

У Ивана Орлова получилась ко-
медия иного рода — об инфантиль-
ных молодых людях, будто не рас-
ставшихся с детством. Действие 
«Месяца в деревне» происходит на 
условно показанной современной 
даче, где проводят время не отяго-
щенные проблемами отдыхающие. 
Муж главной героини, Ислаев (Сер-
гей Зотов), ходит в ярких детских 
шортиках. Влюбленный в Наталью 
Петровну друг семьи Ракитин (Вла-
дислав Боковин) не столь наивен, 
но представить себе его приложен-
ным к какому-либо делу затрудни-
тельно. Студент Беляев (Семен Шо-
мин) в беззаботном летнем наряде 
и бейсболке козырьком назад по-
хож на ни в чем не нуждающего-
ся лоботряса — пригласить такого 
в учителя могли только совсем уж 
легкомысленные люди. (Из мужчин 
лишь один состоялся, но как разо-
чарованный циник,— доктор Шпи-
гельский уверенно и точно сыгран 
Сергеем Виноградовым.) Спектакль 
«одет» художником Евгением Леме-
шонком в яркие цвета, а все предме-
ты чем-то похожи на детские игруш-
ки. Прозрачный пластиковый за-
навес, отделяющий сцену от рядов 
зрителей, и вовсе напоминает о дач-
ном парнике — продукты из него 
выходят красивые, аккуратные, на 
вкус не совсем настоящие.

Иван Орлов поставил спектакль 
о том, как люди хотят любить, но не 
умеют. Главных героев он решитель-
но приблизил к возрасту, который 

имел в виду Тургенев; получилось, 
что Наталья Ноздрина сыграла едва 
ли не самую молодую Наталью Пет-
ровну, какую можно представить се-
бе на русской сцене. Ноздрина — ак-
триса с ярким комедийным дарова-
нием и вкусом к эксцентрике. Тем 
драматичнее выглядит ее героиня, 
жаждущая чувств, но не способная 
их испытать. Физическая близость 
в этом смысле мало что значит: по-
сле того как Наталья Петровна и Бе-
ляев, поднявшись друг за другом по 
стремянке, ненадолго скрываются 
на плотно увитых зеленью антресо-
лях, в поведении героини ничего не 
меняется. Ее воспитанница и сопер-
ница Верочка отлично сыграна Над-
еждой Лумповой — из смешной дев-
чонки она, словно промахнув цвету-
щую молодость, буквально за пару 
сцен превращается в женщину «с не-
сложившейся судьбой»: в невыра-
зительном платьице, с тоской в гла-
зах, она чем-то напоминает Варю 
из «Вишневого сада». От не случив-
шейся с ней молодости остается воз-
душный змей, который Верочка без-
успешно пытается запихнуть в чемо-
дан. Остроумно придумана сцена, 
в которой соперницы, забыв о при-
личиях и разнице статусов, начина-
ют опять же по-детски драться, грозя 
подмять оказавшийся в двух парах 
женских рук объект их притязаний.

Иван Орлов изобретателен в под-
робностях, спектакль его насыщен 
не только красками, но и движени-
ем, деталями, забавными театраль-
ными решениями: так, мальчика, 
сына Ислаевых, и нелепого жениха 
Большинцова играет один и тот же 
актер — Юрий Черкасов. Получается, 
что от старообразного мальчика до 
инфантильного полустаричка один 
шаг. Остроумны этюды, сыгранные 
Ларисой Кузнецовой (мать семейст-
ва) и Кристиной Исайкиной (при-
живалка Лизавета Богдановна — мо-
нашка, мечтающая о грехе), но цель-
ности спектакль после нескольких 
премьерных представлений еще не 
обрел. Это особенно чувствуется во 
втором акте, ближе к концу, когда те-
ма исчерпана, а текст пьесы, из кото-
рого забыли убрать торчащие при та-
ком решении во все стороны языко-
вые анахронизмы, все длится и длит-
ся. Песни Бориса Гребенщикова, ко-
торыми прослоен спектакль,— вро-
де как на даче собралась любитель-
ская рок-группа, да и сцена для их 
выступлений имеется,— пока то-
же не стали скрепляющим дейст-
вие приемом. В финале режиссер то-
ропится еще раз напомнить, что мы 
смотрели веселую комедию — еще 
чуть-чуть, и торт, который едят Ната-
лья Петровна с мужем, угодит в чье-
то лицо. Впрочем, Иван Орлов столь 
молод, что проблемы «Месяца в де-
ревне» не должны вызывать тревоги, 
а достоинства спектакля не могут не 
вселять оптимизма.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР 

Парниковый эффект
«Месяц в деревне» в Театре имени Моссовета
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В прокат выходит фильм «Три икса: Мировое господство». 
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

СКИФСКОЕ ЗОЛОТО

Крымские музеи подали жалобу  
в апелляционный суд Амстердама
Крымские музеи подали апелляционную жалобу на решение окружного суда 
Амстердама о передаче коллекции скифского золота Украине, сообщила юрист 
коллегии адвокатов «Инюрколлегия» Анастасия Сивицкая, которая представ-
ляет интересы этих музеев. «В апелляционный суд Амстердама 16 января пода-
но заявление об апелляционном обжаловании со стороны крымских музеев. 
Полный текст жалобы будет подан позднее. Сроки рассмотрения апелляции 
определит суд,— сказала она.— Сначала будет подан развернутый текст жало-
бы, потом суд будет определять время для того, чтобы были поданы какие-то 
возражения другими лицами. Затем будет само заседание. Все это определит 
суд». Четыре крымских музея — Керченский историко-культурный заповед-
ник, Центральный музей Тавриды, Бахчисарайский историко-культурный за-
поведник и национальный заповедник «Херсонес Таврический» — направи-
ли в феврале 2014 года в Бонн, а потом в Амстердам, в Музей Алларда Пирсона, 
коллекцию из 2 тыс. предметов, из них более 500 экспонатов — артефакты из 
скифского золота. В составе экспозиции были и предметы из музея в Киеве. По-
скольку Нидерланды не признали присоединение Крыма к России, возник во-
прос, кому возвращать коллекцию после закрытия выставки в августе 2014 го-
да. Минкультуры России в сентябре 2014 года сообщило, что экспонаты из ки-
евского музея возвращены на Украину, а предметы из крымских музеев оста-
ются в Голландии. Музей Алларда Пирсона заявил, что передаст экспонаты на 
основании решения суда, чтобы избежать претензий одной из сторон. Украина 
попросила Интерпол объявить скифское золото в международный розыск, Пе-
черский райсуд Киева заочно наложил арест на экспонаты. Окружной суд Амс-
тердама 14 декабря 2016 года принял решение в пользу Украины. «Интерфакс»

В Особняке Румянцева, филиале 
Музея истории Санкт-Петербур-
га, открыта оригинальнейшая 
выставка — «Коммунальный рай, 
или Близкие поневоле». Комму-
нальная квартира как зеркало 
советского общества воспроиз-
ведена в стенах настоящей быв-
шей коммуналки, которая в кон-
це 1990-х отошла музею. Читать 
историю усмирения частно-
собственнических инстинктов 
на примере жилья отправилась 
 КИРА ДОЛИНИНА.

Особняк Румянцева находится 
на Английской набережной. Сосед-
ство с дворцами, Адмиралтейством 
и даже с самим Эрмитажем никого 
от коммунального ада спасти не мог-
ло. Лучшие виды из окон ленинград-
ских квартир были из казенных до-
мов, отхвативших самые высокород-
ные особняки, и из коммуналок. Ком-
мунальные квартиры (как и еще худ-
ший вариант временного, ставше-
го постоянным жилья — бараки) бы-
ли во всех крупных городах СССР, но 
в Ленинграде они достигли рекорд-
ного числа: опустевший в 1918-м го-
род заселили приезжие, и к концу 
1920-х коммуналки составляли око-
ло 70% всего жилого фонда. В после-
дующие двадцать лет население Ле-
нинграда выросло в три раза (с 1 млн 
до 3 млн человек) — рабочий класс 
пополнялся сбежавшими от голода 
и коллективизации крестьянами.

Здесь же развился самый отчаян-
ный вариант социального кровос-
мешения, когда бывшие хозяева 
квартир, а то и целых домов уплот-
нялись до одной-двух комнат, а их 
соседями становились бывшие слу-
ги, верные новой власти шарико-
вы, не видавшие водопровода де-
ревенские, вырвавшиеся за грани-
цы черты оседлости местечковые 
евреи, амнистированные больше-
виками уголовники и далее по спи-
ску. Город пышный, город доход-
ных домов способен был перева-
рить кого угодно. После войны все 

как бы сравняются, по принципу 
«у нас невинно павшие, у вас — не-
винно севшие», да еще с одной ра-
диоточкой на кухне, но питерские 
коммуналки проживут дольше со-
ветской власти, они и до сих пор 
еще есть в немалом количестве, да 
и помнить о них необходимо: не-
сколько поколений в нашей стране 
другого жилья не знали. В послед-
ние десятилетия антропологи и со-
циологи серьезно взялись за фено-
мен коммунальной квартиры, кни-
га Ильи Утехина в «НЛО» была гу-
манитарным бестселлером, попыт-
ки описать и объяснить сформиро-
вавшиеся в таком неестественном 
объединении людей социальные, 
языковые, гигиенические, юриди-
ческие практики многое способны 
рассказать о нас. Тесно было (и есть) 
и в других мегаполисах: жизнь 
в пансионах была нормой в Европе 
в XIX веке; в Париже туалеты «гарсо-
неток» до сих пор вынесены за пре-
делы квартиры, на лестницу; в Амс-

тердаме в начале XX века от тесно-
ты в квартирах-трубках спасались 
на улицах, чем объясняется расцвет 
уличной городской культуры; Аме-
рика подарила миру культуру сту-
денческого «шеринга», воспетого 
сериалом «Друзья». Но суть и ужас 
коммуналки не в том, что в разных 
комнатах живут ничем, кроме адре-
са, не объединенные люди, а в том, 
что эти же люди должны писать, ка-
кать, мыться, стирать, варить кашу, 
печь блины, жарить рыбу, разгова-
ривать по телефону в коридоре, слу-
шать музыку, учиться играть на пи-
анино, запойно пить, делать детей, 
воспитывать этих детей, умирать 
и поминать своих умерших рядом 
друг с другом. Приватность тут от-
сутствует как факт и как идеология.

Выставка в Особняке Румянце-
ва не антропологическое исследо-
вание, она скрупулезно восстанав-
ливает вещный мир средней ком-
муналки и через него рассказыва-
ет историю феномена. 125 кв. м, че-
тыре комнаты, коридор, кухня. Сан-
ки, велосипеды, шкафы, телефон 
(несколько телефонов разных поко-
лений) в коридоре, потертые и нео-
прятные «индивидуальные» столи-
ки на кухне, кухонные принадлеж-

ности разных лет и разных социаль-
ных групп. Комнатам определены 
разные хозяева и разные десятиле-
тия. Комната бывшей хозяйки квар-
тиры: период «уплотнения», 1920-е, 
круглый стол, модерновые светиль-
ники, антикварная мебель, фарфор, 
тесновато, темновато — попытки ух-
ватиться за вещи из прошлого, со-
хранить для себя видимость нор-
мального быта. Комната крестьян-
ской семьи: первый приток времен 
индустриализации, 1928–1932 годы, 
второй — послевоенный, ситцевые 
занавески, ситцевые же перегород-
ки, самовар, деревенский быт под 
четырехметровыми барскими по-
толками. Комната «неформала» — от-
тепель, стиляги, постеры с западны-
ми музыкантами на стенах, пластин-
ки, нищий хрущевский модернизм 
в узкой коробочке комнаты в ком-
муналке. Комната «художника» — 
1970–1980-е, андерграунд, нонкон-
формизм, «другое искусство», без по-
стоянной работы, зато с квартирны-
ми выставками и концертами, про-
граммная бедность и кайф от нее.

Тут нет туалета с индивидуальны-
ми стульчаками, нет собрания речи-
стых приказов по квартире, графи-
ков дежурств, двери с десятком звон-
ков или указанием, кому сколько раз 
звонить. Тут нет звуков и запахов, ко-
торые и есть суть коммунального бы-
тия,— никто лучше Алексея Германа 
это не показал. Экспозиция по-му-
зейному стерильна. Но есть самое 
важное — есть безвоздушное про-
странство «общего», то есть ничейно-
го, когда человека лишают права на 
необходимое личное пространство, 
зато наделяют правом вмешиваться 
в чужую жизнь. Это насилие над лич-
ностью сформировало это общество, 
чего уж сейчас удивляться тому, ка-
кие реакции оно выдает. И да, люди 
из хрущевок были счастливчиками. 
Но еще большими счастливчиками 
были их дети — первое советское по-
коление, имевшее возможность чи-
тать на унитазе и петь под душем.

ВЫСТАВКА БЫТ

Что скрывает быт
В Петербурге воссоздали коммунальную квартиру

Инфантильные герои спектакля Ивана Орлова играют в чувства,  
как дети в игрушки  ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

Кухня «Коммунального рая» 
не пропитана духом подлин-
ной коммуналки, зато демон-
стрирует быт разных советских 
эпох  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Мелодраматичная 
страсть нациста Хель-
мута (Кристиан Клаус) 
к русской аристократ-
ке Ольге (Юлия Вы-
соцкая) — лишь один 
из жанровых ингреди-
ентов адской смеси 
«Рая»  ФОТО FILMZ.RU
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«Белогорье» в третьем туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
встречалось в гостях с итальянской «Перуджей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

AUSTRALIAN OPEN

Энди Маррей 
победил вполноги
Он обыграл Андрея Рублева, несмотря на травму лодыжки

В одном из центральных матчей треть-
его дня турнира первая ракетка мира 
британец Энди Маррей, подвернув ло-
дыжку, тем не менее не оставил шансов 
19-летнему Андрею Рублеву. После это-
го в мужской сетке российских игроков 
не осталось, а у женщин в 1/16 финала 
пока вышли двое — Светлана Кузнецова 
и Анастасия Павлюченкова.

Всегда интересно, когда первая ракетка 
мира встречается с одним из самых талан-
тливых представителей молодого поколе-
ния, которому вскоре неизбежно предсто-
ит выйти на ведущие роли. Однако во встре-
че Энди Маррея с Андреем Рублевым, завер-
шавшей программу третьего дня Australian 
Open на Арене Рода Лейвера, на сенсацию 
едва ли можно было рассчитывать.

Дело прежде всего в том, что 19-летне-
му россиянину пока явно не хватает опы-
та подобных встреч. А насколько подобный 
опыт важен, легко убедиться, например, 
прочитав мемуары Маррея, напечатанные 
в 2013 году, вскоре после того как он добил-
ся исторической для британского тенниса 
победы на Wimbledon. Нынешний лидер 
мирового рейтинга постепенно, букваль-
но по крупицам собирал те знания и игро-
вые ощущения, помогавшие ему выигры-
вать у тех соперников, которым он рань-
ше уступал. Первый поединок с игроком из 
элиты, первый матч на центральном корте 
турнира Большого шлема, первый большой 
финал — через эти этапы биографии в свое 
время проходит любой теннисист, и дале-
ко не все сразу оказываются готовы к этому 
психологически — так же, как сейчас ока-
зался не готов Андрей Рублев.

Его биография, кстати, в чем-то схожа с 
биографией Маррея. Например, первым 
тренером россиянина, как в свое время и 
британца, была собственная мама. И точно 
так же, как и Маррей, на определенном эта-
пе своей карьеры Рублев решил трениро-
ваться в Испании, где вместе с Кареном Ха-

чановым (к которому, кстати, 30 января пе-
рейдет титул первой ракетки России) рабо-
тает в барселонской академии Гало Бланко.

Другое дело, что 19-летний Маррей уже 
стоял в первой двадцатке, а Рублев пока еще 
только приближается к топ-100, однако по-
добные сравнения всегда условны и никому 
ничего не гарантируют.

Что же касается собственно вчерашнего 
матча, то борьбы в нем не получилось. Руб-
лев временами очень неплохо разыгрывал 
мяч, но в решающих ударах ему явно не хва-
тало точности. А без этого обыграть Маррея 
сейчас невозможно. Британец настолько 
уверен в себе, что помешать ему не смогла 
даже травма лодыжки, которую он подвер-
нул в начале третьего сета.

«Моя нога убивает меня»,— громко жа-
ловался Маррей. И тем не менее уже через 1 
час 36 минут после начала матча завершил 
его со счетом 6:3, 6:0, 6:2, не позволив сопер-
нику заработать хотя бы один брейк-пойнт. 
На пресс-конференции четырехкратный фи-
налист Australian Open признал, что Рублев, 
безусловно, умеет чисто бить по мячу, осо-
бенно справа, однако его подаче не хватает 
точности (в данном случае показатель попа-
дания первого мяча у россиянина был очень 
низким — лишь 42%). Также Маррей посове-
товал своему оппоненту прибавить в физиче-
ской подготовке. Чисто внешне Рублев пока 

действительно не выглядит столь же атлетич-
ным, как многие его сверстники, хотя тут на-
до учитывать его природное телосложение.

К главному сюрпризу мужского турнира 
в среду оказался причастен другой предста-
витель Великобритании — Даниэль Эванс, 
одолевший в четырех партиях седьмую ра-
кетку мира хорвата Марина Чилича. У жен-
щин же выбыла из борьбы Карла Суарес На-
варро, которая была «посеяна» под 10-м но-
мером, а вот Светлана Кузнецова (8) и Анас-
тасия Павлюченкова (24), вслед за Евгенией 
Родиной обыгравшая еще одну свою сооте-
чественницу, Наталью Вихлянцеву, вышли 
в третий круг.

Павлюченкова при этом повторила свой 
лучший результат на Australian Open, дав-
но превратившийся для нее в самый слож-
ный турнир Большого шлема. И теперь пе-
ред ней снова стоит трудная задача — прев-
зойти в мастерстве украинку Элину Свито-
лину, которая неумолимо приближается к 
первой десятке.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Требуются тренеры 
с опытом работы
Волейбольные сборные страны, скорее всего, 
возглавят Сергей Шляпников и Владимир Кузюткин

На экспертном сове-
те Всероссийской феде-
рации волейбола (ВФВ), 
назначенном на завтра, 
может быть решен са-
мый актуальный во-
прос в этом виде спорта 
— о том, кто будет руко-
водить национальными 
сборными России, остав-
шимися без наставников 
после не очень удачного 
выступления на Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро. 
Совет должен предло-
жить кандидатуры смен-
щиков Владимира Алекно 
и Юрия Маричева. Одна-
ко, по данным ”Ъ“, два 
явных фаворита в борьбе 
за тренерские должности 
уже определились. Муж-
скую сборную, скорее 
всего, возглавит Сергей 
Шляпников, добивший-
ся многочисленных успе-
хов с отечественной мо-
лодежкой, а женскую 
— Владимир Кузюткин, 
имеющий в послужном 
списке опыт работы с ней 
и даже золото мирового 
первенства.

Завтра состоится заседа-
ние экспертного совета Все-
российской федерации во-
лейбола. Именно этот орган, 
в состав которого вместе с 
руководителями ВФВ входят 
лучшие российские специа-
листы, должен решить глав-
ный в отечественном волей-
боле на данный момент во-
прос — о том, кто будет руко-
водить двумя национальны-
ми сборными.

Они остаются без трене-
ров уже более четырех меся-
цев, то есть с момента завер-
шения Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро. Волейбол 
является самым успешным 
в этом веке игровым видом 
спорта в России, но в Бра-
зилии обе команды высту-
пили по своим меркам не 
слишком удачно. Мужчины, 
которыми руководил Вла-
димир Алекно, под чьим на-
чалом было добыто золото 
предыдущей, лондонской 
Олимпиады, заняли чет-
вертое место, а женщины 
с Юрием Маричевым вооб-
ще не боролись за награды, 
оступившись в четвертьфи-
нале. И Алекно, и Маричев 
сразу после возвращения из 
Рио сообщили о том, что по-
кидают посты.

Процесс поиска их пре-
емников занял долгое вре-
мя, но сейчас, похоже, по-
дошел к концу. Правда, фор-
мально экспертный совет 
не назначает тренеров, а 
лишь выдвигает кандидату-

ры для утверждения прези-
диумом федерации. Но, как 
правило, его мнение стано-
вится решающим.

В ВФВ вчера сообщили, 
что еще не известно, сколь-
ко кандидатур выдвинет 
экспертный совет на ка-
ждую из вакантных долж-
ностей, отказавшись давать 
комментарии по поводу 
конкретных специалистов, 
участвующих в конкурсе. 
Однако источник в федера-
ции сообщил 

”
Ъ“, что «во-

прос о главных тренерах 
фактически решен». По его 
словам, «явными фавори-
тами» конкурса являются 
Сергей Шляпников и Вла-
димир Кузюткин. Он обра-
тил внимание на то, что фа-
милию Шляпникова как 
возможного тренера муж-
ской сборной уже упоми-
нал курирующий ее генсек 
ВФВ Александр Яременко, 
что этот специалист в ком-
пании с функционером на-
блюдал в минувшие выход-
ные за матчем двух грандов 
Суперлиги — московско-
го «Динамо» и «Белогорья», 
в составах которых немало 
«сборников», а также на то, 
что предполагаемые канди-
даты полностью соответст-
вуют критериям, выдвину-
тым ранее президентом фе-
дерации Станиславом Шев-
ченко. Основной из них зву-
чит так: они должны быть 
«опытными и титулованны-
ми», а предпочтение будет 
отдаваться российским спе-
циалистам, глубоко погру-
женным в реалии волейбо-
ла в стране.

К Сергею Шляпникову и 
Владимиру Кузюткину такое 
определение действитель-
но подходит идеально. Ку-
зюткин, которому в февра-
ле исполняется 70 лет, обла-
дает колоссальным опытом 
работы как с топовыми клу-
бами, так и со сборными. Бо-
лее того, в конце прошло-
го десятилетия он уже тру-
дился с женской сборной 
России и взял с ней золото 
чемпионата мира 2010 года. 
При этом собеседник 

”
Ъ“ от-

метил, что ситуация, в кото-
рой находился тогда Влади-
мир Кузюткин, очень похо-
жа на нынешнюю: сборная 
снова нуждается в довольно 
серьезной перестройке, но 
не должна терять позиции.

Сергей Шляпников в 
свои 55 лет тоже успел со-
брать отличную коллекцию 
титулов. Речь прежде все-
го о титулах, выигранных с 
юниорскими и молодежны-
ми сборными. Со Шляпни-
ковым в роли тренера или 
куратора тренерского штаба 
они в последние годы регу-
лярно берут золотые медали 
или, по крайней мере, пос-
тоянно попадают на подиум 
континентальных и миро-
вых первенств. Кроме того, 
Сергей Шляпников, по сути, 
создатель чрезвычайно эф-
фективной ярославской во-
лейбольной школы. Ее вос-
питанники — это такие зве-
зды, как Максим Михайлов, 
Сергей Гранкин, Юрий Бе-
режко. Тот факт, что подго-
товленные им в Ярославле 
или в российских молодеж-
ках игроки составят костяк 
сборной России в очеред-
ном олимпийском цикле, 
безусловный плюс Шляпни-
кова, для которого в случае 
избрания тренером нацио-
нальной команды, как и для 
Владимира Кузюткина, ос-
новным соревнованием ны-
нешнего сезона будет чем-
пионат Европы.

Алексей Доспехов

Это падение, в результате которого  
Энди Маррей повредил правую  
лодыжку, не помешало британцу  
сделать второй шаг к его  
пятому финалу на Australian Open     
ФОТО REUTERS

СДЕЛКА

Акционеры 
согласились 
заплатить 
за «Формулу-1»
Американская корпорация 
Liberty Media до конца пер-
вого квартала 2017 года пол-
ностью выкупит права на 
чемпионат мира «Форму-
лы-1», сообщается в релизе 
компании.

Liberty Media, принадле-
жащая миллиардеру Джо-
ну Мэлоуну, ранее уже при-
обрела 18,7% акций «Фор-
мулы-1» за $746 млн, обя-
завшись позже выкупить у 
фонда CVC Capital, которо-
му и принадлежал контр-
ольный пакет акций «Фор-
мулы-1», оставшиеся бума-
ги. Учитывая, что Liberty 
Media значительную часть 
средств ($1,55 млрд) на вы-
куп бумаг у CVC Capital пла-
нировала привлечь от ин-
весторов, среди которых та-
кие компании, как Coatue 
Management LLC, D. E. Shaw, 

Jana Partners, через допэ-
миссию собственных ак-
ций, реализация сделки 
двигалась довольно мед-
ленно. Однако  во вторник 
акционеры Liberty Media 
утвердили допэмиссию. 
Кроме того, они согласи-
лись с предложением сове-
та дирек торов компании 
о переименовании пред-
приятия в Liberty Formula 
One Group. Теперь закры-
тие сделки, которая оцени-
вается в общей сложности в 
$8 млрд, ожидается в конце 
марта. Отметим, что сторо-
нам все еще предстоит по-
лучить одобрение от Между-
народной автомобильной 
федерации (FIA), но с этим, 
по всей видимости, сложно-
стей не будет.

Напомним, что вложе-
ния в «Формулу-1» для CVC 
Capital были очень успеш-
ными. Фонд приобрел ак-
ции «Формулы-1» еще в 2005 
году (63,4% за $2,065 мл-

рд). С тех пор за счет прода-
жи части бумаг и отчисле-
ний от прибыли «Форму-
лы-1» CVC получил $6 мл-
рд. С учетом $4,4 млрд, кото-
рые причитаются фонду за 
его долю сейчас, вложения 
в «Формулу-1» стали самыми 
успешными в его 35-летней 
истории.

Отметим также, что сме-
на владельца серии ста-
вит под вопрос будущее ее 
многолетнего руководи-
теля и совладельца Берни 
Экклстоуна. В прошлом го-
ду представители Liberty 
Media утверждали, что по-
прежнему нуждаются в 
услугах 85-летнего Эккл-
стоуна. Сам он отмечал, что 
ему предложено остаться в 
роли генерального промо-
утера серии еще на три го-
да. Это, правда, не помеша-
ло Liberty Media поставить 
во главе «Формулы-1» свое-
го человека — Чейза Кэри. 
«Р-Спорт», Reuters

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Российские легкоатлеты меняют флаг
Они пытаются получить допуск к соревнованиям  
в индивидуальном порядке

В российской легкой атлетике, которая 
попала под дисквалификацию головной 
международной структуры в этом виде 
спорта, уже создан новый тренд. Веду-
щие отечественные спортсмены, в том 
числе суперзвезда барьерного спринта 
Сергей Шубенков, подают заявки в Ме-
ждународную федерацию легкой атле-
тики (IAAF) для участия в соревнованиях 
под нейтральным флагом. Правда, по-
ка непонятно, как будет в случае удов-
летворения заявки осуществляться фи-
нансирование этих атлетов: правила 
не предусматривают его ни со сторо-
ны Минспорта РФ, ни со стороны Все-
российской федерации легкой атлети-
ки (ВФЛА).

Вчера действующий чемпион мира в бе-
ге на 110 м с барьерами, самая яркая рос-
сийская звезда легкой атлетики Сергей Шу-
бенков объявил о том, что подал заявку в 
Международную федерацию легкой атле-
тики на участие в международных соревно-
ваниях под нейтральным флагом. Практи-
чески одновременно о том же самом сооб-
щила известная прыгунья в высоту Светла-
на Школина. А учитывая, что до них схожим 
образом поступил еще ряд легкоатлетов — 
например, чемпионка мира в дисциплине 

Школиной Марина Кучина, прыгунья с ше-
стом Анжелика Сидорова, бегуньи Анаста-
сия Калина и Елена Коробкина, речь идет 
о новом тренде. Российские легкоатлеты, 
устав ждать снятия с них санкций, пытают-
ся возобновить карьеру в статусе нейтраль-
ных спортсменов. Такой вариант предло-
жила им IAAF в декабре.

Эта организация наложила на Всерос-
сийскую федерацию легкой атлетики дис-
квалификацию, запрещающую участие в 
крупных турнирах, еще в ноябре 2015 года 
— после первой волны допинговых сканда-
лов, связанных с Россией. Она сразу была 
обозначена как бессрочная. Перед Олимпи-
адой в Рио-де-Жанейро в августе прошлого 
года IAAF отказалась ее отменить, и в ито-
ге российская легкоатлетическая команда 
в Бразилию не поехала (исключение соста-
вила прыгунья в длину Дарья Клишина, по-
лучившая индивидуальный допуск). При 
этом ни до, ни после Олимпийских игр го-
ловная структура так и не назвала хотя бы 
наиболее вероятные сроки рассмотрения 
вопроса о снятии с России санкций, дейст-
вующих в полном объеме до сих пор, не-
смотря на меры, принятые ВФЛА по при-
ведению своей структуры и стратегии в со-
ответствие с предъявленными IAAF требо-

ваниями. Поступки российских легкоат-
летов свидетельствуют о том, что они серь-
езно опасаются: санкции не будут сняты в 
обозримом будущем, и из-за них они про-
пустят второй подряд летний сезон. Глав-
ным его турниром будет чемпионат мира в 
Лондоне в августе.

Вице-премьер РФ Виталий Мутко, кури-
рующий спортивную отрасль, ранее уже за-
явил, что государство не будет препятство-
вать выступлению спортсменов из России 
в состязаниях под нейтральным флагом, 
если у тех нет иного способа продолжить 
карьеру. О том же самом вчера сказал агент-
ству «Р-Спорт» главный тренер сборной Рос-
сии Юрий Борзаковский, отметивший, что 
ведущим легкоатлетам необходимо полу-
чать «соревновательную практику». Прав-
да, он акцентировал внимание на одной 
проблеме, возникающей в случае, если за-
явки будут одобрены. Дело в том, что по су-
ществующим регламентам на поддержку, 
в том числе финансовую, от ВФЛА и Мин-
спорта РФ могут рассчитывать лишь спор-
тсмены, представляющие сборную России. 
Вопрос с материальным обеспечением 
нейтральных атлетов, по словам тренера, 
остается открытым и «пока ничего не ясно».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира во Франции
Групповой этап
Группа А. Четвертый тур. Франция—Россия 35:24. 
Положение команд. 1. Франция — 8 очков. 2. Норвегия — 6. 
3. Россия — 4. 4. Бразилия — 4. 5. Польша — 2. 6. Япония — 0.
Группа B. Четвертый тур. Исландия—Ангола 33:19. Поло-
жение команд. 1. Словения — 7 очков. 2. Испания — 6 (по-
сле трех матчей). 3. Македония — 4 (3). 4. Исландия — 3. 5. Ту-
нис — 2. 6. Ангола — 0.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Хоккей
Регулярный чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Каролина» 4:1 (Бобровский («Колумбус»), от-
разил 24 броска из 25). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Даллас» 
6:7 (Бучневич («Нью-Йорк Рейнджерс»), 1+2). «Торонто»—
«Буффало» 4:3 (Зайцев («Торонто»), 0+1). «Сент-Луис»—
«Оттава» 4:6 (Тарасенко («Сент-Луис»), 0+1). «Миннесота»—
«Нью-Джерси» 3:4. «Колорадо»—«Чикаго» 4:6 (Григоренко 
(«Колорадо»), 0+1). «Калгари»—«Флорида» 5:2. «Ванкувер»—
«Нэшвилл» 1:0. «Анахайм»—«Тампа-Бей» 2:1 (овертайм; Несте-
ров («Тампа-Бей»), 0+1).

Кандидат на пост  
главного тренера  
мужской националь-
ной сборной  
Сергей Шляпников  
ранее успешно  
работал с юниорскими 
и молодежными  
командами    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Второй круг Australian Open
Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Жереми Шарди (Франция) 6:3, 6:4, 6:3. Томаш Бердых (Чехия, 10)—Райан Харрисон 
(США) 6:3, 7:6 (8:6), 6:2. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Душан Лайович (Сербия) 6:2, 6:2, 6:3. Роджер Федерер (Швей-
цария, 17)—Ноа Рубин (США) 7:5, 6:3, 7:6 (7:3). Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Стив Джонсон (США) 6:3, 6:4, 6:4. Дэни-
ел Эванс (Великобритания)—Марин Чилич (Хорватия, 7) 3:6, 7:5, 6:3, 6:3. Андреас Сеппи (Италия)—Ник Кириос (Австралия, 14) 
1:6, 6:7 (1:7), 6:4, 6:2, 10:8. Джек Сок (США, 23)—Карен Хачанов (Россия) 6:3, 6:4, 6:4. Виктор Троицки (Сербия, 29)—Паоло 
Лоренци (Италия) 6:3, 1:6, 7:6 (7:3), 3:6, 6:3. Михаил Зверев (Германия)—Джон Иснер (США, 19) 6:7 (4:7), 6:7 (4:7), 6:4, 7:6 
(9:7), 9:7. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Андрей Рублев (Россия) 6:3, 6:0, 6:2. Бернард Томич (Австралия, 27)—Виктор 
Эстрелья (Доминиканская Республика) 7:5, 7:6 (7:4), 4:6, 7:6 (7:5).

Женщины. Элисон Риске (США)—Чжан Шуай (Китай, 20) 7:6 (9:7), 4:6, 6:1. Винус Уильямс (США, 13)—Штефани Фёгеле (Швей-
цария) 6:3, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 11)—Джулия Боузрап (США) 6:4, 6:1. Анастасия Павлюченкова (Россия, 24)—На-
талья Вихлянцева (Россия) 6:2, 6:2. Анжелик Кербер (Германия, 1)—Карина Виттхёфт (Германия) 6:2, 6:7 (3:7), 6:2. Светлана 
Кузнецова (Россия, 8)—Джейми Фурлис (Австралия) 6:2, 6:1. Елена Янкович (Сербия)—Юлия Гёргес (Германия) 6:3, 6:4 Эжени 
Бушар (Канада)—Пэн Шуай (Китай) 7:6 (7:5), 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 7)—Саманта Кроуфорд (США) 7:5, 6:4. Мона Бартель 
(Германия)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико, 29) 6:4, 6:4. Сорана Чирстя (Румыния)—Карла Суарес Наварро (Испания, 10) 7:6 (7:1), 6:3.
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